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В преддверии X Петербургского  
международного юридического форума  

Президент России Владимир Путин направил  
приветствие его участникам. Журнал Форума  

публикует текст приветствия.

Участникам, 
организаторам 

и гостям
Х Петербургского 
международного 

юридического 
форума

Приветствую вас по случаю открытия Х Петербургского международного 
юридического форума.

За минувшее время Форум стал значимой, авторитетной площадкой для 
профессиональных дискуссий по широкому кругу вопросов, связанных с историей 
права и его развитием в современном мире.

Главная тема нынешней встречи – «Остаться в праве» – сегодня звучит особенно 
актуально. Применение нелегитимных санкций, игнорирование фундаментальных 
принципов уважения к суверенитету государств и невмешательства в их внутренние 
дела, разрушение договоров в сфере стратегической стабильности не только наносят 
урон отношениям между странами и народами, но и ставят под сомнение саму суть 
глобальной правовой системы.

Россия как одна из ведущих мировых держав неизменно отстаивает принцип 
верховенства закона. Считаем это базовым условием выстраивания справедливого 
многополярного миропорядка, основанного на равноправном взаимодействии 
в политической сфере, в области безопасности, в экономике, науке, культуре, спорте.

Убежден, что Форум пройдет на высоком организационном уровне, а ваши 
предложения обязательно будут востребованы для решения насущных проблем 
развития и укрепления международного права.

Желаю вам плодотворных дискуссий и всего наилучшего.

В. Путин

Дорогие друзья!
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АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН
Председатель Следственного комитета Российской Федерации, генерал юстиции  
Российской Федерации

«Форум предоставляет прекрасную возможность обсудить важнейшие проблемы правового 
характера, которые плотно перекликаются с политикой, экономическими и социальными 
аспектами. Современные реалии, в том числе внешние ограничения, требуют новых идей 
и решений, формирования ясных правовых позиций. Это очень широкое поле деятельности, 
которое открывает хорошие перспективы для поиска путей трансформации и совершенство-
вания норм права, регулирующих различные сферы общественных отношений, в том числе 
уголовно-правового характера. Особенно это касается выработки правоприменительной и су-
дебной практики по преступлениям украинского режима против мирных жителей Донбасса. 
Немаловажной является и помощь молодым республикам в создании эффективных правовых 
алгоритмов. И от нас с вами зависит, насколько качественным будет этот результат».

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА
Директор Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве 
Российской Федерации

«В международном праве нарастают тенденции к фрагментации и кризисные явления, оно 
отстает от динамики запросов международных отношений и не обеспечивает стабильного 
международного правопорядка. Международному сообществу следует акцентировать вни-
мание на задаче возрождения международного права путем возвращения на практике к его 
согласительной природе. Доктрина должна отказаться от догматических и непродуктивных 
подходов рассмотрения привычных категорий и посвятить себя поиску закономерностей 
развития международного права в условиях современной турбулентности международных 
отношений и направлений его прогрессивного развития на основе уважения нравственных 
императивов и развития основных императивных принципов международного права».

«Наш безусловный 
приоритет – сохранение 
доверия общества 
к правовой системе»
У Ч А С Т Н И К И  Ю Б И Л Е Й Н О Г О  П М Ю Ф  П О Д Е Л И Л И С Ь  С В О И М И  

М Н Е Н И Я М И  О  Т О М ,  К А К О Е  В Л И Я Н И Е  О К А Ж У Т  Г Л О Б А Л Ь Н Ы Е  

С О Ц И А Л Ь Н О - П О Л И Т И Ч Е С К И Е  И З М Е Н Е Н И Я  Н А  С И С Т Е М У  

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О  П Р А В А

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
Заместитель председателя Совета безопасности Российской Федерации

«Петербургскому международному юридическому форуму исполняется десять лет. 
Он проходит в сложное время: новый миропорядок только начинает обретать свои кон-
туры, и прежним он уже не будет. Стремление какого-либо государства доминировать 
над остальными, диктовать им свою волю неприемлемо. Любой кризис неизбежно ока-
зывает влияние на право, меняет его. Наша страна считает своими безусловными при-
оритетами сохранение доверия общества к правовой системе, борьбу с преднамеренным 
игнорированием ее основ, искажениями фактов, оценок и событий. Мы будем продол-
жать нашу правовую кооперацию с государствами, которые заинтересованы в сотрудни-
честве и партнерстве с Россией. Ведь именно право играет важнейшую роль не только 
в разрешении глобальных конфликтов, но и в развитии человечества».

ИГОРЬ КРАСНОВ
Генеральный прокурор Российской Федерации

«Несмотря на то что юбилейный Петербургский международный юридический форум 
проходит в непростые времена, я убежден, что он в очередной раз станет важной площадкой 
для плодотворного обсуждения самых насущных проблем современной правовой тематики. 
Обеспечение интересов и прав граждан, гарантированных законом, укрепление и развитие 
государственных демократических институтов России всегда было крайне ответственной 
и особенно важной задачей. Желаю всем участникам Х Петербургского международного 
юридического форума провести содержательный диалог по всем намеченным вопросам 
российского и международного права».

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН
Председатель Ассоциации юристов России

«Само понятие международного права сегодня очень дискредитировано и нуждается в глу-
бинных изменениях. Для строительства международных отношений на новых принципах, 
на которых настаивает Россия,  – равноправие, уважение суверенитета, учет национальных 
интересов при безоговорочном соблюдении норм международного права – необходима 
трансформация системы международного правосудия. Россия, принявшая на себя роль ли-
дера движения за глубокое преобразование международных отношений, призвана предло-
жить основные принципы и цели такого преобразования. В связи с этим считаю возможным 
и даже необходимым создание альтернативного международного суда по правам человека, 
который не будет политизированным, будет независимым от всех его участников, включая 
Россию, а главное – будет реально работать и защищать права человека».

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО
Министр юстиции Российской Федерации

«Форум призван на международном уровне обеспечить диалог по вопросам модернизации 
права в интересах человека и общества. В современной геополитической ситуации именно 
право должно сыграть важнейшую роль в подготовке действенных решений в ответ на зло-
бодневные вызовы. Именно поэтому в фокусе внимания гостей форума были такие темы, 
как соотношение права и морали; правовое противодействие ультраправым идеологиям 
и движениям, таким как нацизм и фашизм; обоснование применения силы; вопрос разо-
ружения как один из принципов международного права. Также мы обсудили темы обно-
вления правовой культуры и регулирования социально-экономической сферы в условиях 
глобальных изменений».

м н е н и я _прямая  речь
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Петербургский 
международный 
юридический 
форум в цифрахX

3000
участников из России  

и 45 иностранных  
государств

СВЫШЕ 20 
ВЫСОКОПОСТАВЛЕННЫХ 
ОФИЦИАЛЬНЫХ ЛИЦ НА УРОВНЕ 
МИНИСТРОВ ЮСТИЦИИ, 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ ВЕДУЩИХ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
И ОБЪЕДИНЕНИЙ, А ТАКЖЕ ГЛАВ 
ДИПЛОМАТИЧЕСКОГО КОРПУСА

ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
И ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

100 БОЛЕЕ 500 СПИКЕРОВ
МЕРОПРИЯТИЙ, В ТОМ 

ЧИСЛЕ 24 СЕССИИ 
МЕЖДУНАРОДНОГО 

МОЛОДЕЖНОГО 
ЮРИДИЧЕСКОГО 

ФОРУМА16

ф о р у м _данные

4   П М Ю Ф – 2 0 2 2

19 СОГЛАШЕНИЙ И ДОГОВОРОВ 
ПОДПИСАНО В РАМКАХ ФОРУМА

CLUB

2022
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СТР. 8 ОСТАТЬСЯ В ПРАВЕ
Юридические аспекты перехода к многополярному 
мироустройству

СТР. 14 МИНЮСТ РОССИИ: 220 ЛЕТ НА СТРАЖЕ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ
Вехи истории одного из важнейших министерств страны

СТР. 20 «ПОНЯТИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА 
ДИСКРЕДИТИРОВАНО И НУЖДАЕТСЯ В ГЛУБИННЫХ 
ИЗМЕНЕНИЯХ»

Интервью с председателем Ассоциации юристов России 
Сергеем Степашиным

СТР. 44 ФОКУС НА ЧЕЛОВЕКА: КАК ПРАВОВЫМ 
НОРМАМ УСПЕВАТЬ ЗА РАЗВИТИЕМ РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА
Модернизация правовых институтов как ответ 
на современные вызовы, затрагивающие права и свободы 
граждан

СТР. 50 «В ЖИЗНИ КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА НАСТУПАЕТ 
МОМЕНТ, КОГДА ОН ОЩУЩАЕТ НЕОБХОДИМОСТЬ 
ВОССОЗДАТЬ ИСТОРИЮ СВОЕЙ СЕМЬИ»
Интервью с управляющим партнером Дома семейных 
традиций «Кристиан» Михаилом Шевелевым

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО В ЭПОХУ 
ТУРБУЛЕНТНОСТИ
Возможно ли сохранить глобальные 
правовые основы в быстро  
меняющемся мире

ПРАВО И БИЗНЕС В УСЛОВИЯХ 
САНКЦИЙ: ПЕРЕХОД В НОВУЮ 
РЕАЛЬНОСТЬ
Как перенастроить бизнес-процессы 
внутри России и при взаимодействии 
с внешним миром

ИЗ БУКВЫ В ЦИФРУ: КАК ЦИФРОВИ-
ЗАЦИЯ МЕНЯЕТ ПРАВО
Трансформация правового процесса под 
влиянием новых технологий

022 038 
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СТР. 26 БИЗНЕС ПО ПРИНЦИПУ «НЕ НАВРЕДИ»
Насколько экономическая активность подчиняется 
экологической и социальной повестке

СТР. 29 ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ АКТИВ: АВТОРСКОЕ 
ПРАВО В НОВЫХ УСЛОВИЯХ
Адаптивные возможности законодательства и проблема 
исключительных прав

СТР. 34 ПОСТИЧЬ ЗАКОН
Прошлое, настоящее и будущее юридического 
образования в России

Петербургский международный юридический 
форум — 2022
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ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА
Самые видные адвокаты дореволюционной 
России

КОНТРОЛЬ – ИНСТРУМЕНТ 
РАЗВИТИЯ?
Принципы стимулирования экономики при 
помощи снижения регуляторной нагрузки

074 

062 

ЮРИСТЫ И РОБОТЫ: ВОСЕМЬ 
ИНТЕРЕСНЫХ РОССИЙСКИХ 
РЕШЕНИЙ В LEGALTECH
Успешные примеры внедрения 
отечественных цифровых разработок

058 СТР. 66 АДАПТАЦИЯ СУДЕБНОЙ СИСТЕМЫ 
К СОВРЕМЕННЫМ РЕАЛИЯМ
Преодоление противоречий в международных правовых 
организациях и создание новых правовых институтов

СТР. 70 ПЕТР-ЗАКОНОДАТЕЛЬ
Важные и необычные правовые акты первого российского 
императора

ФОРУМ

СТР. 78 КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА

СТР. 80 СПОРТИВНАЯ ПРОГРАММА
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ОСТАТЬСЯ В ПРАВЕ
Д Е С Я Т Ы Й ,  Ю Б И Л Е Й Н Ы Й  П Е Т Е Р Б У Р Г С К И Й  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  Ю Р И Д И Ч Е С К И Й  Ф О Р У М  П Р О Ш Е Л 

Н А  Ф О Н Е  С Е Р Ь Е З Н Ы Х  И З М Е Н Е Н И Й  М И Р О П О Р Я Д К А .  Г О С У Д А Р С Т В А М  И  Б И З Н Е С У  П Р И Х О Д И Т С Я 

И С К А Т Ь  Н О В Ы Е  П У Т И  Д И А Л О Г А .  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Е  П Р А В О ,  К А З А В Ш Е Е С Я  Е Щ Е  Н Е Д А В Н О 

Н Е З Ы Б Л Е М Ы М ,  С Т Р Е М И Т Е Л Ь Н О  И З М Е Н Я Е Т С Я  С  У Ч Е Т О М  С О В Р Е М Е Н Н Ы Х  Р Е А Л И Й .  Е Г О  Н О В Ы Е 

Н О Р М Ы  Д О Л Ж Н Ы  З А К Р Е П И Т Ь  П Р А В О  Н А Р О Д О В  Н А  М Н О Г О П О Л Я Р Н О С Т Ь ,  К О Т О Р А Я  П Р И Х О Д И Т 

Н А  М Е С Т О  Г Л О Б А Л Ь Н О М У  О Д Н О П О Л Я Р Н О М У  М И Р У

т е к с т  М ар ина  Конс тантинова

Ценности цивилизации
Мир сегодня переживает период 
турбулентности, а международное 
право не всегда успешно регулирует 
межгосударственные отношения. 
Жесткая борьба идет и на политиче-
ском, и на экономическом уровнях, 
причем в этом противостоянии даже 
ООН, обладающая и правами, и ав-
торитетом, не выполняет полностью 
свою миссию. Эта борьба наблюдается 
также на уровне традиционных регио-
нальных или военно-политических 
союзов наподобие ЕС или НАТО. При 
этом международная безопасность 
неотделима от безопасности каждого 
отдельного государства, и наоборот. 

Долгое время в своих взаимоотно-
шениях страны руководствовались 
концепцией коллективной безопас-
ности (Collective Security), архитектура 
которой была частично обрисована 
еще в документах Вестфальского 
мирного договора 1648 года, а оконча-
тельно сформулирована в принципах 
ООН, предлагающих универсальный 
механизм реагирования на агрессию: 
Совет Безопасности определяет нали-
чие угрозы миру, а для предотвраще-
ния ухудшения ситуации могут быть 
применимы такие невоенные меры, 
как санкции. Дополнением служила 
концепция общей внешней полити-
ки и политики безопасности – одна 
из основ европейского и мирового 
устройства, призванная обеспечи-
вать следование принципам отказа 
от конфронтации и использования 
военной силы при урегулировании 
конфликтов. 

Именно концепция общей безо-
пасности еще в ХХ веке была, по сути, 
основой Хельсинкского акта и других 
важных документов СБСЕ/ОБСЕ – аль-
тернативой вооруженному решению 
проблем. Но не весь этот инструмен-
тарий в настоящее время работает так, 
как задумано. Еще в январе 2022 года 
глава дипломатии Евросоюза Жозеп 
Боррель отмечал, что «пересмотр ар-
хитектуры европейской безопасности 
не такая уж безумная идея». И сейчас 
мы наблюдаем вполне ожидаемую гло-
бальную ревизию структуры междуна-
родного взаимодействия. 

В приветственной речи участникам 
ПМЮФ Президент России Владимир 
Путин отметил, что сегодня наблю-
даются попытки и вовсе отменить 
само понятие международного права, 
якобы потому что оно не способно ре-
агировать на вызовы современности. 
Но, по мнению главы государства, это 
неверный подход. 

«Безусловно, система междуна-
родного права нуждается в развитии, 
но не нужно, что называется, путать 
причину и следствие. Кризисы рожда-
ются не из-за пороков, якобы прису-
щих праву. Дело в другом: в попытках 
подменить право диктатом, а меж-
дународные нормы – национальной 
юрисдикцией отдельных государств 
или групп государств, в намеренном 
отказе следовать неотъемлемым 
правовым принципам – справедливо-
сти, добросовестности, равноправия 

и гуманизма. Это не просто юридиче-
ские формулы, а именно те ценности, 
которые отражают все многообразие 
нашей цивилизации».

Развивая свою мысль, президент 
подчеркнул: «В многополярном мире 
XXI века не должно быть места нерав-
ноправию, дискриминации государств 
и народов. Поэтому наша страна 
выступает за реализацию на практике 
основополагающего международ-
но-правового принципа суверенного 
равенства государств и права каждого 
на собственную модель развития».

О многополярности современного 
мира говорил и заместитель предсе-
дателя Совета безопасности Россий-
ской Федерации Дмитрий Медве-
дев, выступая на пленарной сессии 
ПМЮФ-2022.

Право на борьбу
В условиях перехода к многополяр-
ному мироустройству мы все чаще 
возвращаемся к вопросу о соотноше-
нии международного и внутригосу-
дарственного права. Одна из попра-
вок в Конституцию России говорит 
о приоритете российского законо-
дательства перед решениями меж-
дународных организаций. Но было 
бы неверно говорить о верховенстве 
внутреннего либо международного 
права. Оба механизма должны исправ-
но работать и во имя соблюдения прав 
человека стремиться к компромиссу. 

Кроме того, мировому сообществу 
приходится искать баланс между 
правами индивида и общества. В том 

«Наша страна 
выступает 
за реализацию 
на практике 
основополагающего 
международно-
правового принципа 
суверенного 
равенства 
государств» 

Устав ООН по сути декларирует многополярный 

подход к взаимодействию между государствами

т е м а _многополярность
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числе в связи с болезненным нацио-
нально-этническим вопросом, а также 
проблемой самоопределения народов 
и государственной целостности стран. 
Косово в 2008 году провозгласило 
независимость от Сербии, и этот 
прецедент повлиял на нормы между-
народного права. На него ссылались 
и жители Крыма при отделении от 
Украины. А на апрельских переговорах 
с генеральным секретарем ООН Ан-
тониу Гутерришем Владимир Путин 
напомнил, что Донецкая и Луганская 
народные республики стали неза-
висимыми по аналогии с решением 
международного суда ООН по ситуа-
ции в Косове. Поэтому у России было 
право признать независимость ДНР 
и ЛНР и оказать им помощь.

«Россия реализовала неотъемле-
мое право на самооборону. Соответ-
ствующее уведомление было подано 
генеральному секретарю и в Совет 
Безопасности ООН. Были приняты 
необходимые внутригосударственные 
решения. Цель спецоперации – защи-
та людей», – напомнил заместитель 
председателя Совета безопасности 
Российской Федерации Дмитрий 
Медведев.

При этом реализация норм между-
народного права на практике приво-
дит к спорам. В Уставе ООН пропи-
сана, в частности, фундаментальная 
норма о запрете применения силы 
против территориальной неприкосно-
венности или политической незави-
симости другого государства. Отме-
чается, что она так часто нарушается 

ми в 2022 году оказались и государ-
ственные средства России, и счета 
компаний, и даже частный капитал. 
Пострадали такие важнейшие отрасли 
экономики, как банковская сфера, обо-
ронная промышленность, производ-
ство. В санкционные списки попали 
видные представители власти и биз-
неса. Евросоюз, по данным агентства 
DPA, заморозил активы российских 
бизнесменов на сумму около €10 млрд. 
Одним из самых болезненных уда-
ров стала заморозка золотовалютных 
резервов России: по оценке главы 
Минфина Антона Силуанова, около 
$300 млрд резервов страны оказались 
недоступными для использования.

Для сравнения: в Иране (страна 
попадает под санкции с 1979 года) вся 

тересованных лиц с целью повлиять 
на российские государственные реше-
ния. Ограничительные меры имеют 
юридическую основу в виде решений 
Совета ЕС, хотя в то же время мож-
но полагать, что заморозка активов 
противоречит Хартии Европейского 
союза об основных правах и Европей-
ской конвенции по правам человека 
(как посягательство на частную соб-
ственность). 

Очевидно, бизнес может сделать 
попытку отыграться. И такие шаги 
уже предпринимаются: совладельцы 
«Альфа-групп» Михаил Фридман 
и Петр Авен обратились в Европей-
ский суд юстиции в Люксембурге, 
решив обжаловать санкции; ранее 
подобные иски подали владелец «Се-
верстали» Алексей Мордашов, осно-
ватель компаний СУЭК и «Еврохим» 
Андрей Мельниченко, бизнесмен 
Роман Абрамович. 

государствами, что вообще не может 
иметь правового статуса; в то же время 
эта норма может разрешать примене-
ние силы для гуманитарных целей. 

Такие же разночтения сегодня 
имеет трактовка права государства 
на самооборону – в том числе с целью 
блокирования потенциальной угрозы, 
хотя это право прописано в докумен-
тах ООН и им обосновывается реше-
ние России о проведении спецопе-
рации на Украине. Международное 
право учитывает фактор неминуемо-
сти такой угрозы в отсутствие начав-
шегося нападения, и это одно из усло-
вий, которое оправдывает применение 
государствами силы. 

«Отдельным случаем правомерного 
применения силы может быть воору-
женная борьба, которую ведут нацио-
нально-освободительные движения, 
представляющие [собой. – Ред.] нации 
и народы, стремящиеся к самосто-

ятельности. То есть к образованию 
независимого государства, – считает 
вице-президент Российской ассоциа-
ции международного права, замести-
тель председателя комитета против 
пыток Бахтияр Тузмухамедов. – Вот, 
пожалуйста, нет ли здесь каких-то 
параллелей с тем, что происходило 
последние восемь лет в Донбассе?»

В 2003 году в интервью итальян-
ским СМИ Президент России Влади-
мир Путин отмечал, что возможное 
применение силы в международных 
делах – «крайнее средство» и со-
временная Россия «ни разу не на-
рушила этих основополагающих 
принципов международного права. 
Мы намерены придерживаться этих 
правил в будущем и всех призываем 
действовать аналогичным образом. 
Но если в международной прак-
тике, в практике международной 
жизни будет утверждаться принцип 
превентивного применения силы, 
то Россия оставляет за собой право 
действовать аналогичным образом 
для защиты своих национальных 
интересов»

Уже в марте 2022 года Россия  
стала мировым лидером по числу 
введенных против нее санкций – 
тогда их было более 6 тыс., сейчас 
уже более 10 тыс. Для сравнения: 
Иран получил 4 тыс. ограничений, 
а против Северной Кореи было 
введено около 2,5 тыс. ограничи-
тельных мер 

Очевидно, что 
санкции являются 
способом давления 
на заинтересованных 
лиц с целью повлиять 
на российские 
государственные 
решения

Экономическое 
давление 
Ситуация, когда политические 
разногласия переросли в силовой 
способ решения конфликта, привела 
к беспрецедентному экономическому 
давлению на Россию. Под санкция-

Юридически обжаловать заморозку 
активов можно, если ссылаться на то, 
что они необходимы для обеспечения 
жизненных потребностей его вла-
дельца (а также его семьи и тем более 
несовершеннолетних детей), а кроме 
того, для исполнения сделок. Но санк-
ции в данной ситуации можно будет 
снять только в результате не судебных, 
а политических решений.

В мае ряд стран (Латвия, Литва, 
Эстония, Словакия) предложили кон-
фисковать замороженные российские 
активы и передать средства на восста-
новление Украины. Евросоюз думает 
над возможным механизмом реали-
зации этого предложения, который 
потребует соответствующей законода-
тельной базы. 

банковская система была отключена 
от SWIFT, было заморожено почти 90% 
резервов, на экспорт сырья наложи-
ли запрет как США, так и Евросоюз, 
в итоге инфляция в стране составляла 
в разные годы от 8% до 50% (в среднем 
доходила до 20%), а ВВП из расчета 
на душу населения упал с 2012 года 
к 2020-му в три раза (с $7,9 тыс. 
до $2,4 тыс.). Зато Иран смог укрепить 
свою внутреннюю экономику: актив-
но пошли в рост такие отрасли, как 
нефтепереработка, фармацевтика, 
автопром, туризм. У России выгод-
ная позиция: она может опираться 
на иранский опыт и делать выводы. 

С юридической точки зрения за-
морозка активов не является конфис-
кацией: владелец не лишен собствен-
ности, но не может контролировать 
имущество, попавшее под санкции. 
Понятно, что санкции фактически 
являются способом давления на заин-

Санкции не оказали сильного влияния 

на грузопоток по Северному морскому пути

Астанинский саммит России, Турции и Ирана 

показал свою эффективность, и работа по этой 

формуле продолжится

«Россия реализовала неотъемлемое право 

на самооборону», – отметил Дмитрий Медведев
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Как известно, в начале 2022 года 
президент США Джо Байден заявил, 
что валютные резервы Афганистана – 
$7 млрд в банках США – будут розда-
ны американским семьям–жертвам 
терроризма, а также гуманитарным 
организациям в связи с «широкомас-
штабным гуманитарным кризисом 
в Афганистане». Реагируя на такой 
шаг США, бывший президент Аф-
ганистана Хамид Карзай заявил, что 
Соединенные Штаты должны вернуть 
эти средства, поскольку они принад-
лежат «не правительствам, а народу 
Афганистана». Однако в отношении 
конфискации замороженных активов 
России США более осторожны, так 
как опасаются, что подобное решение 
может негативно отразиться на их ре-
путации надежного инвестиционного 
партнера.

Санкционная война против России 
привела не только к арестам акти-
вов российского бизнеса за рубежом, 
но и к удару с другой стороны: за-
рубежные компании и инвестиции 
начали уходить с российского рынка. 
Однако российские власти считают, 
что компенсировать этот массовый 
исход возможно. Для каждого сектора 
экономики последствия разные. Уход 
инвестиций с российского рынка 
энергетики, конечно, сложная про-
блема, но Россия будет постепенно 
переходить на более плотное взаимо-
действие с Китаем. А в Минсельхозе 
РФ устами замминистра сельского хо-
зяйства Андрея Разина отмечают, что 

просто «кто-то другой будет получать 
прибыль» с учетом смены конечного 
владельца активов.  

В ответ на уход зарубежных ком-
паний с отечественного рынка был 
предложен целый ряд мер. Бизнес, 
решивший остаться, будут поддержи-
вать. Долю иностранных инвесторов 
могут выкупить российские бизнес-
мены или же будут появляться новые 
российские инвесторы. Компании, 
которые приостановили свою работу 
в России не по своей воле, могут быть 
подвержены «дружественной нацио-
нализации»: государство выкупит ак-
ции, гарантируя, что в случае отмены 
санкций инвестор восстановит свои 
права на компанию. 24 мая Госдума 
приняла в первом чтении законопро-
ект о введении внешнего управления 
в компаниях, которые ушли с россий-
ского рынка. Примеры «национализа-

После вторжения США в Ирак 
в 2003 году, по сути, началась вторая 
холодная война между США и Рос-
сией. На Мюнхенской конференции 
в 2007 году Владимир Путин отметил, 
что США продолжают попытки стро-
ить однополярный мир в противовес 
стремлению многих стран форми-
ровать мир многополярный. Сейчас 
мы пришли к изменению общей 
ситуации. Противостояние тандемов 
США–Европа и Россия–Китай тоже 
говорит о биполярном устройстве 
мира, но это явно переходный пе-
риод. Серьезный потенциал набирают 
другие государства, такие как Индия, 
Бразилия, ЮАР. Причем докумен-
тальная основа для многополярности 
давно существует – это тот же Устав 
ООН, который предполагает именно 
такое взаимодействие.

«Сохранение уникальной архитек-
туры ООН, учет интересов и уважение 
национальных особенностей друг 
друга как никогда необходимы сего-
дня, – подчеркнул Дмитрий Медведев 
на пленарной сессии ПМЮФ. – При 
этом только искреннее стремление 
к сотрудничеству, солидарность под-
ходов будут способствовать достиже-
нию целей, предусмотренных в Уставе 
Организации Объединенных Наций». 

Новой ступенью к достижению 
многополярности мира выступают 
в том числе страны БРИКС и другие 
объединения государств, которые се-
годня, с учетом новых реалий, пересма-
тривают и укрепляют принципы вза-
имодействия. Происходящее в мире 
приводит государства к организации 
евразийского партнерства. О важности 
проекта «Большая Евразия» напом-
нил в мае на первом Евразийском 
экономическом форуме в Бишкеке 
Президент России Владимир Путин: 
«Большое евразийское партнерство 
призвано изменить политическую 
и экономическую архитектуру, стать 
гарантом стабильности и процветания 
на всем континенте». И сегодняшний 
день становится новым этапом на пути 
формирования стратегии большого 
евразийского партнерства. 

Участники ПМЮФ поддерживают 
многополярность развития мировых 

ЕАЭС сохранил 
торговые 
и дипломатические 
связи между 
государствами–
членами, и это 
помогает сейчас 
противостоять 
санкциям

На БРИКС приходится 
24% мирового 
ВВП и более 16% 
мировой торговли, 
и возможное 
избавление 
от доллара в расчетах 
укрепит финансовые 
связи внутри блока

ции» уже есть. Так, российские активы 
группы Renault перешли в госсоб-
ственность. Акциями «Рено Россия» 
теперь владеет правительство Москвы. 
Но часть моделей этого бренда будут 
производить в Тольятти под неймом 
Lada. McDonald’s теперь тоже не со-
всем «тот самый» – бизнес перешел 
к российскому владельцу Александру 
Говору, который управлял по фран-
шизе 25 заведениями в разных городах 
России. Теперь посетители сети будут 
есть бургеры от нового бренда.

Россия строит 
многополярный мир
Мировое устройство чередует од-
нополярность и многополярность. 
В ХХ веке доминирующую позицию 
стремились занять США, которые 
после Второй мировой войны стали 
играть ведущую роль и в финансовой 
структуре мира, а доллар получил 
статус мировой резервной валюты. 
Кроме того, Штаты усиленно вклю-
чились в создание геополитической 
картины, удобной и выгодной для 
их стратегии. Но де-факто действовал 
биполярный мир, когда после войны 
две сверхдержавы, СССР и США, пре-
бывали в состоянии холодной войны. 
В 1997 году Россия и Китай, не прини-
мая гегемонию Соединенных Штатов, 
подписали между собой декларацию 
о многополярном мире и формирова-
нии нового международного порядка, 
тем самым публично заявив о задачах 
изменения мироустройства. 

отношений, замечая, что наблюдают 
развитие новых центров притяжения 
в мире. «За счет существования муль-
типолярного мира мы можем допу-
стить сосуществование и партнерство 
самых разных форм сотрудничества 
как в экономическом, так и в военном 
плане», – полагает Майя Попович, ми-
нистр юстиции Республики Сербия. 

ЕврАзЭС, трансформировавшееся 
в ЕАЭС, стало платформой, которая 
сохранила торговые и дипломати-
ческие связи между государствами–
членами организации, и это сейчас, 
кроме прочего, помогает противосто-
ять санкциям. На Россию, заметим, 
приходится 80% ВВП ЕАЭС. Кстати, 
переход на оплату энергоносителей 
в рублях снизит цену для импортеров 
из стран, входящих в союз.

Растущий престиж ЕАЭС, веро-
ятно, приведет к увеличению чис-
ла стран-участ ниц. Сегодняшняя 
задача – выстроить самодостаточное 
экономическое пространство, обеспе-
чивающее безопасность. Изменения 
в российской экономике, уход зару-
бежных компаний открывают новые 
возможности для стран ЕАЭС – в том 

числе в экспорте товаров и услуг, 
а также трудовых ресурсов, а компа-
нии из стран содружества получат 
привилегии в случае, если пожелают 
занять освободившиеся ниши. 

Расширяется и БРИКС. Еще де-
вять государств были представлены 
в рамках онлайн-встречи министров 
иностранных дел стран БРИКС, 
организованной Китаем: Аргентина, 
Египет, Индонезия, Казахстан, Ниге-
рия, ОАЭ, Саудовская Аравия, Сенегал 
и Таиланд. И это еще не все – есть ос-
нования предполагать, что в БРИКС+ 
войдут Мексика, Индонезия, Нигерия 
и Турция (MINT). «Такие органи-
зации, как БРИКС, развивающиеся 
экономики должны объединять свои 
усилия для того, чтобы создавать ста-
бильную систему», – сказал президент 
Ассоциации юристов Индии Прашант 
Кумар, выступая на ПМЮФ.

Россия и Китай запустили свои 
механизмы платежей как альтернативу 
SWIFT, а страны БРИКС разработали 
общую систему BRICS Pay для рознич-
ных платежей и трансакций. Стоит 
отметить, что на БРИКС приходится 
24% мирового ВВП и более 16% мировой 
торговли, так что избавление от долла-
ра в расчетах, над чем работает БРИКС, 
укрепит финансовые отношения вну-
три этого блока. Важно отметить, что 
БРИКС (БРИКС+) не просто объедине-
ние «по интересам» или экономиче-
ский союз, но и альтернатива Западу. 
Укрупнение этого союза – своего рода 
вызов Европе и США. А для России это 
серьезная опора. Более того, эксперты 
полагают, что БРИКС может расши-
ряться, интегрируясь с ЕАЭС, Шан-
хайской организацией сотрудничества 
(ШОС), Африканским союзом, Сообще-
ством стран Латинской Америки и Ка-
рибского бассейна (СЕЛАК) и других. 

Очевидно, что миру предстоит 
видоизменить нормы международного 
права или принципы взаимодействия 
государств, и Россия будет активно 
участвовать в этой важной работе. 
Нужно приходить к балансу интере-
сов, помня о том, что международное 
право нельзя толковать односторонне, 
оно обязательно для всех – в этом залог 
здорового диалога между странами.

В настоящее время ведется активная 

работа по формированию общего 

электроэнергетического рынка ЕАЭС
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МИНЮСТ РОССИИ:
2 2 0  ЛЕТ  НА  СТРА ЖЕ  
СПРАВЕ Д ЛИВОСТИ

8  С Е Н Т Я Б Р Я  1 8 0 2  Г О Д А  М А Н И Ф Е С Т О М  А Л Е К С А Н Д Р А  I  « О Б  У Ч Р Е Ж Д Е Н И И  М И Н И С Т Е Р С Т В » 

Б Ы Л О  О Б Р А З О В А Н О  М И Н И С Т Е Р С Т В О  Ю С Т И Ц И И  Р О С С И И .  Э Т И М  Ж Е  Д О К У М Е Н Т О М  В  С О С Т А В Е 

П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  П Р Е Д У С М А Т Р И В А Л А С Ь  Д О Л Ж Н О С Т Ь  М И Н И С Т Р А  Ю С Т И Ц И И .  Н А  М И Н И С Т Е Р С Т В О 

Ю С Т И Ц И И  В О З Л А Г А Л И С Ь  Ф У Н К Ц И И  П О Д Г О Т О В К И  З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н Ы Х  А К Т О В ,  А  Т А К Ж Е 

О Р Г А Н И З А Ц И О Н Н О - У П Р А В Л Е Н Ч Е С К А Я  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь  С У Д О В  И  П Р О К У Р А Т У Р Ы ,  В  Т О М  Ч И С Л Е 

Н А З Н А Ч Е Н И Я ,  П Е Р Е М Е Щ Е Н И Я  И  У В О Л Ь Н Е Н И Я  Ч И Н О В  С У Д Е Б Н О Г О  В Е Д О М С Т В А ,  У Ч Р Е Ж Д Е Н И Е 

И   У П Р А З Д Н Е Н И Е  С У Д О В ,  О С У Щ Е С Т В Л Е Н И Е  Н А Д З О Р А  З А  И Х  Р А Б О Т О Й

Первым Министром юсти-
ции – генерал-прокурором 
Российской империи был 
утвержден выдающийся рус-

ский поэт и государственный деятель 
Гавриил Романович Державин. Под 
его непосредственным началом были 
разработаны правила судопроизвод-
ства, порядок слушания дел в Сенате, 
а также был принят Указ «О судимых 
в уголовных палатах за преступление 
должностей чиновников» и предла-
галось принятие закона о взяточни-
честве. Осуществляя управление всей 
системой юстиции, министерство 
с первых дней своего образования 
большое значение придавало совер-
шенствованию законодательства.

Министерство  
юстиции в XIX веке
В 1828 году выдающийся государ-
ственный деятель М. М. Сперанский 
представил императору предложения 
о необходимости кадрового укрепле-
ния судов судьями и правоведами, 
причем их подготовка требовала 

непосредственного участия Мини-
стерства юстиции.

Во второй половине 20-х – начале 
30-х годов XIX века была проведена 
систематизация законодательства, 

по итогам которой было издано 
56 томов Полного собрания законов 
Российской империи и 15 томов Сво-
да законов.

После проведенной во второй по-
ловине XIX века судебной реформы, 
в подготовке и проведении кото-
рой Минюст принимал деятельное 
участие, полномочия Министерства 
юстиции расширились.

Министерство юстиции осущест-
вляло руководство судебными органа-
ми, управление межевой и тюремной 
частями, нотариатом. Заведуя лич-
ным составом суда и прокуратуры, оно 
получило право назначения и уволь-
нения следователей по важнейшим 
делам в окружных судах, а также 
городских судей и членов уездных 
окружных судов. В результате рефор-
мы были введены институты мировых 
судей и присяжных заседателей.

Министерство обладало достаточ-
ными полномочиями по формирова-
нию и проведению в жизнь правовой 
политики государства. В функцио-
нале ведомства того времени можно 

м и н и с т е р с т в о _веха

Гавриил Романович Державин
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найти отдельные сходства с совре-
менностью, к примеру в совмещении 
собственной законотворческой дея-
тельности с подготовкой заключений 
на законодательные инициативы 
других ведомств.

В частности, в области граждан-
ского права 19 мая 1881 года Мини-
стерством юстиции были составлены 
Правила о порядке укрепления прав 
на недвижимое имущество. По хо-
датайству Министерства юстиции 
26 июня 1881 года было отменено 
публичное исполнение смертной 
казни. По представлению Министер-
ства юстиции законом от 16 июня 
1884 года было усилено наказание 
за служебные растраты и хищения, 
в том числе для лиц привилегирован-
ных сословий.

В свою очередь все законодатель-
ные предложения иных ведомств 
представлялись на заключение 
Министерства юстиции до внесе-
ния их на рассмотрение Государ-
ственного совета, а с 1881 года такие 
законопроекты стали поступать на 
заключение Министерства юстиции 
не только для их оценки с юридиче-

Законотворческая деятельность 
ведомства включала подготовку 
общесоюзных кодексов: Уголовного, 
Гражданского, Уголовно-процессу-
ального, Гражданско-процессуально-
го, а также Основ трудового законо-
дательства и Основ законодательства 
о браке и семье.

Примечательно, что, согласно 
Положению о Народном комиссари-
ате юстиции, утвержденному 26 но-
ября 1929 года, в его состав входили 
Верховный суд РСФСР и управление 
Прокуратуры Республики.

законодательства: в 1973 и 1974 годах – 
Собрания действующего законодатель-
ства СССР, а в 1979–1982 годах – Систе-
матического собрания действующего 
законодательства РСФСР.

Помимо работы в сфере зако-
нотворчества и систематизации за-
конодательства, на отдельных этапах 
советского периода органы юстиции 
были наделены широким функциона-
лом: от взаимодействия с адвокатами 
до организационного обеспечения 
функционирования судов, государ-
ственного нотариата и органов ЗАГСа.

ской стороны, но и для согласования 
с существующими законами.

13 декабря 1895 года из ведения 
Министерства внутренних дел в ве-
дение Министерства юстиции было 
передано Главное тюремное управ-
ление, что объяснялось «…целью 
сближения тюремного дела в его за-
конодательной постановке и практи-
ческом осуществлении с интересами 
правосудия».

В 1897 году разработан проект за-
кона об изменении порядка возбуж-
дения вопросов об ответственности 
губернаторов. В 1903 году – проект 
закона об условном осуждении, что 
являлось совершенно новым и весь-
ма демократичным институтом 
для России. В том же году Мини-
стерством юстиции был разработан 
дисциплинарный устав, регламен-
тирующий наказание за служебные 
проступки.

В 1904 году разрабатывается проект 
закона о некоторых изменениях в на-
казуемости и порядке преследования 
государственных преступлений.

С середины XIX века министры 
юстиции активно занимались между-

народной деятельностью: председа-
тельствовали в Международном три-
бунале, были членами постоянной 
Международной палаты третейского 
суда в Гааге.

Задачей Министерства юстиции 
было информировать министров 
об утверждении уставов вновь 
созданных организаций и обществ, 
а сам Министр юстиции обязан был 
еженедельно представлять императо-
ру личные или письменные доклады 
о состоянии порученных дел.

Органы юстиции 
в советское время
После событий 1917 года функции 
управления системой юстиции 
перешли к Народному комиссариату 
юстиции. Практическое претворе ние 
в жизнь Декрета № 1 «О суде» потре-
бовало от органов юстиции масштаб-
ных усилий, связанных с формирова-
нием судов.

В 1918–1920 годах с учетом быстро-
го и весьма радикального обновления 
нормативного материала ведомство 
играло важнейшую роль в его коди-
фикации и систематизации. 

Важным итогом совместной работы 
государственных и научных ведомств при 
координирующей роли Минюста СССР 
и Минюста РСФСР стало опубликование 
собраний законодательства

Постановлением ЦК КПСС и Со-
вета Министров СССР от 30 мая 
1956 года и указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 31 мая 
1956 года Министерство юстиции 
СССР было упразднено с разделением 
функций между Юридической комис-
сией при Совете Министров СССР 
и минюстами союзных республик.

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР 30 августа 1970 года 
было образовано союзно-республи-
канское Министерство юстиции 
СССР.

Также в 1970 году был организован 
Всесоюзный институт усовершен-
ствования работников юстиции, дея-
тельность которого была направлена 
на подготовку высококвалифициро-
ванных кадров для работы в органах 
юстиции. А в 1975 году постановле-
нием ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР № 558 был образован Научный 
центр правовой информации.

Важным итогом совместной 
работы государственных и научных 
ведомств при координирующей роли 
Минюста СССР и Минюста РСФСР 
стало опубликование собраний 

Алексей Кившенко «Император Николай I награждает 

М. М. Сперанского за составление свода законов»

Один из залов заседаний Постоянной палаты 

третейского суда в Гааге

1 6   П М Ю Ф – 2 0 2 2



П М Ю Ф – 2 0 2 2   1 91 8   П М Ю Ф – 2 0 2 2

Ф
О

Т
О

: 
S

H
U

T
T

E
R

S
T

O
C

K
; 

О
Б

Щ
Е

С
Т

В
Е

Н
Н

О
Е

 Д
О

С
Т

О
Я

Н
И

Е

Министерство юстиции 
на пороге тысячелетий
После распада Советского Союза 
функции органов юстиции претер-
певали изменения на фоне происхо-
дящих процессов государственного 
строительства. Конституция Россий-
ской Федерации закрепила фун-
даментальные основы построения 
правового государства, становление 
сильной государственной власти 
и, следовательно, единого правового 
пространства, то есть обеспечение 
верховенства закона, действительно-
го разделения властей, гарантий прав 
и законных интересов граждан, рав-
ноправной ответственности государ-
ства и гражданина. Данные факторы, 
несомненно, способствовали прове-
дению полномасштабной правовой 
реформы, в которой одна из основ-
ных ролей отводилась Министерству 
юстиции Российской Федерации 
и его территориальным органам, что 
потребовало качественно новых пре-
образований.

На основании Указа Президента 
Российской Федерации от 6 июля 
1995 года «О разработке концепции 
правовой реформы в Российской 
Федерации» были предусмотрены за-
дачи по упрочнению основ и защиты 
конституционного строя, созданию 
единой комплексной правовой базы 
организации и деятельности судеб-
ной системы и органов юстиции. 
Соответственно менялся правовой 
статус органов юстиции, ставших 
одной из основных сил правовой 
реформы, другими словами, систе-
мой, формирующей в России единое 
правовое пространство.

2 мая 1996 года Указом Президен-
та Российской Федерации «О мерах 
по развитию органов юстиции Рос-
сийской Федерации» в целях повы-
шения роли Минюста России, его 
органов и учреждений в осуществле-
нии правовой реформы на министер-
ство были возложены обязанности 
по проведению юридической экспер-
тизы проектов федеральных законов 
и НПА, вносимых федеральными ор-
ганами исполнительной власти в Пра-
вительство Российской Федерации. 

Кроме того, в ведение министерства 
вошел контроль за соответствием 
ведомственных нормативных право-
вых актов Конституции Российской 
Федерации федеральным законам, 
указам и распоряжениям Президента 
Российской Федерации, постановле-
ниям и распоряжениям Правитель-
ства Российской Федерации.

7 октября 1996 года была утвер-
ждена Концепция реформирования 
органов и учреждений юстиции 
Российской Федерации, в соответ-
ствии с которой к числу основных 
направлений деятельности органов 
и учреждений юстиции были отнесе-
ны, помимо прочего, государственная 
регистрация ведомственных НПА, 
юридических лиц, актов гражданско-

На основании пункта 5 Положе-
ния о Минюсте оно осуществляет 
свою деятельность непосредственно 
и (или) через свои территориальные 
органы, а также руководит деятель-
ностью федеральных государствен-
ных учреждений и организаций для 
реализации задач в установленной 
сфере деятельности.

Минюст России 
сегодня
Сегодня Минюст России – цен-
трализованная система органов 
и учреждений. В ведении Минюста 
России находятся центральный 
аппарат и территориальные органы 
министерства, ФССП России, ФСИН 
России, Научный центр правовой ин-
формации, Российский федеральный 
центр судебной экспертизы, феде-
ральные бюджетные судебно-экс-
пертные учреждения.

В настоящее время к числу акту-
альных направлений деятельности 
и ключевых принципов, на основе 
которых министерство выстраивает 
приоритеты в своей работе, могут 
быть отнесены:

• цифровая трансформация рос-
сийской правовой системы;

• ориентированность на человека 
и его удобство при получении госу-
дарственных услуг, использовании 
юридических сервисов и взаимодей-
ствии со всеми службами Министер-
ства юстиции;

• совершенствование законода-
тельства в сфере регистрации актов 
гражданского состояния и развитие 
«суперсервисов»;

• повышение качества и доступно-
сти квалифицированной бесплатной 
юридической помощи;

• построение и расширение сети 
государственных юридических бюро;

• оптимизация порядка подготовки 
нормативных правовых актов феде-
ральных органов исполнительной 
власти и их государственной реги-
страции;

• гуманизация пенитенциарной 
системы, улучшение условий содер-
жания подозреваемых, обвиняемых 
и осужденных;

После распада СССР Министерству 
юстиции Российской Федерации и его 
территориальным органам
отводилась одна из основных ролей 
в проведении полномасштабной правовой 
реформы

Минюст России 
обозначает  
свою миссию  
в виде триады:  
защита прав,  
свобод и законных 
интересов граждан, 
обеспечение 
верховенства 
закона и укрепление 
государственности

го состояния; развитие судебно-экс-
пертных, научных и образовательных 
учреждений юстиции; обеспечение 
судебной деятельности; правовая 
информатизация.

На основе разработанных норма-
тивных правовых актов неизбежно 
последовали реорганизация и ре-
формирование системы органов 
и учреждений юстиции. В 1997 году 
одновременно с наделением функ-
цией координации нормотворче-
ской деятельности Минюст России 
приступил к созданию Службы судеб-
ных приставов. В этом же году было 
положено начало реформированию 
уголовно-исполнительной системы, 
в результате чего в 1998 году пенитен-
циарная система была возвращена 
в ведение Министерства юстиции. 
Параллельно завершался процесс 
создания территориальных органов 
Минюста во всех субъектах Россий-
ской Федерации и высвобождения 
их из регионального подчинения, 
чем, соответственно, были укреплены 
принципы единоначалия в системе 
министерства. Согласно Указу Прези-
дента Российской Федерации от 13 ок-
тября 2004 года № 1313 «Вопросы 
Министерства юстиции Российской 
Федерации», Минюст России – фе-
деральный орган исполнительной 
власти, осуществляющий выработку 
государственной политики (государ-
ственное управление) и норматив-
но-правовое регулирование в сфере 
юстиции, а также координирующий 
деятельность в этой сфере иных фе-
деральных органов исполнительной 
власти. Руководство деятельностью 
Минюста России осуществляет Пре-
зидент Российской Федерации.

• совершенствование законодатель-
ства в сфере НКО и противодействие 
недобросовестной конкуренции;

• регулирование вопросов дистанци-
онного участия в судебном процессе;

• трудоустройство отдельных ка-
тегорий осужденных и расширение 
сети исправительных центров в субъ-
ектах Российской Федерации;

• расширение подходов к работе 
с бывшими осужденными, вышедши-
ми на свободу, с целью их поддержки 
и ресоциализации, а также сокраще-
ния рецидива преступлений;

• повышение эффективности и ка-
чества принудительного исполнения 
судебных актов;

• систематизация правовых актов 
органов публичной власти, комплекс-
ная актуализация нормативных пра-
вовых актов субъектов Российской 
Федерации и уставов муниципальных 
образований;

• совершенствование института 
судебной экспертизы, развитие сети 
судебно-экспертных лабораторий, 
обеспечение судов качественными 
и быстрыми судебно-экспертными 
услугами;

• международное сотрудничество 
и расширение действующей между-
народной правовой базы.

Вся деятельность Министерства 
юстиции Российской Федерации на-
целена на комплексную реализацию 
важнейших государственных  
задач по вопросам соблюдения 
законности, формирования и совер-
шенствования российской правовой 
системы, упрочнения фундаменталь-
ных основ правового государства. 
Именно поэтому Минюст России 
обозначает свою миссию в виде три-
ады: защита прав, свобод и законных 
интересов граждан, обеспечение 
верховенства закона и укрепление 
государственности.
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Здание Министерства юстиции Российской 

Федерации на Житной улице в Москве
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Каковы главные вызовы, с которыми 
столкнулась российская правовая 
система, на ваш взгляд?
Первое и главное: все постулаты рим
ского права о нерушимости частной 
собственности, о примате гуманитар
ного законодательства, праве лично
сти, свободе оказались за бортом. Ока
зывается, они могут касаться только 
тех, кто сегодня заказывает политиче
скую и юридическую музыку. 

Это первый вызов, с которым 
мы столкнулись, поэтому одна из тем, 
которая обсуждалась на форуме, – 

становиться свидетелем нарушения 
основных принципов международ
ного права, в том числе связанного 
с проявлением вооруженной агрессии 
одних стран по отношению к другим.

Когда бомбили Югославию, Сирию, 
Ливию, Ирак, все забыли о между
народном праве. Сейчас все о нем 
вспомнили. Начиная с 2014 года 
международные нормы и соглашения 
продолжают нарушаться на террито
рии Донбасса, где целых восемь лет 
на глазах всего мира происходил не 
поддающийся объяснению геноцид 
мирного населения. При этом по абсо
лютному большинству жалоб и исков, 
которые были поданы в Европейский 
суд по правам человека жителями 
ДНР и ЛНР, не принято никаких 
решений, такие жалобы просто года
ми не рассматривались по существу. 
Единичные случаи, которые были 
рассмотрены, касались социальных 
и гражданских прав, льгот. По жало
бам, связанным с лишением жизни, 
здоровья и неприкосновенностью лич
ности, по существу не было рассмотре
но ни одного дела.

Это очередной показатель того, 
что само понятие международного 
права на сегодня совершенно дискре
дитировано и нуждается в глубинных 
изменениях.

Долгое время западное право считалось 
эталоном, в соответствии с которым 
необходимо гармонизировать иные 
правовые системы. Означает ли 
текущая ситуация, что России и миру 
нужно формировать новые принципы 
правоприменительной практики? 
С учетом санкций и враждебного 
окружения, которое сложилось вокруг 
нашей страны, Россия уже сейчас ис
ходит из понятия суверенного права. 
При этом лучшие образцы междуна
родного права с повестки дня никто 
не снимает. Мы живем в глобальном 
мире. Надеюсь, что придет время, 
когда мы сможем дать оценку опыту 
правовых систем других стран. 

Для строительства международ
ных отношений на новых принципах, 
на которых настаивает Россия, – 
равноправие, уважение суверенитета, 

учет национальных интересов при 
безоговорочном соблюдении норм 
международного права – необходима 
трансформация системы международ
ного правосудия. Россия, принявшая 
на себя роль лидера движения за глу
бокое преобразование международных 
отношений, призвана предложить 
основные принципы и цели такого 
преобразования.

Наше государство должно быть 
сильным и проявлять решительность 
в защите своих граждан. Опыт показы
вает: слушать и уважать за границей 
будут только сильное государство. 
Если местные представители власти 
будут видеть, что за спиной гражда
нина стоит сильная страна, готовая 
использовать весь арсенал правовых 
средств для его защиты, то и отноше
ние у них будет совсем другим.

Какую роль в этом процессе играет 
Ассоциация юристов России? 
Одно из основных направлений 
деятельности нашей организации, 
помимо оказания бесплатной юри
дической помощи, – участие в разра
ботках законодательных документов. 
Практически во всех органах испол
нительной власти есть наши экспер
ты, члены АЮР, которые принимают 
самое активное участие в разработке 
важных нормативных документов 
и инициатив. Мы сейчас видим, как 
часто попираются законы междуна
родного права. Как юрист и просто 
неравнодушный человек, конечно 
же, считаю это неправильным и воз
мутительным.

Мы также поставили вопрос о со
здании альтернативного суда по пра
вам человека. Этот процесс очень 
непростой, но очень актуальный. 

АЮР уже направила в государ
ственные инстанции предложение 
создать на евразийском пространстве 
свой суд по правам человека. Эту идею 
поддержали в Следственном коми
тете, в аппарате уполномоченного 
по правам человека в РФ и в других 
инстанциях. 

Какие конкретные шаги уже 
предпринимаются для защиты 

суверенное законодательство. Как 
вы знаете, уже внесены поправки 
в Конституцию РФ о примате отече
ственного права над международным.

Второе – это грубейшее нарушение 
прав наших граждан за рубежом: изъ
ятие собственности и золотовалютных 
резервов, аресты судов и самолетов, 
недопуск граждан в порты. По сути 
дела, нам объявлена война, в том числе 
юридическая. Никаких прав у нас, 
оказывается, нет. Все наши попытки 
заявиться в международные суды про
сто игнорируются.

российских граждан и бизнеса 
за рубежом? 
Оказание бесплатной юридической 
помощи – практически визитная 
карточка АЮР. Мы и раньше оказы
вали правовую поддержку нашим 
соотечественникам за рубежом. 
Теперь же мир столкнулся с русофо
бией, и от ее проявлений пострадали 
как простые граждане, проживающие 
за рубежом, так и представители биз
нессообщества. Мы не могли остаться 
в стороне и создали горячую линию 
для тех, кто столкнулся с несправед
ливостью в свой адрес только изза 
того, что он русского происхождения. 
Наши юристы, адвокаты, эксперты 
в различных отраслях права круглосу
точно и, подчеркиваю, безвозмездно 
отвечают на многочисленные вопро
сы. Мы помогаем соотечественникам 
составлять обращения и представлять 
свои интересы в государственных ин
станциях недружественных стран.

Важной составляющей проекта 
является и информационная кампа
ния – сбор, систематизация фактов 
дискриминации и их обнародование: 
ведь молчание порождает безнаказан
ность, и о наиболее вопиющих случаях 
дискриминации соотечественников 
должны знать как в России, так и за 
рубежом. Информирование – первый 
шаг на пути к отстаиванию своих прав.

Соотечественники, проживаю
щие за рубежом, вправе полагаться 
на поддержку Российской Федерации 
в осуществлении своих гражданских, 
политических, социальных, экономи
ческих и культурных прав. И Ассо
циация юристов России будет всеми 
силами этому способствовать.

Недопустимо, чтобы сиюминутные 
интересы того или иного государства 
превалировали над нормами закона. 
Это заводит в тупик правовую эволю
цию стран, которая так упорно и на 
протяжении долгого времени разви
валась всем мировым сообществом. 
Что, в свою очередь, может привести 
к серьезным негативным последстви
ям не только для самого государства, 
но и для культуры и правового созна
ния простых граждан, вызвав непо
правимую деформацию общества.

«Понятие международного
права дискредитировано 
и нуждается в глубинных 
изменениях»
К А К  З А Щ И Т И Т Ь  Р О С С И Й С К И Х  Г Р А Ж Д А Н  И  Б И З Н Е С  З А  Р У Б Е Ж О М  И  К А К О В Ы  Б У Д У Т  П О С Л Е Д С Т В И Я 

Ю Р И Д И Ч Е С К О Й  В О Й Н Ы ,  О Б Ъ Я В Л Е Н Н О Й  Н А Ш Е Й  С Т Р А Н Е  С О  С Т О Р О Н Ы  З А П А Д А ,  О Ц Е Н И В А Е Т 

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  А С С О Ц И А Ц И И  Ю Р И С Т О В  Р О С С И И  С Е Р Г Е Й  С Т Е П А Ш И Н

Третье – защита прав соотече
ственников за рубежом. Их несколько 
миллионов человек. Многие, кстати, 
являются гражданами европейских 
государств. Но как только звучит рус
ская фамилия или имя, они преследу
ются по национальному признаку. 

Насколько санкции Запада 
соответствуют нормам международного 
права? 
На протяжении последних десяти
летий мировое сообщество неодно
кратно становилось и продолжает 
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Формирование 
многополярного права
Обращаясь к участникам ПМЮФ, 
Президент Российской Федерации 
Владимир Путин заявил, что одним 
из значимых факторов влияния 
на международное право становится 
нежелание некоторых государств, 
в частности США, смириться с утра-
той доминирования на мировой 
арене. По его словам, попытка сохра-
нить несправедливую однополярную 
модель мира продвигается под видом 
так называемого порядка, основан-
ного на правилах, но в реальности 
ведется курс на создание закрытых 
блоков и коалиций, принимающих 
решения, выгодные только одной 
стороне – США. «Политические про-
цессы глубоко проникли в плоскость 
права, плоскость юриспруденции, 
вводя двойные стандарты толкования 
базовых норм права», – добавил заме-
ститель председателя Совета безо-
пасности России Дмитрий Медведев 
в ходе пленарного заседания ПМЮФ.

Но тектонические сдвиги, вызван-
ные стремительным социально-эко-
номическим развитием ряда регионов 
планеты, уже обусловили формиро-
вание новой многополярной системы 
мироустройства. У этого процесса, как 
отмечал Путин, объективный необра-
тимый характер. «И позиция России, 
многих других стран заключается в том, 
что такое демократическое, справедли-
вое мироустройство должно выстраи-
ваться на основе взаимного уважения 
и доверия», – подчеркнул Путин.

Несмотря на происходящие в мире 
процессы, международное право не 
находится в кризисе и способно выпол-
нять свою функцию в новом меняю-
щемся мире. Путин добавил, что в кор-
не не согласен с выводами об отмене 
понятия международного права, хотя 
сама система, безусловно, нуждается 
в развитии. Базой для него должны 
оставаться нормы и Устав ООН.

Так, президент Ассоциации юри-
стов Индии Прашант Кумар отметил, 
что «важно сохранять баланс и здра-
вый смысл, а не менять нормы как 
таковые». Он также призвал кол-
лективно и верно продвигать цели 

и задачи Устава ООН, а не стремиться 
изменить структуру и Устав орга-
низации. «Все мы, страны, должны 
объединиться и бороться за то, чтобы 
международное право действитель-
но работало так, как оно должно 
работать. И только сообща. И таким 
образом мы можем противостоять 
той анархии, которая сейчас начинает 
распространяться повсюду», – под-
черкнула министр юстиции Респу-
блики Сербия Майя Попович.

Тенденция 
к деглобализации
По мнению участников дискуссий 
ПМЮФ, примером адаптивности 
международного права к многополяр-
ности могут стать тенденции к де-
глобализации или альтернативные 
концепции глобализации, которые 
учитывали бы интересы каждого госу-

дарства. Так, по словам декана юриди-
ческого факультета Санкт-Петербург-
ского государственного университета 
Сергея Белова, глобализация как на-
бор единых унифицированных пред-
ставлений о «правильном» и «долж-
ном» перестанет существовать. На его 
взгляд, будущее за развитием альтер-
нативных концепций, которые пока 
еще предстоит сформулировать. 

Но эксперты уже согласны, что 
строить кардинально новое без учета 
прежнего опыта – к примеру, без учета 
вклада западной модели мира в осу-
ществление прав человека – непро-
дуктивно. «Самое важное, что было 
сделано, – разработана судебная мето-
дика рассмотрения прав человека», – 
отметила главный научный сотрудник 
сектора прав человека Института госу-
дарства и права Российской академии 
наук Татьяна Васильева.

Этот опыт, по ее словам, пригодится 
при построении возможных гибрид-
ных систем. А человечеству нужно 
научиться создавать подобные систе-
мы, так как противопоставление одних 
сил другим не служит общему благу. 
«Я думаю, что мы не должны увле-
каться противопоставлением Запада 
и Востока. Мы живем в глобальном, 
неделимом мире. Новые разделитель-
ные линии чреваты столкновением ци-
вилизаций, поэтому гораздо разумнее 
и реалистичнее стремиться к достиже-
нию сочетаний европейской и регио-
нальных систем, универсальных и на-
циональных ценностей», – отметил 
советник секретариата председателя 
коллегии Евразийской экономической 
комиссии Владимир Ковалев.

МЕЖДУНАРОДНОЕ 
ПРАВО В ЭПОХУ 
ТУРБУЛЕНТНОСТИ
М И Р  П Е Р Е Ж И В А Е Т  Г Л О Б А Л Ь Н У Ю  П Е Р Е С Т Р О Й К У ,  К О Т О Р А Я  С У Щ Е С Т В Е Н Н О  О Т Р А З И Л А С Ь 

Н А   В З А И М О Д Е Й С Т В И И  М Н О Г И Х  Г О С У Д А Р С Т В .  Т Е М  Н Е  М Е Н Е Е  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Е  П Р А В О  С П О С О Б Н О 

В Ы П О Л Н Я Т Ь  С В О Ю  Ф У Н К Ц И Ю  В  Н О В Ы Х  Р Е А Л И Я Х

ДМИТРИЙ 
МЕДВЕДЕВ
Заместитель 
Председателя Совета 
безопасности России

Политические процессы глубоко 
проникли в плоскость права, 
плоскость юриспруденции, 
вводя двойные стандарты 
толкования базовых норм права. 
В том числе и императивных 
норм общего международного 
права, так называемых jus 
cogens [императивная норма]

«

»

 д и с к у с с и я _право в  мире

Эксперты полагают, что глобализация 
как набор единых унифицированных 
представлений о «правильном» и «должном» 
перестанет существовать. Поэтому 
ей на смену неизбежно должны прийти 
альтернативные концепции, учитывающие 
интересы каждого отдельного государства

т е к с т  Иванна  Боров ец ,  ТАСС
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Суверенность 
странового права
В свою очередь идея деглобализа-
ции напрямую связана с проблемой 
трансграничной правовой экспансии 
стран и, что еще важнее, корпора-
ций. «Имеется в виду так называемое 
глобальное административное право 
(Global Administrative Law), источни-
ком которого являются не государства 
или международные и межправитель-
ственные организации, действующие 
на основании Устава ООН, а частные, 
в том числе транснациональные 
корпорации. Действия многих из них 
в правовой сфере можно отнести 
к глобальным вызовам», – отметила 
председатель Суда Евразийского эко-
номического союза Эрна Айриян.

По мнению председателя комитета 
Совета Федерации по конституцион-
ному законодательству и государствен-
ному строительству Андрея Клишаса, 
само по себе международное право – 
это право суверенных государств, ко-
торых осталось намного меньше, чем 
членов ООН. «Мы хорошо понимаем, 
что в условиях, когда многие страны 
встали на позицию экстерриториаль-
ного собственного права, возможность 
защитить своих граждан – неотъемле-
мые качество и способность, которые 
должно демонстрировать государство, 
обладающее суверенитетом», – отме-

она ставит под угрозу практически все 
сферы жизни.

Так, по итогам 2021 года в России 
зарегистрировано 517 тыс. преступле-
ний, совершенных с помощью инфор-
мационно-коммуникационных тех-
нологий (ИКТ), и это более четверти 
общей массы преступлений, рассказал 
начальник организационно-правово-
го управления Главного управления 
международно-правового сотрудниче-
ства Генпрокуратуры России Сергей 
Плохов. Потери мировой экономики 
из-за киберпреступности в 2021 году 
оцениваются почти в $6 трлн, к 2025 
году они могут вырасти до $9–11 трлн.

Тем не менее на международном 
уровне пока не достигнут консенсус 
относительно того, что считать кибер-
преступлением. Страны Запада пред-
лагают причислять к таковым только 
те, что осуществлены с помощью 
компьютеров, однако это составляет 
лишь 1,5% общего числа преступлений 
в сфере ИКТ, отметил Плохов. К тому 
же на Западе настаивают на том, что 
у интернета нет границ. Россия же 
и арабский мир предлагают соблюдать 
суверенитет при расследовании таких 
преступлений, добавил заместитель 
директора департамента международ-
ной информационной безопасности 
МИД России Дмитрий Букин.

Шансы наладить межгосударствен-
ный диалог все же есть. Как напомнил 
Сергей Плохов, Россия в 2021 году 
внесла в ООН проект конвенции 
о противодействии использованию 
ИКТ в преступных целях. По словам 
Плохова, проект включает 23 состава 
преступления, в том числе экстре-
мизм, реабилитацию нацизма, вовле-
чение несовершеннолетних в про-
тивоправную деятельность и многое 
другое. Дмитрий Букин добавил, что 
соавторами проекта конвенции с Рос-
сией стали Китай, а также Белоруссия, 
Таджикистан, Никарагуа.

Полностью поддерживает текст 
конвенции Мали, к первым трем гла-
вам присоединилась Мьянма. К едино-
мышленникам Россия относит Иран, 
Египет и Индию. К середине 2024 года 
проект конвенции должен быть пред-
ставлен на рассмотрение Генассам-

блеи ООН. К этому времени авторы 
надеются прийти к консенсусу с дру-
гими государствами в том, что считать 
киберпреступлениями и насколько 
возможно вмешиваться во внутренние 
дела страны, когда речь идет о проти-
воправных действиях в интернете.

Защита россиян 
за рубежом
Фактически защитой суверенитета 
страны является и защита всех прав 
ее граждан. По Конституции Россий-
ской Федерации именно граждане 

ющие оформить российское граждан-
ство рожденным за рубежом детям 
от смешанных браков, – отцы детей 
не дают согласие, которое необходимо 
по закону. По словам Москальковой, 
российские женщины за рубежом так-
же сталкиваются с домашним насили-
ем и изъятием несовершеннолетних 
детей из семей органами ювенальной 
юстиции иностранных государств.

Вместе с тем за рубежом есть неко-
торые позитивные тенденции в среде 
русскоговорящих и граждан Рос-
сии. Так, люди, которые независимо 
от гражданства осознают себя сооте-
чественниками, инициируют борьбу 
против дискриминации русских, 
а также ведут работу по защите исто-
рико-мемориального наследия России 
за рубежом, сообщил генеральный 
консул России в Бонне (Германия) 
Алексей Дронов. Кроме того, актуаль-
ным стал вопрос репатриации: фор-
мируется большой поток владельцев 
устаревших паспортов РФ, которые 
хотят получить свидетельство на пе-
реселение, добавил Дронов.

Как отметили эксперты, Россия 
и в этом вопросе должна использовать 
международные институты и законо-

тил он. По словам Клишаса, наруше-
ние суверенитета государства в конеч-
ном итоге ведет к нарушению прав 
граждан этой страны.

«Поэтому возможность и способ-
ность защищать права граждан – это 
тоже элемент суверенитета», – сказал 
он. «Я уверен в том, что обеспече-
ние национальных интересов, обе-
спечение гуманности и законности 
правовой политики в стране требует 
обеспечения национально-правового 
суверенитета», – добавил полномоч-
ный представитель Президента Рос-
сии в Конституционном суде России 
Александр Коновалов, отметив, что 
суверенитет должен основываться 
на фундаментальных принципах 
и концепциях добросовестности, 
справедливости и разумности.

Сохраняющиеся 
направления 
межстранового диалога
Сегодня на суверенитет стран поку-
шаются как прямо – другие государ-
ства и частные транснациональные 
корпорации, – так и косвенно: через 
деструктивные силы, цель которых 
заключается как раз в том, чтобы дис-
кредитировать основы национальных 
правовых систем. Это выражается, 
например, в растущей киберпреступ-
ности, ведь благодаря проникновению 
цифровых технологий и интернета 

дательство других стран для защиты 
прав своих граждан за рубежом.

По словам Дронова, адвокаты еще 
не исчерпали возможности местного 
законодательства при отстаивании 
прав россиян, и следует усилить ин-
формирование защитников о наличии 
таких возможностей. Еще один меха-
низм, который можно задействовать 
в борьбе за права российских граждан, – 
специальные процедуры Совета ООН 
по правам человека, добавил уполно-
моченный по вопросам прав человека, 
демократии и верховенства права МИД 
России Григорий Лукьянцев.

В целом дискуссии в рамках 
ПМЮФ показали, что эффективность 
реализации международного права 
зависит от гармоничного сочетания 
общих принципов права с уважением 
национально-правового суверенитета 
всеми государствами. «Сохранение 
уникальной архитектуры ООН, учет 
интересов и уважение национальных 
особенностей друг друга как никогда 
необходимы сегодня. При этом только 
искреннее стремление к сотрудни-
честву, солидарность подходов будут 
способствовать достижению целей, 
предусмотренных в Уставе Организа-
ции Объединенных Наций», – под-
черкнул Дмитрий Медведев.

ПРАШАНТ 
КУМАР
Президент Ассоциации 
юристов Индии

Важно сохранять баланс 
и здравый смысл, а не менять 
нормы как таковые. Именно 
поэтому мы говорим, что дело 
не только в правовых нормах, 
дело и в геополитике, дело 
в признании государств-членов. 
И понимания того, что это 
государство работает 
в соответствии с принципами 
и нормами Устава ООН
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МАЙЯ 
ПОПОВИЧ
Министр юстиции 
Республики Сербия 

АНДРЕЙ 
КЛИШАС
Председатель комитета 
Совета Федерации 
по конституционному 
законодательству 
и государственному 
строительству

АЛЕКСАНДР 
КОНОВАЛОВ
Полномочный 
представитель 
Президента России 
в Конституционном  
суде России

Все мы, страны, должны 
объединиться и бороться 
за то, чтобы международное 
право действительно работало 
так, как оно должно работать. 
И только сообща. И таким 
образом мы можем 
противостоять той анархии, 
которая сейчас начинает 
распространяться повсюду

Мы хорошо понимаем, что 
в условиях, когда многие страны 
встали на позицию экстерри- 
ториального собственного 
права, возможность защитить 
своих граждан – неотъемлемые 
качество и способность, 
которые должно демонстри- 
ровать государство, обладающее 
суверенитетом

Я уверен в том, что обеспечение 
национальных интересов, 
обеспечение гуманности 
и законности правовой политики 
в стране требует обеспечения 
национально-правового 
суверенитета. <…> Суверенитет 
все равно должен основываться 
на правде. Он должен осно- 
вываться на фундаментальных 
принципах и концепциях 
добросовестности, справед-  
ливости и разумности 
всего происходящего в праве 
и всего, что обеспечивает право 
внутри общества
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являются носителями суверенитета. 
И как отметили участники дискуссий, 
сегодня этот вопрос крайне важен, 
так как проживающие за рубежом 
от 2 до 5 млн граждан России сталкива-
ются с беспрецедентной дискримина-
цией по национальному признаку.

По словам председателя Ассоциа-
ции юристов России Сергея Степа-
шина, больше всего обращений по 
подобным фактам поступило из Гер-
мании, Израиля, Испании, Франции, 
а потом уже с Украины. По словам 
уполномоченного по правам человека 
в России Татьяны Москальковой, одна 
из наиболее уязвимых групп – это 
граждане, оказавшиеся под стражей 
и в местах лишения свободы. Также 
фиксируются случаи, когда большие 
трудности испытывают матери, жела-

ТАТЬЯНА 
МОСКАЛЬКОВА 
Уполномоченный  
по правам человека  
в России

К нам в аппарат уполномочен- 
ного по правам человека 
с каждым годом приходит все 
больше обращений, и они все 
более высокого градуса накала. 
Есть пять основных групп 
обращений о защите прав 
соотечественников. 
Первая – это давление 
и преследование российских 
граждан, оказавшихся под 
стражей и в местах лишения 
свободы за рубежом. Мы видим 
здесь опасную зону

«

»
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В XXI веке любая производ
ственная и финансовая дея
тельность все более зависит 
от требований минимиза

ции вреда окружающему миру. Это 
означает дополнительные траты 
компаний, которые не всегда опре
деляются прямым указанием закона 
или деловыми обязательствами. Так 
что сторонники «свободного капита
лизма» иногда считают эту практику 
надуманным препятствием для есте
ственной конкуренции. С этой точки 
зрения компания должна заботиться 
лишь о прибыли инвесторов, обеспе
чивая ее любым дозволенным зако
ном способом. 

Однако бизнес действует не в ваку
уме. Экономическая активность может 
влиять на окружающую среду и на 
жизнь местных сообществ. Поэтому 
внимание к вопросам экологии и со
циального развития – важный инстру
мент долгосрочного снижения рисков. 

Парижское климатическое со
глашение 2015 года (Россия ратифи
цировала его в 2019 году) содержит 
обязательства стран мира ограничить 
рост глобальной температуры. Это 
превращает климатическую поли
тику в новый элемент общемирово
го регулирования экономической 
активности. Хотя обязательства 
каждой страны добровольны, все же 
предполагается, что бесконтрольное 
использование ископаемого топлива 
(вносящего основной вклад в антропо
генный парниковый эффект) теперь 
как минимум не приветствуется. 
Те же страны и объединения, которые 
хотят стать лидерами безуглеродной 
повестки и развития технологий на 
чистых источниках энергии, в част
ности Европейский союз, уже готовы 
законодательно наказывать отстаю
щих «рублем» (или евро).

Важным прецедентом становится 
так называемый европейский угле
родный налог – распространенное 
название механизма пограничной 
углеродной корректировки (Carbon 
Border Adjustment Mechanism, CBAM), 
который с 2023 года планирует 
поэтапно запускать Евросоюз. Он 
предусматривает, что определенные 

объединений. Вопрос о том, насколько 
производители заботятся об окружаю
щей среде и участвуют в социальных 
проектах, все чаще влияет на решение 
потребителя при выборе того или 
иного продукта. Например, исследо
вание авторитетной консалтинговой 
компании Capgemini, проведенное 
в 2021 году в девяти странах (в том чис
ле в США, Испании, Великобритании 
и Индии), показывает, что 79% потре
бителей массовой продукции и ретей
ла делают свой выбор с учетом «ответ
ственного поведения» бренда. 

Не менее важную роль играют само
регулирующиеся структуры, например 
объединения инвесторов, которые 
формулируют собственные принципы 
работы, ориентированные на повестку 
устойчивого развития. Так, по данным 
на 2021 год, 1485 компаний и организа
ций, контролирующих совокупно око
ло $40 трлн, взяли обязательство огра
ничить или прекратить инвестиции 
в добычу ископаемого топлива. Хотя 
масштаб обязательств может быть 
различным и ограничиваться лишь 
запретом направлять средства в уголь
ные компании или добычу битумного 
песка (оставляя за скобками прибыль
ную и востребованную добычу нефти 
и газа), тем не менее количество таких 
компаний и объем находящихся в их 
распоряжении средств увеличиваются 
каждый год. 

БИЗНЕС  
ПО ПРИНЦИПУ  
«НЕ НАВРЕДИ»
НАСКОЛЬКО ЭКОНОМИЧЕСКАЯ АКТИВНОСТЬ ПОДЧИНЯЕТСЯ 

ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ ПОВЕСТКЕ

т е к с т  Станислав  Кувалд ин

э к о н о м и к а _ESG

Требование раскрытия проверяе
мой информации о том, какой вклад 
компании вносят в решение клима
тических и экологических проблем, 
насколько внимательно относятся 
к социальной проблематике в реги
онах ведения бизнеса и корректно 
ли выстраивают отношения с пред
ставителями власти разного уровня, 
теперь является достаточно частым 
условием для встраивания в мировую 
экономику. Это направление актив
ности компаний (и соответствующая 
отчетность по ней) сейчас обычно обо
значается термином ESG (сокращение 
от понятия Environmental, Social and 
Governance – то есть экологические, 
социальные и управленческие крите
рии). Без предоставления подобной 
информации большинству крупных 
компаний, ведущих транснациональ
ную деятельность, теперь сложно 
получить доступ к кредитам или инве
стициям, провести листинг на биржах, 
занять приемлемое место в различных 
международных рейтингах.

Верификацией ESGотчетности за
нимаются авторитетные аудиторские 
фирмы по международно признанным 
стандартам. Ее предоставление в ос
новном носит добровольный характер 
(хотя законодательство ЕС уже требует 
ее от крупных компаний в обязатель
ном порядке). Однако то внимание, 
с которым смотрят на наличие такой 

Стоимость новой ГЭС средней мощности 

в российской и международной практике 

составляет примерно 40–50 млрд руб.
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категории товаров (первоначально – 
цемент, минеральные удобрения, 
продукция металлургии и некоторые 
другие), импортируемые из стран, где 
углеродные выбросы, по оценкам ЕС, 
регулируются недостаточно, будут 
облагаться сбором, уплачиваемым 
европейским импортером товаров. 
По некоторым оценкам 2021 года, 
при существовавшей тогда в ЕС цене 
квот на выброс углерода (которая слу
жит базой для расчета сборов) потери 
российских экспортеров от введения 
CBAM могут составить более $1 млрд 
в год. СBAM будет фактически выну
ждать торгующие с ЕС страны вво
дить собственное жесткое углеродное 
регулирование.

Ответственные 
потребители
Уделять внимание экологической, 
климатической и социальной повестке 
побуждают не только законодатели от
дельных стран и межгосударственных 

К А К  Э К О Н О М И К У  П Р И З В А Л И 
К   О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т И

В 2000 году ООН представила Цели раз-
вития тысячелетия, достичь которые пред-
полагалось к 2015 году. Цели включали, 
в частности, искоренение в мире крайних 
форм бедности, расширение доступа 
к начальному образованию и включение 
принципов устойчивого развития в стра-
тегии и программы, которые реализуют 
разные страны мира. Хотя о полном 
достижении таких результатов к наме-
ченному сроку говорить не приходилось, 
в 2015 году в ООН сформулировали новые 
Цели устойчивого развития, рассчитан-
ные на период до 2030 года. Они разбиты 
на 17 отдельных пунктов и ставят перед 
странами более амбициозные и подроб-
ные задачи, чем Цели развития тысячеле-
тия. Речь идет об общем сокращении бед-
ности в мире на 50%, расширении доступа 
к чистым источникам энергии и т. д. Эти 
документы принимались на Генераль-
ной Ассамблее ООН, так что страны, 
по крайней мере морально, ответственны 
за их исполнение
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отчетности инвесторы и банки по все
му миру, делает ее игнорирование 
весьма рискованным шагом. 

Планы остаются
Многие представители крупного 
бизнеса в России, связанные с зару
бежными рынками, уже представля
ют ESGотчетность. В частности, по 
данным РСПП, в 2019 году так называе
мый нефинансовый отчет подготовили 
около 100 отечественных компаний.

На фоне последних событий может 
показаться, что ESGповестка утрати
ла свою актуальность в нашей стране. 
Но это не так. В условиях санкцион
ного давления стран «коллективного 
Запада» российский бизнес совершен
но естественно переориентируется на 
Восток. Вместе с тем стандарты ESG со
блюдаются в АзиатскоТихоокеанском 
регионе достаточно последовательно 
и являются одним из важных условий 
работы с местными партнерами. 

То, что в долгосрочной перспекти
ве учет стандартов ESG может быть 
выгоден для нашей страны, прекрасно 
понимают и власти. По словам ви
цепремьера Александра Новака, Рос
сия, несмотря на санкции, не намерена 
отказываться от планов по достижению 
углеродной нейтральности к 2060 году. 
Эти планы содержатся в приоритетном 
сценарии Стратегии низкоуглеродного 
развития РФ, утвержденной правитель
ством в ноябре 2021 года. 

Скоро в России должен начаться 
эксперимент по введению платы за 
выброс парниковых газов в Сахалин
ской области – сроки его старта лишь 
немного сдвинуты, с марта на 1 сентя
бря 2022 года. Также в России действу
ет закон «Об ограничении выбросов 
парниковых газов», предполагающий 
введение отчетов об объемах таких 
выбросов для крупных эмитентов. 

Все эти инициативы, а также 
верификация ESGактивности через 
аудиторские фирмы, продолжающие 
работать в России, или их новые юри
дические лица свидетельствуют о том, 
что в мире сохраняется запрос на меж
дународное сотрудничество и инте
грацию во имя счастливого будущего 
нашей планеты.

5 сентября 2022 года, в стартовый день
Восточного экономического форума,
во Владивостоке состоится II Между-
народный форум по сохранению тигра.
Мероприятие проводится спустя 12 лет
после того, как в Санкт-Петербурге
по инициативе Российской Федерации
и Всемирного банка был проведен
первый подобный «тигриный саммит».
В нем приняли участие почти все стра-
ны, где сейчас обитают тигры, а также
разные международные структуры,
включая Всемирный фонд дикой приро-
ды, Азиатский банк развития, Лондон-
ское зоологическое общество и др.
Столь представительное мероприя-
тие объяснялось как важностью, так
и сложностью решения проблемы по
сохранению тигра. Ареалы его обита-
ния разбросаны по многим странам
Азии и изолированы друг от друга. При
этом почти везде его существование
находится под угрозой. Для сохране-
ния вида надо одновременно наладить
меры охраны в различных странах,
создать охраняемые природные тер-
ритории, наладить работу с местным
населением и пресечь торговлю на чер-
ном рынке шкурами и разными частями
организма хищников, популярными
в восточной медицине.
С момента проведения первого форума
в Санкт-Петербурге численность тигра
выросла во многих регионах мира.

В О  Б Л А Г О  Т И Г Р А

В Непале количество этих благородных
животных увеличилось вдвое, cо 120 
до 240 особей. В Индии, где обитает 
самая большая популяция тигров, их 
число выросло с 1700 до почти 3000. 
В России – с 500 до 600 особей (пре-
дельно возможная численность в рос-
сийском ареале распространения 
тигров оценивается учеными в 700 жи-
вотных). Наша страна обладает передо-
вым опытом в природоохранной сфере.
«Благодаря успешной реализации
Глобальной программы по сохранению
и восстановлению тигра, а также адрес-
ным мерам, принятым на федеральном
и региональном уровнях, за прошедший
с 2010 года период численность попу-
ляции тигра не только стабилизирова-
лась, но и имеет устойчивую тенденцию
к дальнейшему росту. В текущем году,
который является годом тигра по вос-
точному календарю, мы совместно
с нашими зарубежными партнерами
подведем итоги этой 12-летней рабо-
ты», – отметил Министр юстиции РФ
Константин Чуйченко, который также
является председателем Оргкомитета
II Международного форума по сохра-
нению тигра и председателем наблю-
дательного совета Центра «Амурский
тигр». Эта организация, финансируемая
из частных средств, много лет занима-
ется проблемами охраны и увеличения
численности тигра в России

А В Т О Р С К О Е  П Р А В О  В  Н О В Ы Х  У С Л О В И Я Х

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ
АКТИВ:

Г И Б К О С Т Ь  Р О С С И Й С К О Г О  З А К О Н О Д А Т Е Л Ь С Т В А  В  С Ф Е Р Е  И Н Т Е Л Л Е К Т У А Л Ь Н О Й 

С О Б С Т В Е Н Н О С Т И  П О З В О Л И Л А  У С П Е Ш Н О  А Д А П Т И Р О В А Т Ь С Я  К  Т Е К У Щ И М  И З М Е Н Е Н И Я М . 

К   Т О М У  Ж Е  И  З А П А Д Н О М У  М И Р У  С Т А Л О  Б Ы С Т Р О  П О Н Я Т Н О ,  Ч Т О  С А Н К Ц И И  М О Г У Т 

Н А Р У Ш И Т Ь  П Р И М Е Н Е Н И Е  А В Т О Р С К О Г О  П Р А В А

т е к с т  Марина  Константинова
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События в политике и эко-
номике России и мира, 
произошедшие в 2022 году, 
повлияли на применение 

права в сфере интеллектуальной 
собственности. Начала формиро-
ваться новая правоприменительная 
практика. В ситуации масштабных 
санкций, давления на экономику 
России со стороны Запада и, как 
следствие, ухода многих зарубеж-
ных компаний из страны пришлось 
принимать срочные решения. 

Уже в марте 2022 года правитель-
ство РФ ввело изменения (Федераль-
ный закон от 8 марта 2022 г. № 46-ФЗ) 
в ряд законодательных актов, получив 
тем самым право определять перечень 
товаров, к которым не применяются 
положения ГК РФ о защите исключи-
тельных прав на результаты интел-
лектуальной деятельности. Власти 
получили возможность, в частности, 
приостанавливать действия положе-
ний об ответственности за нарушение 
прав на произведения, фонограммы, 
исполнения и товарные знаки. В том 
же месяце правительство РФ частич-
но легализовало параллельный им-
порт (Постановление правительства 
РФ от 29 марта 2022 г. № 506).

Параллельный импорт 
и налоговые послабления
Можно ли считать параллельный им-
порт незаконным явлением? Оказы-
вается, нет, этот подход применялся 
и раньше. В частности, был разрешен 
еще в 2018 году постановлением Кон-
ституционного суда РФ (от 13 фев-
раля 2018 г. № 8-П) в случаях, если 
возникал дефицит каких-то товаров 
на территории РФ, если на продук-
цию были несправедливо завышены 
цены или если качество оригинала 
отличалось от аналогов. Тогда такая 
позиция тоже была продиктована 
санкциями в отношении России, 
и нужно было защититься от случаев 
недобросовестного использования 
правообладателями своих исключи-
тельных прав на товарный знак, когда 
появляются попытки ограничения 
ввоза товаров на внутренний рынок 
России и завышения цен. 

Нарушаются ли права правообла-
дателя при параллельном импорте? 
Тоже нет. В этом случае правообла-
датель не может запретить ввозить 
в какую-то страну свою продукцию 
с его товарным знаком. Ведь товар 
законно приобретается за рубежом – 
или у самого правообладателя, или 
у иного лица (компании), например 
у дистрибьюторов. 

Плюсом разрешения параллель-
ного импорта является гарантиро-
ванная поставка в Россию товаров, 

Теперь в случае передачи таких прав 
на основании договора франчайзинга 
НДС платить тоже не нужно. Фран-
чайзи, получая в пользование объек-
ты интеллектуальной собственности, 
освободились от этой налоговой 
выплаты. 

Глава Федерации интеллектуаль-
ной собственности Сергей Матвеев 
уже отмечал, что, возможно, России 
стоит полностью принять междуна-
родный принцип исчерпания исклю-
чительных прав. Он действует во мно-
гих странах, например в Китае. В этом 
случае правообладатель, реализовав 
свой товар, уже не властен далее над 
его судьбой. А новые владельцы про-
дукции могут перевозить и продавать 
этот товар где угодно.

Юридическое сообщество предлага-
ет, в частности, сформировать некий 
перечень продукции, в отношении 
которой невозможно отменить дей-
ствие ряда положений Гражданского 
кодекса РФ о защите интеллектуаль-
ных прав, поскольку это проще, чем 
создать список всей продукции, для 
которой эти права сужаются или отме-
няются. В свое время применялась 
практика составления реестра това-
ров к постановлению правительства 
РФ от 14.10.2010 г. № 829 «О возна-
граждении за свободное воспроизве-
дение фонограмм и аудиовизуальных 
произведений в личных целях», но 
тогда корректировать перечень при-
ходилось редко, это было связано с но-
выми технологиями гаджетов, изме-
нениями в способах хранения музыки 
и видеоконтента, а в случае со списка-
ми продукции с товарными знаками 
это будет бесконечной работой.

В то же время юристы не исключа-
ют, что на российском рынке может 

появиться больше подделок: недобро-
совестные продавцы могут пользо-
ваться моментом и торговать контра-
фактом. 

Кстати, западный мир быстро 
осознал, что санкции могут нарушить 
применение авторского права. В итоге 
в апреле 2022 года Минфин США от-
менил санкции в отношении поставок 
в Россию телекоммуникационных тех-
нологий, ПО и оборудования, которое 

обеспечивает работу веб-хостингов,  
соцсетей, стриминговых сервисов. 
Еще через месяц он вывел из-под 
санкций в отношении России сделки 
по защите любых форм интеллекту-
альной собственности, патентного 
и авторского права в РФ и США.

Нет дружбы – нет выплат
Еще одним нововведением стало 
изменение в выплатах компенсации 
правообладателям при использовании 
их изобретений и моделей. В марте 
2022 года правительство РФ подпи-
сало постановление № 299, согласно 
которому патентообладателям из 
недружественных государств размер 
выплат составит 0%, если на терри-
тории России изобретения будут 
использованы без их согласия – как 
формулируется, «в целях националь-
ной безопасности». Заметим, что это 
тоже не нарушает законодательство: 
согласно статье 1360 ГК РФ, такой под-
ход возможен «в интересах обороны 
и безопасности».

Важно, что это не является узакони-
ванием пиратства, как порой предпо-
лагают, поэтому ответственность за 
контрафакт и пиратскую продукцию 
остается. Студия Disney уже жалова-
лась на пиратские копии русскоязыч-
ных песен из мультфильма «Энкан-
то», которые появляются на YouTube 
(хотя официальных комментариев 
компании не было). А в российских 
кинотеатрах весной предпринимали 
попытки пиратского проката нового 
«Бэтмена» и других фильмов.

Параллельный импорт с марта 
2022 года дал возможность ввозить 
продукцию не через авторизованных 
импортеров. И это явление обеспечи
вает российский рынок поставками 
и исключает дефицит и резкий рост 
цен, что оказалось актуальным в усло
виях жестких санкций

Примеры новой правоприменительной 
практики уже есть. Это, например, 
«дело Свинки Пеппы» – так в юридиче
ской сфере окрестили решение арби
тража Кировской области от 3 марта 
2022 года. Правообладатель требовал 
взыскать компенсацию за незаконное 
использование образа Свинки Пеппы 
в России. Но суд отказал истцу как раз 
по новым основаниям: бренд при
надлежит Великобритании, недруже
ственной стране, так что истец зло
употребляет правом на фоне санкций

Есть мнение, что России стоит полностью 
принять международный принцип 
исчерпания исключительных прав, 
действующий в том числе в Китае

ввоз которых ограничен в связи 
с введением антироссийских санк-
ций. Это позволит обеспечить рос-
сийский рынок востребованными 
товарами и стабилизировать цены 
на них. 

В апреле 2022 года приняли 
поправки и в налоговое законода-
тельство. Было решено расширить 
перечень операций, которые не под-
падают под выплату НДС. В законо-
дательстве РФ предусмотрена такая 
норма при передаче прав на изобре-
тения, полезные модели, промыш-
ленные образцы, различные ноу-хау. 

ЕКАТЕРИНА КАЛИНИЧЕВА, 
ПАРТНЕР ЮРИДИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ SEMENOV 

& PEVZNER, РУКОВОДИТЕЛЬ ПРАКТИКИ ЗАЩИТЫ 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ В СЕТИ 

«ИНТЕРНЕТ»:

 Если товар введен в гражданский 
оборот (например, импортирован) 
правообладателем или с его согла-
сия, то дальнейшее использование 
товара (например, его перепродажа) 
не требует согласия правооблада-
теля. Нововведение не означает, что 
легализован контрафакт. Речь идет 
именно об оригинальном товаре. 
Производство и продажа контра-
фактного товара, как и прежде, вле-
кут наступление ответственности

Отечественные производители одежды восприняли уход 

западных марок как шанс для собственного роста

Уже в июле цены на смартфоны при 

параллельном импорте стабилизировались

Российские магазины Reebok  

выкупил турецкий холдинг
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В то же время стоит заметить, что 
снятие санкций можно будет счесть 
вновь открывшимися обстоятельства-
ми и тогда подобные дела могут быть 
пересмотрены. 

Сергей Лосев, ведущий научный 
сотрудник отдела исследований в об-
ласти гражданского, экологического 
и социального права Института право-
вых исследований, Национального 
центра законодательства и правовых 
исследований Республики Беларусь, 
доцент кафедры прав интеллекту-
альной собственности юридического 
факультета Белорусского государ-
ственного университета, выступая на 
ПМЮФ-2022, отмечал, что нынешняя 
ситуация и санкции продемонстриро-
вали: интеллектуальная собственность 
может оказаться серьезным инстру-
ментом экономического давления.

 

McDonald’s по-русски
Уход брендов из России, закрытие 
кафе, ресторанов, магазинов могли  
серьезно ударить по экономике стра-
ны. Как удержать позиции, соблюсти 
статус-кво и при этом сделать так, что-
бы и овцы были целы, и волки сыты?

Исчезновение McDonald’s в России 
породило даже некую волну хайпа: по-
явились десятки вариантов заявлений 
на регистрацию патентных знаков 
«Макдоналдс», «Макдак» и прочих. 
То же самое случилось с IKEA. Однако 
даже самые фантазийные варианты 
Роспатент регистрировать не стал: 
совершенно очевидно, что право-
обладатели не откажутся от своих 
нематериальных активов. Ведомство 
подчеркивало, что если знак в заявке 
будет похож по названию и логоти-
пу на уже известный, то заявителю 
откажут. В том числе именно поэто-
му обновленные рестораны на месте 
бывшего «Макдоналдса» получили 
новое название «Вкусно – и точка». 
Активы McDonald’s в России приобрел 

бизнесмен Александр Говор, ранее 
он управлял ресторанами этой сети 
по франшизе в Сибири. 

Выкуп активов – похоже, един-
ственный способ дать какой-либо 
компании или сети продолжать рабо-
тать в России, но с условием ребрен-
динга. Например, ресторатор Антон 
Пинский (совместно с Тимуром 
Юнусовым – рэпером Тимати, а так-
же компанией «Синдика» сенатора 
Арсена Канокова) выкупил кофейни 
Starbucks – теперь сеть будет работать 
под названием Stars Coffee.

Но есть и другие варианты, ког-
да импортозамещение приводит 
просто к использованию известных 
брендов, ушедших из РФ. Например, 
в Санкт-Петербурге заметили новые 
лого ушедшей Pizza Hut – «ПиццаН». 
А в торговых сетях появились чипсы 
«Layc» вместо Lay’s, с очень похо-

жим дизайном, но с другими вкуса-
ми – в том числе аджики, шашлыка, 
королевского краба. На прилавки 
выставлены и российские аналоги 
западных газировок: вместо Coca-Cola, 
Sprite и Fanta теперь можно купить 
Cool Cola, Street и Fancy (продукцию 
выпускает АО МПБК «Очаково», 
но с немного иными вкусами). Про-
изводить российскую колу начала 
компания «Черноголовка» – тоже 
по уникальной рецептуре, утверждает 
производитель.

Считать ли это нарушением прав 
или все законно? Мнения расходят-
ся. А молчание западных брендов, 
возможно, временное: после стабили-
зации ситуации на рынке компании 
попытаются защищать свои авторские 
права. Кстати, любопытно вспомнить, 
что в 2015 году, например, группа ком-
паний «PepsiCo Россия» не упустила 

Особые сложности возникли у ки-
нопрокатной индустрии. Российское 
авторское общество (РАО) сохранило 
сбор авторских отчислений в пользу 
иностранных авторов. Кинотеатры 
и так остались без фильмов, а значит, 
без денег: о приостановке проката 
своих картин в России сначала за-
явили Walt Disney, затем Warner Bros., 
Sony, Paramount. Кинотеатры требо-
вали остановить сборы, в том числе 
за транслирование музыкальных 
произведений в ходе показа иностран-
ного фильма, считая это неоснова-
тельным обогащением, но безуспеш-
но. Стандартная ставка сбора остается 
прежней – 1,2% выручки от проката. 
Рестораны тоже просили отменить 
этот сбор. Президент Федерации 
рестораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров заявлял, что, возможно, 
рестораны просто откажутся от музы-
ки, чтобы не тратиться на сбор. Тем 
более что ряд зарубежных обществ 
по коллективному управлению пра-
вами (британская PRS, американская 
ASCAP и BMI, итальянское общество 

авторов и композиторов SIAE и дру-
гие) остановили трансакции. 

Но глава РАО Максим Дмитриев 
напомнил, что расчеты проводятся 
в конце года, поэтому сбор прерываться 
не будет. При этом в РАО отмечали, что 
готовы реагировать «симметрично»: 
если кто-то из зарубежных коллег от-
кажется от выплаты вознаграждений, 
тогда будут приняты ответные меры.

Выводы ПМЮФ-2022
В рамках Петербургского международ-
ного юридического форума – 2022 на 
сессии «Интеллектуальная собствен-
ность: глобализация или ограничение 
сферы действия?» были отмечены 
и общие новеллы в законодательстве. 
В частности, профессор кафедры ин-
теллектуальных прав Российской шко-
лы частного права Виталий Калятин 
заметил, что цифровизация субъекта 
снижает роль автора, а сфера вирту-
альных прав будет только расширять-
ся. В этой связи уместно вспомнить 
о таком тренде, как использование 
NFT-технологий, в том числе в сфере 
искусства. Сами художники и кол-
лекционеры, позитивно реагируя на 
переход в цифровой формат, призна-
ют: юристам стоит безотлагательно 
изучать применение права в этой 
среде, поскольку уже возникают спор-

ные моменты. Для примера можно 
вспомнить прошлогодний скандал, 
когда Государственный Эрмитаж 
предъявил претензии вокалисту груп-
пы Rammstein Тиллю Линдеманну. 
Музыкант снимал в залах Эрмитажа 
клип и позже выпустил NFT-токены 
с кадрами из ролика, но фоном на них 
получились картины музея, а выпуск 
токенов с музеем не согласовывался. 
Эрмитаж усмотрел в этом нарушение 
своих прав еще и с точки зрения кон-
куренции: музей сам начал выходить 
со своей коллекцией на NFT-рынок. 

А по мнению заместителя началь-
ника отдела обобщения судебной 
практики и статистики Суда по интел-
лектуальным правам, преподавателя 
факультета права департамента права 
цифровых технологий и биоправа 
НИУ ВШЭ Марии Кольздорф, ин-
теллектуальные технологии влияют 
и на ограничения исключительных 
прав, что приводит к балансу между 
защитой интересов правообладателя 
и публичных интересов – без этого 
сегодня никак. Председатель правле-
ния Фонда «Сколково» Игорь Дроздов, 
в свою очередь, считает, что в целом 
пора больше задумываться о правах 
пользователя и снять антимонополь-
ное регулирование в отношении ин-
теллектуальной собственности.

Роспатент однозначно дал понять, что если 
знак в заявке на регистрацию будет похож 
по названию и логотипу на уже известный, 
то заявителю откажут

возможности судиться с челябинским 
холдингом «Союзпищепром», кото-
рый выпустил свои чипсы с практи-
чески идентичным дизайном чипсов 
Lay’s: на упаковках была изображена 
белоснежная улыбка. PepsiCo утвер-
ждала же, что это использование 
ее дизайна. Но пока зарубежные брен-
ды бездействуют.

Ряд западных кинокомпаний ищет способы  

для параллельного импорта в Россию

Рестораторы отмечают, что занять место ушедших сетей может быть не так просто, 

в том числе из-за того, что привлекательность точек в ТРЦ значительно снизилась

«Вкусно – и точка» удалось сохранить старый 

штат сотрудников – 51 тыс. человек

МИХАИЛ ГОНЧАРОВ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР СЕТИ «ТЕРЕМОК»: 

 Регистрация подобных знаков – 
просто мимикрия или использова-
ние чужих достижений, для боль-
шинства потребителей это  
сигнал того, что качественной 
продукции здесь никогда не будет. 
Заблуждение, что это позволит 
кому-то добиться быстрого успеха, 
это ложное ощущение. Легкости 
не будет. Кроме раздражения 
и чувства неловкости это ничего 
не вызывает
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Эффективность правовой 
системы напрямую связана 
с качеством юридического 
образования. К сожалению, 

не все профильные учебные заведе-
ния в стране сегодня обеспечивают 
высокий уровень профессионализма 
и компетенций выпускников. «Дело 
не в двухступенчатости – бакалавр, 
магистр. Важно качество образова-
ния, которое люди должны полу-
чать от действительно прекрасного 
профессорско-преподавательского 

это катастрофой! Итак, настаивал 
академик, от полутора тысяч вузов 
должно остаться не более 70–100 
заведений, но готовить там должны 
высококвалифицированных юристов, 
кадры с солидными профессиональ-
ными компетенциями. 

На рубеже «нулевого» и «деся-
того» десятилетий XXI века для 
возрождения статуса профессии 
юриста было сделано немало. И далее 
государство следовало избранному 
курсу – в 2015 году прошел апробацию 

Ю Р И Д И Ч Е С К О Е  О Б Р А З О В А Н И Е  В  С О В Р Е М Е Н Н О Й  Р О С С И И  П Р О Ш Л О  С Л О Ж Н Ы Й  П У Т Ь ,  Н Е  И З Б Е Ж А В 

З А С И Л Ь Я  К О М М Е Р Ч Е С К И Х  В У З О В ,  В Ы П У С К А Ю Щ И Х  Н Е К О М П Е Т Е Н Т Н Ы Х  Д И П Л О М И Р О В А Н Н Ы Х 

С П Е Ц И А Л И С Т О В .  С Е Г О Д Н Я  С И Т У А Ц И Я  В  С Т Р А Н Е  Г О Р А З Д О  Л У Ч Ш Е ,  Н О  Р А Б О Т А 

П О   С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Н И Ю  П О Д Г О Т О В К И  К А Д Р О В  П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я .  К  П Р Е Ж Н И М  В О П Р О С А М 

Д О Б А В Л Я Ю Т С Я  Н О В Ы Е :  К А К И Е  У З К И Е  С П Е Ц И А Л Ь Н О С Т И  Б У Д У Т  В О С Т Р Е Б О В А Н Ы  Н А  Р Ы Н К Е  Ч Е Р Е З 

П Я Т Ь - Д Е С Я Т Ь  Л Е Т ,  З А М Е Н И Т  Л И  С У Д Ь Ю  И Л И  А Д В О К А Т А  И С К У С С Т В Е Н Н Ы Й  И Н Т Е Л Л Е К Т  И  К У Д А 

В О О Б Щ Е  З А В О Д И Т  Н А С  Ц И Ф Р О В И З А Ц И Я ?

т е к с т  Мак сим  Ив анов ,  о б о зр е вате ль  пр аво в о г о  пор тала  Leg a l  Rep or t

состава, – отметил председатель 
Ассоциации юристов России  
Сергей Степашин в ходе дискуссий 
на ПМЮФ. – Некоторые вузы подчас 
никакого юридического образования 
не дают, а дипломы выписывают». 

Как напомнил Степашин, в Со-
ветском Союзе существовало всего 
57 юридических вузов и факультетов 
на 280 млн граждан, а в современной 
России с вдвое меньшим населени-
ем – почти 1,5 тыс. Некоторые из них, 
по его словам, просто «кормушки».

Конечно, идеализировать юридиче-
ское образование в Советском Союзе 
тоже не стоит, оно имело свои недо-
статки. Престиж у профессии, безус-
ловно, имелся, но юридический кор-
пус насчитывал всего около 200 тыс. 
специалистов с высшим и 50 тыс. 
со средним профильным юридиче-
ским образованием. В итоге к началу 
1990-х на 20 тыс. населения приходи-
лись один судья и два адвоката, что 
было вчетверо меньше, чем на Западе. 
Около 15% нотариусов, более 90% (!) 

работников ЗАГСов и подавляющее 
большинство работников аппара-
тов исполнения судебных решений 
не имели требуемой юридической 
подготовки. Поэтому в первое деся-
тилетие новой России страна словно 
кинулась наверстывать упущенное.

Число вузов росло в геометриче-
ской прогрессии, при этом едва ли не 
70% из них были негосударственными. 
В итоге система образования оказалась 
еще менее эффективной и внутренне 
крайне противоречивой. Хаотичный 
рост вылился в резкое снижение ка-
чества профессиональной подготовки 
юристов, на российском рынке обра-
зовался избыток правоведов-недоучек. 
Юридическое образование, по сути, 
девальвировалось.

Но, как замечают авторитетные 
эксперты, именно в те годы юридиче-
ское сообщество мало-помалу стало 
приходить к пониманию того, что 
выдавать дипломы и воспроизводить 
профессиональную правовую культу-
ру – далеко не одно и то же.

Упор на качество
Начало 2000-х годов ознаменовалось 
укреплением на государственном 
уровне совершенно нового подхода 
к подготовке по специальности  
«юриспруденция». И здесь не пере-
оценить огромную личную заслугу 
тогдашнего сопредседателя Ассоциа-
ции юристов России (АЮР), руко-
водителя рабочей группы по обще-
ственной аттестации вузов академика 
Олега Кутафина. Принципиальный 
Олег Емельянович стоял за срочное 
закрытие большинства «кузниц» по 
штампованию правоведов, он предло-
жил механизм жесткой обществен-
ной аттестации совместно с Мини-
стерством образования и науки. 

Не слишком широко известна 
такая удручающая статистика: в 1990-е 
и в самом начале 2000-х лишь один 
из десяти юристов с высшим образо-
ванием готовился за счет госбюджета 
по очной форме обучения. Однако 
все выпускники имели одинаковые 
дипломы и сходные претензии – как 
и возможности – на замещение подо-
бающих должностей. Кутафин считал 

совершенно новый механизм про-
фессионально-общественной аккре-
дитации образовательных программ 
в области юриспруденции. Усилия 
Министерства образования и Рос-
обрнадзора, разумеется, не прошли 
даром. Недобросовестные учебные за-
ведения, как и ожидалось, не прошли 
аккредитацию.

«Провели аттестацию, работали 
очень серьезно несколько лет, аттесто-
вали из 1500 всего 112 [вузов], – расска-
зывает нынешний глава АЮР Сергей 
Степашин. – Я вообще сторонник 
того, чтобы мы сделали рейтинг юри-
дических вузов». По словам Степаши-
на, уже создан экспертный совет из 
450 человек – лучших юристов страны, 
которые анализируют образователь-
ные программы, работу преподавате-
лей, материально-техническую базу 
и востребованность выпускников.

Необходимость изменений назре-
ла, соглашается и первый заместитель 
министра юстиции России Евгений 
Забарчук: «Хотел бы вернуть вас 
в далекие 1990-е годы, когда среди рос-
сийской молодежи юридическое об-
разование получило стремительный 
рост популярности. Тогда не только 
традиционные вузы и факультеты 
стали готовить юристов, но  

К концу советской эпохи юридический 
корпус насчитывал всего около 200 тыс. 
специалистов с высшим и 50 тыс. со средним 
профильным юридическим образованием

о б щ е с т в о _образование

Ученый-правовед, академик Олег Кутафин

Юриспруденция стала лидирующим направлением Санкт-Петербургского 

университета еще во времена Российской империи 

П О С Т И Ч Ь  З А К О Н
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и в технических, экономических 
образовательных организациях стали 
появляться юридические факульте-
ты, все кому не лень стали готовить 
специалистов в области юриспру-
денции. При этом зачастую особой 
заботой о качестве подготовки студен-
тов никто себя не обременял. К чему 
привели такие подходы, мы видим. 
Произошло перенасыщение экономи-
ки юридическими кадрами, иными 
словами, произошло их фактическое 
перепроизводство. 

Как следствие, крайне опасными 
для государства и общества стали 
тенденции к снижению общего уровня 
подготовки юристов, а в ряде случа-
ев происходила просто профанация 
юридического образования. Поэто-
му, проанализировав положение дел 
с состоянием высшего юридического 
образования, нетрудно было сделать 
вывод, что необходимость комплекс-
ного решения ряда фундаментальных 
проблем назрела достаточно остро». 

В свою очередь председатель След-
ственного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин обратил внимание 
участников ПМЮФ на то, как важно 
взращивать не просто профессио-
налов, а граждан, отвечающих за го-
сударственность. «Наша система 
образования должна воспитывать 
патриотов. Почему мы стали бояться 
этого слова? Сегодня пора проводить 
идеологию обязанностей, ответствен-
ности за будущее нашей страны», – 
подчеркнул он. 

По мнению ректора Всероссий-
ского государственного университета 

XIX века, теоретика развития право-
вой мысли в России. По его мнению, 
потребность в чутких людях, знающих 
и умеющих толковать нормы пра-
ва, думающих не так, как обычный 
обыватель, начала формироваться 
аж с принятием Соборного уложения 
царя Алексея Михайловича 1649 года. 
Сей кодекс законов, отмечал Морош-
кин, дал старт «периоду практической 
юриспруденции».

Все российские императорские 
юридические учебные заведения, надо 
подчеркнуть, при всей своей схола-
стичности и определенной идеоло-
гической заскорузлости имели точно 
такое же предназначение, какое было 
придано первому юридическому фа-
культету Московского университета. 
Вести подготовку не просто иску-
шенных знатоков права, но людей, 
масштабно мыслящих в правовых 
категориях, безусловно преданных 
своему Отечеству и потому наверняка 
способных к успешной государствен-
ной деятельности.

С каждым годом набирает попу-
лярность дистанционное обучение. 
Онлайн-технологии, как выражаются 
специалисты, универсализировали 
содержание высшего образования. 
Сегодня трансляция знания возмож-
на из любой точки планеты, где есть 
интернет. Яркой тенденцией стала 
интернационализация процесса, 

Ю Р И С Т О М  М О Ж Е Ш Ь  Т Ы 
Н Е   Б Ы Т Ь ,  Н О  Б О Г О С Л О В О М 
Б Ы Т Ь  О Б Я З А Н ! 
Рождение полноценной профессии 
юриста состоялось в Древнем Риме – 
именно там в коллегии понтификов 
начали систематизированно изучать 
право и давать толкование применению 
его нормам. В России же юридическое 
образование стартовало лишь в 1755 году 
с момента образования соответствую-
щего факультета Московского государ-
ственного университета – долгое время 
в империи он был единственным. Любо-
пытное уточнение – преподаваемые по 
уставу предметы именовались достаточно 
пышно: «право знатнейших как древних, 
так и новых народов», «право естествен-
ное, политическое и народное», читали 
студиозусам и «толкование Священного 
Писания и церковную историю». Также 
рекомендовалось посещать лекции по ло-
гике, древней римской истории, судебной 
медицине и изучать иностранный язык. 
Обязанностью будущих юристов (это, 
правда, относилось к православным) 
было посещение лекций по догматиче-
скому богословию, а не сдавшим экзамен 
по данному предмету диплом не выдавал-
ся! В целом же, как отмечают историки, 
юридическое образование в Российской 
империи сводилось к сухому описанию 
действующих законов, оправданию и за-
щите существующего строя

Востребованные 
специальности
Сильнейшей стороной профессии 
останется личное взаимодействие 
с клиентами и партнерами. По край-
ней мере, до той поры, пока судьями 
будут люди, иронизируют эксперты. 
В любом случае на начало 2020-х 
выкристаллизовались определенные 
типы редчайших специалистов-пра-
воведов на рынке, спрос на которых 
уже бьет рекорды. Они сами выбирают 
работодателя и назначают себе шести-, 
а то и семизначные вознаграждения 
и бонусы. Речь идет о возглавляющих 
зарплатный топ HeadHunter юристах 
по защите персональных данных – вот 
она, тонкая и изящная работа с людь-
ми! Второй «редкий тип» – специа-
лист в области интеллектуальной 
собственности, он же IP Head. Пре-
тендующие на обе вакансии должны 
отлично разбираться в российском 
и международном праве, владеть как 
минимум английским языком.

Кто еще будет нужен работодателю 
в ближне- и среднесрочной перспек-
тиве? Аналитики утверждают, что это 
искушенные доки в сложных коммер-
ческих спорах, в частности в реаби-
литации или банкротстве юрлиц. 
Специалисты в области государствен-
но-частного партнерства. Профессио-
налы, способные вести комплексное 
юридическое сопровождение бизнеса 
в экологической сфере. Востребо-
ванными останутся и юристы, чей 
конек – налоговые споры, в том числе 
с участием физических лиц.

Готовность проникнуться духом 
закона, обучаться новым техноло-
гиям, умение взаимодействовать 
с государственными органами и… со-
чувствовать своим клиентам – тако-
вы главные качества современного 
успешного юриста.

и юридическое образование так или 
иначе перестало ограничиваться госу-
дарственными границами.

В технологической революции, 
однако, многие увидели угрозу суще-
ствования чуть ли не доброй поло-
вины юридических специализаций. 
Как тут не вспомнить пророчества 
Германа Грефа о том, что в результате 
цифровизации штат ведущего банка 
России урежут, а часть правовой ра-
боты будет выполняться при помощи 
нейросетей. «Профессия юриста де-
градирует до ремесла клерка!» – стена-
ли тогда иные пессимисты.

Полную противоположность им 
являет глава Совета судей РФ, судья 
ВС РФ, профессор Виктор Момотов. 
26 мая 2021 года, выступая на заседа-
нии Клуба имени Д. Н. Замятнина, 
он хоть и признал, что сфера приме-
нения ИИ «может быть обширной», 
но отметил, что на данный момент 
его возможности весьма ограничен-
ны. Тот самый «чистый судебный 
спор» требует именно человеческого 
интеллекта и высочайшей квалифика-
ции. А значит, потребность в юристах 
никуда не денется. На прямой вопрос 
автора этих строк о неизбежности 
наступления искусственного разума 
на профессию Виктор Момотов тогда 
не раздумывая ответил: «Все-таки суть 
в том, что искусственный интеллект 
должен стать именно помощником, 
но не заменить человека!»

У роботов нет эмпатии – умения 
сочувствовать и переживать. А это 
квинтэссенция юридической профес-
сии. И правда трудно не согласиться 
с тем, что ни одна скоростная AI-ма-
шина не выполнит главного, высшего 
(не стоит опасаться столь пафосного 
эпитета) предназначения юриста – 
прочувствовать, понять своего клиен-
та и найти способ помочь ему.

Юристы, защищающие персональные 
данные, и специалисты в области 
интеллектуальной собственности – самые 
востребованные профессионалы на рынке

В юридической 
сфере 
искусственный 
интеллект призван 
не заменить 
человека, а стать ему 
верным помощником, 
считают эксперты

Глава Совета судей РФ, судья ВС РФ, 

профессор Виктор Момотов

Московский университет – старейшая 

кузница юридических кадров

Правовед, профессор Московского 

университета Федор Морошкин
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юстиции Ольги Александровой, необ-
ходимо решать проблемы и в моти-
вации студентов, в том числе из-за 
низких стипендий.

Особое мышление
В правовой среде все чаще говорят 
о навыках юридического мышления 
как о ключевом качестве современного 
специалиста. Да, юрист – это прежде 
всего особый образ мыслительной 
деятельности. Правильно сформиро-
ванная ментальность правоведа имеет 
громадное прикладное значение. 
Вспомним Федора Лукича Морош-
кина, принадлежавшего к плеяде 
великих русских юристов, профессора 
Московского университета середины 
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В текущих условиях необ-
ходимо заново налажи-
вать бизнес-процессы как 
внутри России, так и при 

взаимодействии с внешним миром. 
Масштабная перестройка требует-
ся не только нормам корпоратив-
ного и правового регулирования, 
но и всей экономической модели 
страны. Эксперты Петербургского 
международного экономического 
форума обсудили вопросы сниже-
ния административных барьеров 
для бизнеса и реализации инве-
стиционных проектов, реформы 
акционерных соглашений, новые 
механизмы привлечения средств, 
а также способы сохранения при-
влекательности российского 
финансового рынка и защиты прав 
потребителей финансовых услуг. 
Дискуссия коснулась и проблем ис-
полнения договорных обязательств 
в условиях форс-мажора, а также ре-
структуризации долга как предпри-
ятий, так и российских граждан.

«Паралич»  
бизнес-процессов  
и санкционные вызовы
С февраля 2022 года Россия стала 
мировым лидером по количеству 
введенных против нее санкций. 
Согласно майским подсчетам спи-
кера Госдумы Вячеслава Володина, 
с 2014 года против России было вве-
дено более 10 тыс. санкций, из кото-
рых около 7,4 тыс. ввели после начала 
спецоперации на Украине. Список 
ограничительных мер продолжает 

расширяться, рвутся устоявшиеся 
логистические цепочки, наруша-
ются международные договоры, 
останавливаются бизнес-процессы 
и инвестиционные потоки с целью 
добиться в России паралича хозяй-
ственной деятельности.

Более тысячи иностранных ком-
паний заявили об ограничении, при-
остановке или прекращении бизнеса 
в России, отметил партнер юриди-
ческой компании РКТ Иван Гулин. 
К примеру, как рассказал замести-
тель начальника правового департа-
мента «Российских железных дорог» 
(РЖД) Алексей Васильев, немецкий 
конгломерат Siemens и испанская 
вагоностроительная компания Talgo 
расторгли все договоры с РЖД – как 
на поставку, так и на техническое 
обслуживание, потребовав вернуть 
все запасные части и не использовать 
их оборудование для обслуживания 
поездов. При этом нести какую-либо 
ответственность западные компании 
отказываются, ссылаясь на санкции 
и форс-мажор. Васильев добавил, что 
РЖД фактически оказались в ситуа-
ции торгового эмбарго – «любые 
договоры или производственные 
отношения со стороны иностранных 
контрагентов пресекаются», причем 
в плане финансовых потерь ино-
странные партнеры теряют больше, 
чем российская сторона. 

Похожая ситуация сложилась 
вокруг «Аэрофлота», который 
уже не первый год находится под 
санкциями, однако теперь ограни-
чения расширились и на расчеты 

И Л Л Ю З И И  О  Т О М ,  Ч Т О  М И Р  Е Щ Е  М О Ж Е Т  В Е Р Н У Т Ь С Я  В  С Т А Р Т О В У Ю  Т О Ч К У ,  Р А С С Е Я Л И С Ь .  К А К  О Т М Е Т И Л 
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Ж И З Н И  Н Е  О С Т А Н Е Т С Я  В  С Т О Р О Н Е :  П О Л И Т И К У ,  Э К О Н О М И К У  И  П Р А В О  Ж Д У Т  З Н А Ч И Т Е Л Ь Н Ы Е 
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ПРАВО И БИЗНЕС 
В УСЛОВИЯХ 
САНКЦИЙ:

АЛЕКСЕЙ 
ВАСИЛЬЕВ
Заместитель  
начальника правового 
департамента  
ОАО «Российские 
железные дороги»

Немецкая компания Siemens 
и испанская компания Talgo  
в настоящее время расторгли 
с нами все договоры, какие только 
были с ними заключены. 
Расторгнуты договоры поставок, 
расторгнуты договоры 
технического обслуживания. 
От каждой компании мы получили 
по три-четыре довольно-таки 
больших письма. Все они 
написаны об одном и том же. Идет 
ссылка на санкции, которые были 
первоначально введены в феврале 
текущего года. Утверждается, что 
договоры в связи с введением 
санкций расторгаются, 
содержатся требования вернуть 
им все запасные части и не 
дотрагиваться до оборудования, 
которое используется для 
функционирования поездов. 
Утверждается, что все это 
является форс-мажором,  
ни за что иностранные 
контрагенты ответственности 
нести не хотят

«

»
с авиаперевозчиком, и на поставку 
технологий и запчастей, рассказала 
первый замдиректора юридическо-
го департамента компании Влади-
слава Карельская-Зотова. Однако, 
по ее словам, перевозчик продолжает 
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ИЛЬЯ  
ТОРОСОВ
Первый заместитель 
Министра 
экономического 
развития Российской 
Федерации

Мы видим, что за эти ближайшие 
месяцы к нам переехало 
26 компаний. Это больше, чем 
за весь 2021 год. Понимаем, что 
это крупные, сложные компании. 
Что мы делали – понятно. 
Мы делали временные нормы 
для упрощения корпоративных 
процедур, для возможности 
сохранения бизнеса. С колес 
принимали решения

«

»

ЕЛЕНА 
КУРИЦЫНА
Директор  
департамента 
корпоративных 
отношений 
Центрального банка 
Российской Федерации

Прежде чем говорить о том, 
каким будет корпоративное 
законодательство вообще на 
стратегическом горизонте, мы 
должны для себя внутренне 
ответить на вопрос, какой будет 
экономика, экономическая 
система. То пожарное 
регулирование, которое 
применяется, если будет 
необходимость, если мы будем 
видеть к концу года, что ничего 
не меняется и те же самые 
проблемы перед компаниями 
стоят и будут стоять 
в следующем году, значит, все 
эти меры временного характера, 
временной поддержки будут 
продлеваться

«

»

исполнять все свои обязательства 
в строгом соответствии с договора-
ми для того, чтобы у контрагентов 
не было шанса упрекнуть россий-
скую сторону в недобросовестности. 

Проблема недобросовестного по-
ведения западных партнеров не огра-
ничилась российской территорией. 
С различными формами дискри-
минации, ограничением свободы 
предпринимательской деятельности, 
а также притеснением прав столкну-
лись граждане и компании России 
за рубежом. И даже не попавшие под 
санкции лица и компании испытыва-
ют огромные сложности с доступом 
к правосудию.

Государственная помощь или 
содействие посольств, как отмети-
ли эксперты сессий, в таких случа-
ях очень ограниченны, к тому же 
российские специалисты часто даже 
не допускаются до судопроизвод-
ства в европейских странах. Помочь 
в разрешении таких ситуаций могут 
в большей степени местные юристы 
и адвокаты. «Дело это дорогостоя-
щее, но другого способа я порекомен-
довать не могу. Нужно обращаться 
в суд, оспаривать решения, которые 
принимаются не только каждой 
страной, но и каждым банком от-
дельно на базе своих внутренних 
документов», – сказал председатель 
президиума межтерриториаль-
ной коллегии адвокатов «Клишин 
и парт неры» Алексей Клишин.

Как добавила Карельская-Зотова, 
государство не может и не должно 
брать на себя полную ответствен-
ность за разрешение споров между 
российскими и западными компа-
ниями, ведь ни контракты, ни экс-
цессы со стороны исполнителей ему 

еженедельно, а из 309 разработанных 
мер поддержки по 281 принята вся 
нормативная база. Целый пласт но-
вого законодательства в корпоратив-
ном управлении, как отметил руко-
водитель корпоративной практики 
«Пепеляев групп» Илья Болотнов, 
«на ходу осмысливали и вводили 
в применение».

Но один из главных вопросов, 
который волновал участников 
дискуссий, – как долго продлятся 
послабления для российских ком-
паний на фоне санкций. К примеру, 
разрешение переноса даты проведе-
ния годовых собраний акционеров 
действует до конца сентября, разре-
шение на работу советов директоров 
в усеченном составе – до конца года, 
упрощенная процедура обратно-
го выкупа акций – до августа. Это 
временные нормы, дающие возмож-
ность сохранить бизнес, подчеркнул 
первый заместитель Министра эко-
номического развития Российской 
Федерации Илья Торосов. 

Спуск регулирования с уровня 
законов на уровень актов правитель-
ства может привести к нестабиль-
ности корпоративных отношений, 
предупредил исполняющий обязан-
ности заместителя директора депар-
тамента экономического и граждан-
ского законодательства Минюста 

Андрей Коваленко. Тем не менее при 
необходимости меры будут про-
длены и на 2023 год, «если к концу 
текущего года ничего не поменяется, 
а перед компаниями будут стоять 
те же самые проблемы», успокоила 
директор департамента корпора-
тивных отношений ЦБ РФ Елена 
Курицына.

Продление мер поддержки может 
коснуться не только корпоративно-
го законодательства. Так, в Банке 
России сообщили о подготовке за-
конопроекта, позволяющего на по-
стоянной основе взять кредитные 
каникулы по любому виду потреби-
тельских ссуд. Со слов руководителя 
службы ЦБ по защите прав потре-
бителей и обеспечению доступно-
сти финансовых услуг Михаила 
Мамуты, пример антикризисных 
кредитных каникул показал, что та-
кого механизма, который покрывал 
бы на постоянной основе не только 
ипотечные, но и все потребительские 
кредиты, бояться не стоит. Также 
эксперты отметили необходимость 

За рубежом граждане и компании России 
столкнулись с различными формами 
дискриминации, ограничением свободы 
предпринимательской деятельности, а также 
с ущемлением прав

При необходимости меры поддержки для 
российских компаний, введенные на фоне 
санкций, будут продлены и коснутся 
не только корпоративного законодательства, 
но и, например, потребительских кредитовАЛЕКСЕЙ 

ХЕРСОНЦЕВ
Заместитель Министра 
экономического 
развития России

Первая из ключевых 
краткосрочных задач, которые 
правительство сформулировало 
в марте-апреле и начало 
решать, – создание максимальной 
свободы хозяйственной 
деятельности внутри страны 
за счет сокращения избыточных 
процедур, продления разрешений 
и лицензий, уменьшения числа 
проверок, расширения  
мер налогового  
стимулирования, ускорения 
бюджетных процедур

«

»

не подконтрольны. Но в «Аэрофло-
те» видят готовность государства 
помогать и принимать антисанк-
ционные меры, если ему предостав-
ляют подтвержденную участни-
ками рынка отраслевую практику 
с четким указанием возможных 
проблем. Поэтому, отметила Карель-
ская-Зотова, для противодействия 
санкциям необходимы активная 
позиция самого бизнеса и конкрет-
ные предложения с его стороны для 
федеральных ведомств и обществен-
ных организаций.

Примеры такого взаимодействия 
уже есть. Зампредправления Ассо-
циации юристов России Станислав 
Александров рассказал, как со-
вместно с корпорацией «Синергия» 
они инициировали гуманитарный 
проект для граждан, попавших 
в сложную ситуацию за рубежом. 
Проект предполагает возможность 
квалифицированной юридиче-
ской помощи и дипломатического 
сопровождения через обращения 
в МИД РФ. По словам Александрова, 
сегодня насчитывается уже более 
200 обращений, которые касаются 
в том числе изъятия имущества и за-
крытия банковских счетов, причем 
наибольшее их количество прихо-
дит из Германии, США, Франции 
и Украины.

Для решения внешнеэкономиче-
ских споров эксперты также ука-
зали на необходимость создания 
третейского суда в рамках стран 
БРИКС. «Поскольку количество 
стран БРИКС может увеличиться, 
это может стать прообразом для 
создания альтернативного эконо-
мического суда, трибунала, что-
бы справедливо на равной основе 

решались внешнеэкономические 
споры», – отметил Клишин. 

Поддержка граждан 
и бизнеса и проблемы 
послаблений 
Между тем в России, чтобы со-
хранить предприятия и трудовые 
коллективы, а также не допустить 
остановки бизнес-процессов, вла-
сти в срочном порядке ввели меры 
специальной поддержки, которые 
коснулись как граждан, так и ком-
паний. Как рассказал статс-секре-
тарь – заместитель Министра 
экономического развития России 
Алексей Херсонцев, план первооче-
редных действий правительства по 
обеспечению развития российской 
экономики в условиях внешнего 
санкционного давления обновлялся 
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поддерживать банки в расширении 
лимитов на реструктуризацию 
кредитов, при этом ЦБ выступил 
против продления моратория на 
возбуждение дел о банкротстве для 
граждан, индивидуальных пред-
принимателей и юридических лиц, 
который был введен правитель-
ством с 1 апреля и истекает 1 октя-
бря 2022 года. 

Обеспокоены эксперты были и во-
просами усеченного раскрытия ин-
формации. Согласно постановлению 
правительства РФ, компании могут 
полностью или частично скрыть 
свою отчетность за 2019–2021 годы, 
что должно противодействовать 
санкционному давлению. С другой 
стороны, участники дискуссий об-
ратили внимание на риски злоупо-
треблений, которые могут привести 
к выходу на биржу эмитентов, пред-
расположенных к дефолту. К тому 
же неурегулированным остался 
вопрос сокрытия информации от 
акционеров или совета директоров. 
Как отметил председатель комитета 
Совета Федерации России по кон-
ституционному законодательству 
и государственному строительству 
Андрей Клишас, вопрос необходимо 
более детально доработать на зако-
нодательном уровне, чтобы согла-
совать с законом об акционерных 
обществах.

Построение 
бизнес-процессов 
в новых реалиях
Благодаря поддержке государ-
ства многие компании продол-
жают функционировать вопреки 
санкционному давлению. Более 
того, с февраля в страну перееха-
ло 26 фирм – больше, чем за весь 
2021 год, подчеркнул Илья Торосов. 
Среди российских предпринима-
телей появилось много желающих 
обменять свой бизнес, находящийся 
за рубежом, например в Европе, на 
локальный, добавил партнер юриди-
ческой компании РКТ Иван Гулин.
Юридические тонкости позволяют 
оставаться в России и части ино-
странных игроков, в том числе «доч-

Андрей Клишас, многие российские 
компании поднялись на очень вы-
сокий уровень стандартов корпора-
тивного управления. По его словам, 
необходимо сохранить эти стандар-
ты и одновременно не допустить 
ослабления компаний в условиях 
санкций. «Мы этот вопрос очень 
предметно обсуждаем с правитель-
ством», – подчеркнул сенатор.

Например, Елена Курицына 
отмечала важность урегулирования 
в российском праве нормативов 
акционерного соглашения, так как 
рассчитывать на судебную защи-
ту по английскому праву «сейчас 
неразумно». Речь, в частности, о не-
обходимости создания постоянных 
норм, позволяющих производить 
оперативную замену выбывших кан-
дидатов совета директоров и созы-
вать внеочередное собрание дирек-
торов одновременно с годовым при 

отсутствии кворума. По ее словам, 
такие меры важны для недопущения 
«корпоративного паралича», кото-
рый случился с рядом компаний, 
когда ни сделки, ни созыв собраний 
оказалось невозможно провести. 
Исполняющий обязанности замес-
тителя директора департамента 
экономического и гражданского 
законодательства Министерства 
юстиции России Андрей Коваленко 
добавил, что в условиях санкций 
требуется доработка процедуры 
принудительного выкупа акций. 
Подчеркивалась на сессиях также 
необходимость декриминализации 
нарушений в предпринимательской 
деятельности.

Привлечение 
финансирования 
и защита интересов 
инвесторов
Санкции, как отметили участни-
ки ПМЮФ, подорвали и один из 
основных источников средств для 
развития бизнеса – инвестиции. 
«Текущий кризис выявил нехарак-
терные для инвестиционного рынка 
сложности, например связанные 
с кастодиальным риском [утраты 
находящихся на хранении ценных 
бумаг], с какими мы никогда до этого 
не сталкивались», – рассказал член 
совета директоров Банка России 
Михаил Мамута. Так, в 2022 году 
часть ценных бумаг инвесторов была 
заморожена, а выплата дивидендов 
и купонов приостановлена из-за 
блокировки в феврале междуна-
родными депозитариями Euroclear 
и Clearstream расчетов с Нацио-
нальным расчетным депозитарием. 
Как добавил первый заместитель 
председателя Банка России Влади-
мир Чистюхин, отсечение зарубеж-
ной финансовой инфраструктуры 
привело к существенному ущемле-
нию прав российских инвесторов 
и кредиторов, которые пользовались 
ею и для финансирования внутрен-
них проектов. 

По мнению председателя на-
блюдательного совета Московской 
биржи Сергея Швецова, этап на-

Участники дискуссии отметили, что санкции 
лишили российские компании западных 
инвестиций, но в то же время сделали 
невозможной утечку капитала из страны, и эти 
средства должны пойти на развитие бизнеса

растания санкций еще не закон-
чился, а прогнозировать будущее 
финансового рынка пока невозмож-
но. Но в одном участники дискуссий 
были уверены: необходимо рассчи-
тывать на внутренние финансовые 
источники. По словам Швецова, 
Россия всегда имела и имеет поло-
жительный торговый баланс, факти-
чески выступала донором капитала. 
«При закрытости западных рын-
ков этому капиталу особо утекать 
не надо и некуда. Если мы создадим 
нормальные институты защиты 

В сложившейся 
ситуации особую 
важность 
приобретают 
юридическая защита 
инвестирования 
и восстановление 
доверия граждан 
к финансовым 
рынкам

кам» европейских, американских 
и британских корпораций. В основ-
ном они пытаются обособиться от 
штаб-квартир в отдельные субъекты. 
Как отметил партнер московского 
офиса «Бейкер Макензи» Владимир 
Ефремов, подход с изолированием 
дочерних предприятий сейчас ак-
тивно тестируется, несмотря на зна-
чительные риски. К примеру, отме-
тил он, экспортный контроль США 
считает товар американским, даже 
если он произведен в России, но по 
американской технологии; наруше-
ние санкций российской «дочкой» 
грозит дефолтом штаб-квартире.

Дискуссии ПМЮФ показали, что 
в новых условиях перед государ-
ством стоит задача минимизировать 
санкционный ущерб экономике 
путем снижения административных 
барьеров, не выходя при этом за рам-
ки правового поля. Как отметил 

ВЛАДИМИР 
ЧИСТЮХИН
Первый заместитель 
председателя  
Банка России

Когда началось санкционное 
давление, очень удобно стало 
отсекать зарубежные 
инфраструктурные элементы, 
что привело к существенному 
ущемлению прав как российских 
инвесторов, которые тоже 
вкладывались в эти 
инструменты, так и российских 
кредиторов, которые привлекали 
посредством этой 
инфраструктуры средства для 
каких-то своих экономических 
проектов

«

»

СЕРГЕЙ 
ШВЕЦОВ
Председатель 
наблюдательного  
совета Московской 
биржи

Мы не прошли этап нарастания 
санкций. Хотелось бы 
порассуждать, как мы будем 
дальше строить новую 
реальность, но тумана слишком 
много, и дальнейшей 
неопределенности слишком 
много. Поэтому мы находимся 
внутри этого процесса 
изменения мирового устройства 
финансового рынка. <…> Когда 
мы достигнем какого-то предела 
с точки зрения давления 
санкций, будет понятно, что 
эскалация завершена, я думаю, 
основная дискуссия по развитию 
начнется именно тогда

«

»

частной собственности, конкурен-
ции, защиты бизнеса от админи-
стративного, иногда нелегального 
воздействия, то внутреннего капи-
тала будет вполне достаточно», – 
подчеркнул он. «С учетом того, что 
нам больше некуда деваться от того, 
чтобы рассчитывать на свой вну-
тренний ресурс, конечно, нужно, 
чтобы и консультанты, и профессио-
нальные управляющие обладали 
всей полнотой информации относи-
тельно того, куда инвестировать», – 
согласился Владимир Чистюхин. 

А значит, особую важность приоб-
ретает юридическая защита инве-
стирования, а также восстановление 
доверия граждан к финансовым 
рынкам. «Мы должны найти баланс 
между интересами российских эми-
тентов и российских инвесторов. 
Если нам удастся в целях сохра-
нения доверия на будущее учесть 
интересы иностранных инвесторов, 
это отлично. Я не знаю сегодня ни 
одного санкционного акта со сторо-
ны Российской Федерации, который 
бы ущемлял иностранных инвесто-
ров», – отметил Сергей Швецов.

Решение международных финансовых проблем лежит в судебной, 

юридической плоскости, считают эксперты
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«Сон права»
Общественные изменения в со-
временном мире происходят так 
быстро, что подчас законодатель-
ство не успевает подстроиться 
под актуальную повестку. Одним 
из громких примеров стала так на-
зываемая культура отмены – явле-
ние для человечества не новое, но, 
к сожалению, получившее очеред-
ной виток развития в цифровую эру. 
Своеобразными «судьями по любым 
вопросам» сегодня становятся обыч-
ные пользователи социальных се-
тей, которые выносят виртуальный 
приговор «обвиняемому» и форми-
руют общественное мнение с вполне 
реальными последствиями в виде 
общественного осуждения, потери 
статуса, работы, угроз жизни и здо-
ровью. «Социальные сети в XXI веке 
эту “отмену” мультиплицировали 
и приводят ее сегодня в реальное 
столкновение с тем, что мы называ-
ем “правовыми процедурами”, – вы-
явлением виновных за конкретное 
преступление и соответствующим 
определением степени вины и на-
казания. Пользователь соцсетей не 
может ждать два года, чтобы прошел 
судебный процесс, приняли реше-
ние, – ему нужно сегодня и сей-
час», – отметил статс-секретарь – 
заместитель Министра юстиции РФ 
Андрей Логинов.

При этом быстрые и поверхност-
ные выводы интернет-пользовате-

лей могут быть в корне неверными 
и привести к серьезным последстви-
ям для конкретного человека или 
целой страны, добавил декан фа-
культета права НИУ «Высшая школа 
экономики» Вадим Виноградов. 
«Забывая право, нормы и принципы 
права, мы попадаем в ситуацию, ана-
логичную изображенной на офорте 
Франсиско Гойи “Сон разума рожда-
ет чудовищ”. Перефразируя его на-

ФОКУС  
НА ЧЕЛОВЕКА:

КАК ПРАВОВЫМ НОРМАМ  
УСПЕВАТЬ ЗА РАЗВИТИЕМ  

РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА

З А Щ И Т А  Л И Ч Н О С Т И ,  О Х Р А Н А  П Р А В  И  С В О Б О Д  Ч Е Л О В Е К А  Я В Л Я Ю Т С Я  Ф О К У С О М  С О В Р Е М Е Н Н О Г О 

З А К О Н О Д А Т Е Л Ь С Т В А  М Н О Г И Х  С Т Р А Н .  Т Е М П Ы  И З М Е Н Е Н И Й  В  Э Т И Х  О Б Л А С Т Я Х  В  С Е Г О Д Н Я Ш Н Е М 

М И Р Е  Н Е У К Л О Н Н О  Р А С Т У Т ,  В Ы З Ы В А Я  В С Е  Б О Л Ь Ш Е  П Р О Т И В О Р Е Ч И Й  И  С П О Р О В .  С Р Е Д И  Н О В Ы Х 

В Ы З О В О В ,  З А Т Р А Г И В А Ю Щ И Х  Н Е  Т О Л Ь К О  У З К И Х  С П Е Ц И А Л И С Т О В ,  Н О  И  О Б Ы Ч Н Ы Х  Г Р А Ж Д А Н ,  –  Б О Р Ь Б А 

С   « К У Л Ь Т У Р О Й  О Т М Е Н Ы » ,  З А Щ И Т А  И Н С Т И Т У Т А  С Е М Ь И  И  П Е Р С О Н А Л Ь Н Ы Х  Д А Н Н Ы Х ,  П Р И Ч Е М  П О Р О Й 

О Т  П Р Я М О Г О  В М Е Ш А Т Е Л Ь С Т В А  И З В Н Е .  О Т  Т О Г О ,  Н А С К О Л Ь К О  О П Е Р А Т И В Н Ы М  И  У С П Е Ш Н Ы М  С Т А Н Е Т 

Р Е Ш Е Н И Е  Э Т И Х  В О П Р О С О В ,  З А В И С И Т  Б У Д У Щ Е Е  Г О С У Д А Р С Т В А .  У С П Е В А Е Т  Л И  Н О Р М О Т В О Р Ч Е С К А Я 

Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь  В  Р О С С И И  З А  П О С Л Е Д Н И М И  Т Е Н Д Е Н Ц И Я М И  И  К А К И Е  П Р А В О В Ы Е  И Н С Т И Т У Т Ы  С Е Г О Д Н Я 

Т Р Е Б У Ю Т  М О Д Е Р Н И З А Ц И И  С  О Г Л Я Д К О Й  Н А  В Р Е М Я ,  О Б С У Д И Л И  Э К С П Е Р Т Ы  П Р А В А  Н А  П Е Т Е Р Б У Р Г С К О М 

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М  Ю Р И Д И Ч Е С К О М  Ф О Р У М Е

 д и с к у с с и я _человек  и  право

АННА 
КУЗНЕЦОВА
Вице-спикер  
Госдумы России

Безусловно, семейные поправки 
в Конституцию должны быть 
воплощены в рамках 
конкретного поэтапного плана 
реализации. В каких 
направлениях должны 
происходить изменения? 
Первое – повышение 
благополучия семей с детьми. 
Второе – воспитание 
и продвижение семейных 
ценностей в целом. И третье – 
защита и выстраивание 
иммунитета нашего 
законодательства в части 
защиты семейных и наших 
ценностей от внешних угроз

«

»

звание, я бы сказал, что “сон права” 
тоже рождает чудовищ. Это чудови-
ща несправедливости, нетерпимо-
сти и, конечно, культуры отмены как 
апофеоза», – отметил он. «Презумп-
ция виновности» стала одним из 
признаков культуры отмены. «Ни-
кто никогда не разбирается, виновен 
ли человек на самом деле, обвине-
ние равно преступлению. Второй 
критерий – это неконкретность 
обвинения, обвинение основано 
исключительно на мнении, но никак 
не на норме права», – под черкнула 
представитель адвокатского бюро 
Санкт-Петербурга «S&K Вертикаль» 
Наталья Колерова.

Эксперты на ПМЮФ сошлись 
во мнении, что культура отмены 
противостоит праву, выводит об-
щественные отношения из норма-
тивного регулирования, лишает 
гарантии на защиту своих прав и за-
конных интересов. Очевидно, что 
этот феномен требует симметрично-
го правового ответа, что связано не 
столько с принятием новых законов, 
сколько с соблюдением действующе-
го законодательства и процедур.

На страже семьи
Современные и далеко не всегда 
позитивные изменения в обществе 
приводят к тому, что даже такое тра-
диционное, веками существовавшее 
понятие, как семья, стало нуждаться 
в активной  защите. «Продвижение 
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ках к Конституции, внесенных 
в 2020 году. В том числе было закре-
плено обязательство государства 
постоянно улучшать условия жизни 
семей и молодого поколения, со-
средоточиться на будущем детей, 
их нравственном развитии.

«Безусловно, семейные поправ-
ки в Конституцию должны быть 
воплощены в рамках конкретного 
поэтапного плана реализации. 
В каких направлениях должны 
происходить изменения? Первое – 
повышение благополучия семей 
с детьми. Второе – воспитание 
и продвижение семейных цен-
ностей в целом. И третье – защи-
та и выстраивание иммунитета 
нашего законодательства в части 
защиты семейных и наших ценно-
стей от внешних угроз», – отметила 
Кузнецова. «Сегодня очень много 
делается для поддержки семьи, уде-
ляется внимание финансовым во-
просам, связанным с многодетным 
материнством, льготной ипотекой. 
Но с точки зрения выстраивания 
семейных отношений надо посмо-
треть, в чем состоит наша система, 
и сделать так, чтобы она двигала 
нас вперед», – добавил замглавы 
Минюста Российской Федерации 
Всеволод Вуколов.

Одной из первоочередных про-
блем является отсутствие в стране 
структуры, отвечающей за семейную 
политику. «Кто ответственный? 
Все по чуть-чуть, все понемножку, 
семейная политика вкраплена в те 
или иные ведомства, и в совокупно-
сти это не дает целостного ответа – 
а решены ли все задачи?» – сказала 
Кузнецова. Создавать новые мини-
стерства, по мнению парламентария, 
не выход, необходимо выделить про-
фильные направления в существую-
щих структурах и наделить их от-
ветственностью. Согласился с ней 
и Министр юстиции РФ Константин 
Чуйченко, добавив, что различными 
комиссиями не обойтись и что за се-
мейную политику должен отвечать 
конкретный федеральный орган 
исполнительной власти.

Защита границ
Одним из инструментов влияния 
на общество, в том числе продви-
жения новых семейных ценностей, 
стали некоммерческие организации 
(НКО). Как отметил заместитель 
Министра юстиции РФ Олег Свири-
денко, с одной стороны, это дина-
мично развивающийся институт, 
без которого трудно себе предста-
вить социальное и экономическое 
развитие. А с другой стороны, НКО 
нередко используются в деструктив-
ном ключе, в том числе для скрытого 
воздействия на внутренние обще-
ственно-политические процессы.

Свириденко напомнил, что установ-
ка Президента РФ Владимира Путина 
на снижение административного дав-
ления в коммерческом секторе также 

относится к некоммерческим органи-
зациям, и для добросовестных НКО 
министерство намерено создавать 
безбарьерную среду для работы. Так, 
Минюст готовит концепцию, которая 
позволит отказаться от предоставле-
ния некоммерческими организация-
ми отчетности на бумаге, переведя все 
документы в цифровой формат.

В то же время, как отметил зам-
министра, необходимо защищать 
национальную безопасность от 
внешнего влияния и как минимум 
нивелировать различные лазейки 

В настоящее время Минюст готовит 
концепцию, которая позволит 
добросовестным некоммерческим 
организациям полностью отказаться 
от предоставления отчетности на бумаге, 
переведя все документы в цифровой формат

Поправки, внесенные 
в 2020 году 
в Конституцию, 
закрепили 
обязательство 
государства 
постоянно улучшать 
условия жизни 
семей и молодого 
поколения, 
сосредоточиться 
на будущем детей, 
их нравственном 
развитии

нетрадиционных семейных цен-
ностей, как некоторые их назвали, 
“трансформеров”, и прочих извра-
щенных понятий – это технология 
управления обществом», – отметила 
вице-спикер Госдумы России Анна 
Кузнецова. По ее словам, проблема 
затрагивает не только семью, демо-
графию, благополучие, выстраива-
ние защитных механизмов семейной 
политики, но и безопасность населе-
ния, независимость и право разви-
вать свою страну. Семейное право 
фактически стало полем борьбы за 
будущее, согласился журналист Вла-
димир Соловьев, за то, «что вообще 
есть человек, семья в современном 
мире, как она воспроизводит обще-
ство, и какое поколение она форми-
рует, а исходя из этого, какое буду-
щее мы увидим».

Вектор семейной политики 
России был четко задан в поправ-

для давления на страну. «Поэтому 
Министерство юстиции совместно 
с другими органами власти относит 
некоммерческий сектор к предмету 
особого государственного внима-
ния и контроля за деятельностью 
и нормативно-правовой регламента-
цией», – подчеркнул он. Как добавил 
ректор Московского государственно-
го юридического университета име-
ни О. Е. Кутафина Виктор Блажеев, 
нерешенным вопросом остается 
прозрачность НКО: «Они аккумули-
руют огромные средства. То, как они 
эти средства тратят, порой большой 
вопрос». Со стороны НКО отмечает-
ся и недобросовестная конкуренция. 
«Очень важно сбалансированно 
отрегулировать эту сферу, поскольку 
здесь в законодательстве появляются 
новеллы. В частности, с 1 марта у нас 
появился новый вид НКО – личные 
фонды, наследственные фонды», – 
напомнил Блажеев.

С вопросом прозрачности увязана 
и проблема иноагентов. Как рассказал 
заместитель директора департамента 
по делам НКО Министерства юсти-
ции РФ Роман Цыганов, в 2021 году 
свыше 5,6 тыс. НКО в России финан-
сировалось из иностранных источни-
ков, против 3,5 тыс. в 2020-м.

В день открытия ПМЮФ Госдума 
приняла в третьем чтении обобщен-
ный закон об иноагентах. Согласно 
ему, теперь для информирования 
граждан о том, какие организации 
и лица являются иностранными 
агентами, предусматривается ведение 
единого реестра. Новый закон направ-
лен на обеспечение прозрачности 
и открытости финансирования НКО 

ВСЕВОЛОД 
ВУКОЛОВ
Заместитель Министра 
юстиции РФ

ОЛЕГ 
СВИРИДЕНКО
Заместитель Министра 
юстиции РФ

Сегодня очень много делается 
для поддержки семьи, уделяется 
внимание финансовым 
вопросам, связанным 
с многодетным материнством, 
льготной ипотекой.  
Но с точки зрения выстраивания 
семейных отношений надо 
посмотреть, в чем состоит  
наша система, и сделать  
так, чтобы она двигала нас 
вперед

Некоммерческие организации 
сейчас – динамично 
развивающийся институт, 
без которого трудно себе 
представить социальное 
и экономическое развитие 
нашей страны. <…> Установка 
Президента Российской 
Федерации Владимира Путина 
на снижение административного 
давления в коммерческом 
секторе относится 
и к некоммерческим 
организациям. Мы должны 
учитывать принципы защиты 
национальных интересов, 
поскольку некоммерческий 
сектор в этой части также очень 
активно участвует 
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из иностранных источников, намере-
вающихся участвовать в политической 
деятельности в России, и, соответ-
ственно, на укрепление суверенитета 
РФ в защите национальных интересов 
от влияния других государств.

Впрочем, депутат Госдумы РФ Мария 
Бутина назвала новый закон недоста-
точно жестким по сравнению с норма-
ми, действующими в других странах. 
По ее мнению, если иноагенты ведут 
соответствующую деятельность, но не 
регистрируют себя, то ответственность 
должна быть не административной, 
а уголовной. «Если вы работаете здесь, 
то у вас должны быть определенные 
ограничения. Например, отсутствие 
возможности заниматься просвети-
тельской деятельностью. Вы не должны 
принимать участие в политической 
деятельности России, не должны зани-
маться деятельностью за государствен-
ный счет – это абсурд. Нельзя брать 
деньги у одного государства, продвигая 
его интересы на территории Россий-
ской Федерации, и одновременно 
брать деньги из российского бюджета. 
Нельзя получать гранты наравне с об-
щественными организациями, которые 
продвигают только российские интере-
сы», – подчеркнула Бутина.

Защита данных
В современных условиях в защите 
от пагубного воздействия нуждается 
не только сам человек, но и данные 
о нем. Как рассказала вице-прези-
дент Федеральной палаты адвокатов 
РФ Елена Авакян, сегодня киберпре-
ступность растет на 30–40% в год, 
при этом реальная преступность 
падает. «Адвокаты, которые способ-
ны оказывать помощь своим клиен-
там в виртуальном пространстве, 
начинают быть востребованными все 
больше и больше», – сказала Авакян. 
По ее словам, большинство населе-
ния воспринимает цифровое про-
странство как «игровое» и, хотя не 

мыслит без него своей жизни, мало 
задумывается о правовых послед-
ствиях своих действий в этой среде.

В российской практике появляют-
ся законопроекты о цифровых акти-
вах, правах, майнинге и т. д., но, по 
мнению Авакян, сегодняшнего зако-
нодательства и институтов граж-
данского общества уже недостаточно 
для регулирования всех изменений. 
«У нас не решен основной вопрос – 
мы вообще не понимаем, что такое 
некий цифровой профиль челове-
ка в интернете. Мы не знаем, кому 
принадлежат персональные данные 
и кто должен быть основным вла-
дельцем персональных данных», – 

отметил председатель комитета 
Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государ-
ственному строительству Андрей 
Клишас. Он уточнил, что есть три  
основные модели: когда такие сведе-
ния принадлежат государству (путь 
Китая), корпорациям (США) или 
самим гражданам (Европа).

Базовый вопрос – найти баланс 
между тем, что собой представляет 
сфера личной свободы, выраженная 
в персональных данных, и сфера, ко-
торая может быть отчуждена от че-
ловека для использования ее в ком-
мерческих или публичных целях. 
«Речь идет о том, чтобы человек 
мог управлять своими персональ-
ными данными, понимал, как это 
делается, где это делается», – отме-
тил статс-секретарь – заместитель 
председателя Банка России Алексей 
Гузнов.

Вопросы о правах на данные 
возникают в самых чувствительных 
для человека областях. В частности, 
они вставали и при создании еди-
ной Национальной базы генетиче-
ской информации, предложенной 
Президентом России Владимиром 
Путиным. «Речь о том, чтобы на ос-
нове единых стандартов обеспечить 
защиту данных, их хранение и пе-
редачу, разработку программных 
средств поиска, анализа и моделиро-

вания информации», – заявил глава 
государства, выступая на совещании 
по развитию генетических техноло-
гий в РФ в мае 2020 года. Особо глава 
государства тогда подчеркнул: «Не-
обходимо надежно защитить пер-
сональные данные граждан, другую 
чувствительную информацию».

«Такие международные базы есть, 
они пополняются постоянно, в том 
числе за счет данных, которые по-
лучают на территории Российской 
Федерации. Эти базы данных очень 
важны как для науки, так и для эко-
номики и безопасности государств. 
Фармацевтические компании имеют 
возможность их использовать для 

разработки новых препаратов, 
клиники – для совершенствования 
диагностических процедур – этот 
список достаточно длинный», – от-
метила член президиума Общерос-
сийской общественной организации 
«Российская ассоциация содействия 
науке» Мария Воронцова.

В России созданием такой базы 
занимается НИЦ «Курчатовский 
институт» как головная научная 
организация в рамках Федеральной 
научно-технической программы 
развития генных технологий, рас-
сказал Министр науки и высшего об-
разования России Валерий Фальков. 
Как добавила первый заместитель 
директора по науке Курчатовского 
института Юлия Дьякова, сейчас 
цифровые копии геномных кол-
лекций либо хранятся разрозненно 
на локальных серверах, либо загру-
жаются в зарубежные базы данных, 
что, с одной стороны, несет угрозы 
национальной безопасности, а с дру-
гой – не позволяет консолидировать 
опыт и выйти на принципиально 
новый уровень их анализа.

В самой базе, как отметил Фаль-
ков, ничего сложного нет: «это 
просто большой массив информа-
ции, особым образом структуриро-
ванной и имеющей строгий порядок 
доступа, внесения туда информа-
ции, работы с этой информацией». 
«Но при более глубоком проникно-
вении в суть вопроса это серьезный 
вызов, поскольку такая база должна 
отражать в себе, как в зеркале, все 
многообразие, богатство разного 
рода биобанков, коллекций и при 
этом отвечать целям национальной 
безопасности», – подчеркнул он.

По мнению экспертов, большинство 
населения воспринимает цифровое 
пространство как «игровое» и, хотя 
не мыслит без него своей жизни, мало 
задумывается о правовых последствиях 
собственных действий в этой среде

Базовый вопрос – найти баланс между тем, 
что собой представляет сфера личной 
свободы, выраженная в персональных 
данных, и сфера, которая может быть 
отчуждена от человека для использования 
ее в коммерческих или публичных целях

ВАЛЕРИЙ 
ФАЛЬКОВ
Министр науки 
и высшего  
образования  
России

ЮЛИЯ 
ДЬЯКОВА
Первый заместитель 
директора по науке 
Курчатовского 
института

АЛЕКСЕЙ 
ГУЗНОВ
Заместитель 
председателя  
Банка России 

В сравнительном анализе 
используются геномные данные 
множества – до десятков 
тысяч – организмов, сам анализ, 
конечно, возможен только 
в условиях централизованного 
хранения, с использованием 
современных технологий 
искусственного интеллекта 
и машинного обучения

Цифровые копии наших 
коллекций до настоящего 
времени либо хранятся 
разрозненно на локальных 
серверах, либо загружаются 
в зарубежные базы данных, что 
несет угрозы, с одной стороны, 
национальной безопасности, 
а с другой стороны, не поз- 
воляет консолидировать весь 
опыт, не позволяет выйти 
на принципиально новый 
уровень. Поэтому по аналогии 
с зарубежными базами данных 
в России создается националь- 
ная база генетической 
информации

Базовый вопрос – найти баланс 
между тем, что собой 
представляет сфера личной 
свободы, выраженная 
в персональных данных, и сфера, 
которая может быть отчуждена 
от человека для использования 
ее в коммерческих или 
публичных целях, – это, 
действительно, задача непростая. 
<…> Речь идет о том, чтобы 
человек мог управлять своими 
персональными данными, 
понимал, как и где это делается
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ем родословной. Мы с готовностью 
делимся накопленными знаниями 
и опытом в наших соцсетях, посколь
ку убеждены, что каждый, кто хочет 
восстановить историю своей семьи, 
должен иметь необходимые для этого 
инструменты. 

Как у вас появилась идея заняться 
генеалогией?
История возникновения Дома семей
ных традиций «Кристиан» уходит 
корнями в 2009 год. Все началось 
с моего интереса к собственной родо
словной. Однажды в руки мне попала 
тетрадь двоюродного деда, который 
в течение десяти лет по крупицам 
собирал информацию о семье и пред
ках. Прочтение записей родило от
клик настолько сильный, что я решил 
сменить сферу деятельности. Вскоре 
познакомился с будущим партнером 
по бизнесу, и у нас родилась идея 
совместного проекта. На тот момент 
мы еще ничего не знали о практике 
восстановления родословных. Нами 
двигал лишь искренний интерес 
к генеалогии и вера в то, что дела
ем благородное дело. В 2010 году 
мы основали Дом семейных тради
ций «Кристиан». Это была далеко 
не первая генеалогическая компания 
на рынке в тот момент. Но мы прило
жили все усилия, чтобы стать лидера
ми, сделали ставку на качественный 
генеалогический поиск и клиентский 
сервис. А еще изобрели революцион
ный для России продукт – генеалоги
ческую экспертизу.

Что такое генеалогическая 
экспертиза?
Это наш флагманский продукт, смысл 
которого в том, чтобы непременно 
отыскать информацию о предках 
по нескольким родам, затрагивая 
советский и дореволюционный пери
оды (до середины XIX века). Важным 
элементом экспертизы стал алгоритм 
дальнейшего архивного поиска с ана
лизом сохранности источников для 
последующего глубинного исследова
ния. Разработанная нами генеалоги
ческая экспертиза стала стандартом 
на генеалогическом рынке. 

Расскажите о самом впечатляющем 
генеалогическом поиске, который 
провели в вашей компании.
У нас каждый поиск уникальный. 
Но, наверное, один из самых впе
чатляющих мы провели несколько 
лет назад, когда генеалогам удалось 
углубиться до XIII века. Это оказа
лось возможным, потому что предки 
заказчика были представителями 
польсколитовской шляхты. Самым 
древним известным предком оказался 
князь Ягелло Товтгинович, рожден
ный в 1242 году. Но такая глубина 
поиска – большая редкость. Чаще 
всего максимум, на который удается 
углубиться, – это середина XVI века. 

К вам часто приходят с запросами найти 
аристократов?
Последнее время все реже, тем не 
менее такие запросы встречаются. 
Обычно основой служит семейная 
легенда. Но у нас на это всегда один 
ответ: аристократов / евреев / купцов / 
священников мы сможем найти 

только в том случае, если в роду 
заказчика они действительно были. 
Мы не переписываем ход истории 
и не сочиняем родословные. Мы 
занимаемся реконструкцией рода. 
Можно сказать, что мы своего рода 
детективы – собираем общую карти
ну по кусочкам. Родословное древо 
выстраивается на основании доку
ментальных свидетельств, и каждый 
факт из проведенной генеалогиче
ской экспертизы подтверждается 
документально. Если предок был 
купцом, мы продемонстрируем со
став гильдии. Если евреем – предо
ставим найденную метрику синаго
ги. Если духовным лицом – покажем 
клировые ведомости. И наконец, 
если он был дворянином, отыщем 
его дворянское дело или упоминание 
о сословии в других источниках. 

Все фотокопии архивных докумен
тов сопровождают архивные шифры 
(название архива, номер архивного 
фонда, номер описи дела, номера 
единицы хранения и единицы учета). 
Если заказчику захочется перепро
верить информацию, он в любой 
момент сможет это сделать. 

Мы всегда говорим, что кем 
бы ни были предки – дворянами 
или крестьянами, евреями или 
мусульманами, священнослужите
лями или грешниками, – благодаря 
им ныне живущий человек появился 
на свет. Реальная жизнь представи
телей его рода в разы ценнее и ин
тереснее, чем выдуманная удобная 
родословная. 

«В жизни каждого 
человека наступает 
момент, когда он 
ощущает необходимость 
воссоздать историю 
своей семьи»

В  С Л О Ж Н Ы Х  С И Т У А Ц И Я Х  З А  Р Е Ш Е Н И Я М И  Н У Ж Н О  О Б Р А Щ А Т Ь С Я 
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П О М О Г А Л И  К А Ч Е С Т В Е Н Н О  У Л У Ч Ш И Т Ь  Ж И З Н Ь .  О Б  Э Т О М 
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Михаил, можно ли самостоятельно 
заниматься генеалогическим поиском 
или лучше все-таки прибегнуть 
к помощи сторонних компаний?
Конечно, можно и самостоятельно, 
но надо понимать, что это потребует 
огромных ресурсов: во время поиска 
генеалог взаимодействует с гигант
ским количеством информации, 
проверяет факты в разных источниках 
и архивах, изучает трудночитаемые 
документы. А еще самостоятельный 
поиск может растянуться на долгие 
годы (ожидание всего одного докумен
та из архива может длиться три меся
ца). Если есть возможность обратиться 
в специализированную компанию, 
то, конечно, лучше этим воспользо
ваться. Если такой возможности нет, 
нужно постараться уже сейчас сохра
нить максимум информации. Мы 
всегда советуем провести интервью 
со всеми ныне живущими родствен
никами, узнать основные факты их 
биографии и биографии их предков 
(все важные даты жизни, места служ
бы, работы и учебы, дополнительную 
информацию), обязательно фиксиро
вать информацию на разных носите
лях, вместе посмотреть фотоальбомы 
и подписать фотографии. Лучше не за
тягивать с этим процессом, потому 
что, к сожалению, время в генеалогии 
всегда работает против нас. 

Почему изучение генеалогии так 
важно?
Я верю в то, что изучение истории 
собственного рода и сохранение 
в памяти образов предков положи
тельно влияют на формирование 
характера личности и ее жизнен
ных ориентиров. Наверное, в жизни 
каждого человека наступает момент, 
когда он ощущает необходимость 
воссоздать историю своей семьи. 
Родословная – настоящий историче
ский документ, подлинная летопись 
рода. Она будет бережно храниться 
в семье и передаваться из поколения 
в поколение. Миссию моей компании 
я вижу не только в профессиональном 
генеалогическом поиске, но и в том, 
чтобы помогать людям самостоя
тельно заниматься восстановлени

С П Р А В К А 
Сегодня Дом семейных традиций 
«Кристиан» – крупнейшая в Европе 
и СНГ генеалогическая компания. В ней 
работает около 100 штатных сотрудников 
и 200 – внештатных. Команда «Кристиана» 
провела более 2500 исследований, вос-
создала более 3000 древ, издала свыше 
300 родословных книг и сняла 15 фильмов 
об истории семьи

 п р а к т и к а _генеалогия
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ВАЛЕРИЙ 
ФАДЕЕВ
Председатель Совета 
при Президенте России 
по развитию 
гражданского  
общества и правам 
человека (СПЧ)

МАКСИМ 
БЕСХМЕЛЬ- 
НИЦЫН
Заместитель Министра  
юстиции РФ

От законов до решений
Скорость цифровизации такова, что 
во всем мире государства, общество 
и бизнес не успевают осознавать 
происходящие изменения. Это поро-
дило множество серых зон, которы-
ми пользуются наднациональные 
корпорации и отдельные страны для 
продвижения своих экономических 
и политических интересов. Суще-
ствуют примеры и откровенного 
мошенничества. 

«Риски, в том числе касающиеся 
прав и свобод граждан в этом про-
странстве, весьма велики, – оцени-
вает ситуацию председатель Совета 
при Президенте России по развитию 
гражданского общества и правам 
человека (СПЧ) Валерий Фадеев. – 
Я здесь занимаю почти радикальную 
позицию, считаю, что нужны весьма 
серьезные, жесткие действия». 

Но единственным российским за-
коном, который частично касается 
защиты граждан в цифровой среде, 
пока остается закон «О персональ-
ных данных». И, по словам члена 
СПЧ Игоря Ашманова, участниками 
цифрового пространства он факти-
чески игнорируется. 

Тем не менее работа по созда-
нию «правил движения» в циф-
ровой среде уже ведется. В декабре 
2020 года Президент России Вла-
димир Путин поручил разработать 
проект концепции обеспечения 
защиты прав и свобод человека 
и гражданина в цифровом про-
странстве. Как рассказал Валерий 
Фадеев, СПЧ «концептуально прак-
тически» завершил работу над так 
называемым Цифровым кодексом, 
который призван защищать права 
граждан в цифровой сфере, и «пора 

ИЗ БУКВЫ  
В ЦИФРУ:
КАК ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
МЕНЯЕТ ПРАВО

Ц И Ф Р О В И З А Ц И Я  С Т А Л А  С К В О З Н О Й  Т Е М О Й  П Е Т Е Р Б У Р Г С К О Г О 

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О  Ю Р И Д И Ч Е С К О Г О  Ф О Р У М А .  О  Н Е Й  Г О В О Р И Л И 

П О Ч Т И  В О  В С Е Х  Т Р Е К А Х  Д Е Л О В О Й  П Р О Г Р А М М Ы .  Т Е Х Н О Л О Г И И 

О П Е Р Е Ж А Ю Т  Р А З В И Т И Е  П Р А В А  О С О Б Е Н Н О  В  О Б Л А С Т И  З А Щ И Т Ы 

С В О Б О Д  И  Д А Н Н Ы Х  Г Р А Ж Д А Н .  В  Т О  Ж Е  В Р Е М Я  Ц И Ф Р О В И З А Ц И Я 

М Е Н Я Е Т  И  С А М  П Р А В О В О Й  П Р О Ц Е С С ,  Д Е Л А Я  Е Г О  Б О Л Е Е 

Э Ф Ф Е К Т И В Н Ы М  И  П Р О З Р А Ч Н Ы М

 д и с к у с с и я _цифровизация

надлежащее хранение и информаци-
онную безопасность личных данных 
граждан. 

Параллельно идет работа над 
агрегированием данных на госу-
дарственном уровне. Как напомнил 
Бесхмельницын, единое электрон-
ное «озеро данных» на всех россиян 
Минцифры РФ планирует создать 
уже к началу 2023 года. Оно будет 

Единственным 
российским 
законом, который 
частично касается 
защиты граждан 
в цифровой среде, 
на данный момент 
остается закон 
«О персональных 
данных» 

Концептуально [работа по 
созданию] того, что мы условно 
называем "Цифровой кодекс", 
завершена. Мы взаимодейство- 
вали с разными министерствами, 
ведомствами. Это не какая-то 
сектантская работа, мы 
проводим ее максимально 
широко

Если гражданин отдает данные, 
нужно, чтобы дальше он мог 
следить, как эти данные 
используются. А то нечестно 
получается, потому что вы 
отдали данные в бизнес или 
государству, они эти данные 
используют, а вы не знаете, что 
они с ними делают. А вот когда 
человек будет знать, что с ними 
делают, он будет более 
ответственно к этому подходить 
и знать, что данные он отдал, 
но взамен получит, например, 
новые цифровые сервисы

«

«

»

переходить к юридической фазе 
подготовки этого документа».

Игорь Ашманов добавил, что 
необходимо накапливать и право-
применительную практику в сфере 
цифровых прав, причем делать это 
можно и сейчас на основе статей 
Уголовного кодекса РФ про халат-
ность. Согласилась с ним и первый 
заместитель председателя комитета 
Совета Федерации РФ по конститу-
ционному законодательству и госу-
дарственному строительству Ирина 
Рукавишникова, которая выступила 
за ужесточение ответственности 
за утечки персональных данных. 
Эту меру поддержал и замести-
тель Министра юстиции РФ Мак-
сим Бесхмельницын, отметив, что 
государство должно обеспечивать 

»



д и с к у с с и я _цифровизация

П М Ю Ф – 2 0 2 2   5 55 4   П М Ю Ф – 2 0 2 2

Ф
О

Т
О

: 
Ф

О
Т

О
Б

А
Н

К
 Р

О
С

К
О

Н
ГР

Е
С

С

менты» друг другу. А это порождает 
трудности «перевода» юридиче-
ских документов для разных групп 
пользователей. В свою очередь со-
ветник председателя Общероссий-
ской общественно-государственной 
организации «Российский центр 
оборота прав на результаты творче-
ской деятельности» Максим Прокш 
отметил, что в условиях большого 
информационного потока важно 
найти общий язык документов 
с разными адресатами: сотрудника-
ми компании, предпринимателями 
и судьями.

Для решения этой проблемы 
из международной практики 
пришло направление юридическо-
го дизайна (Legal Design), которое 
использует методы дизайнерского 
мышления для решения юридиче-
ских задач – к примеру, создания 
документов, совмещающих юриди-
ческую точность с функционально-
стью и доступностью. 

В российской государственной 
и бизнес-сферах успешно реализо-
ван не один проект с использовани-
ем подхода Legal Design, отметила 
генеральный директор компании 
LegalPics Мария Дорошенко. Она на-
помнила, что Счетная палата РФ со-
здала обучающий канал «Понятный 
язык», ФАС России выпустила гайд 
«Все о конкуренции в вопросах 
и ответах», где были использованы 
визуальные элементы и структурно 
новая подача сложной информации. 
Как добавила руководитель прак-

тики операционной деятельности 
группы HeadHunter Татьяна Неча-
ева, налаженная с помощью подхода 
Legal Design быстрая коммуникация 
юрист–сотрудник способна снизить 
трансакционные издержки.

Но сам подход Legal Design, как 
отметили эксперты, пока остает-
ся факультативным: он не входит 
в базовое юридическое образование, 
хотя и изучается в качестве раз-
личных дополнительных курсов. 
Сложность в том, что пользовате-
лям приходится выбирать наиболее 
подходящие варианты из множе-
ства инструментов юридического 
дизайна. При этом из-за санкций 
многие зарубежные ИТ-решения 
в этой сфере в РФ стали недоступны. 
«Остались в России буквально один-
два, но это открывает место для 
новых инструментов развития имен-
но в ИТ-сфере на уровне Legal-IT, 
потому что это очень востребовано 
бизнесом», – подчеркнул руководи-
тель направления международного 
права и комплаенса АО «Фаберлик» 
Денис Примаков.

В специальном постановлении 
правительства РФ будут перечислены 
органы власти, имеющие право доступа 
к единому электронному «озеру данных» 
россиян, которое появится в 2023 году

В российской государственной и бизнес-
сферах успешно реализован не один проект 
с применением подхода Legal Design, 
который использует методы дизайнерского 
мышления для решения юридических задач

а вскоре и все право будет цифровым. 
Он добавил, что в Минцифры РФ уже 
разработан так называемый Конструк-
тор цифровых регламентов, а в Мин-
юсте РФ тестируется государственная 
регистрация нормативных актов, 
«которые никто на бумаге не видел». 
Цель, как отметил Херсонцев, – пере-
ход на полностью цифровой админи-
стративный процесс, который обеспе-
чит прозрачность системы контроля 
и надзора.

Речь, в частности, о проекте 
ГИС «Нормотворчество», который 
Минэкономразвития разрабатывает 
с 2019 года. За его основу взят опыт 
Москвы. Так, первый заместитель 
руководителя аппарата мэра и прави-
тельства Москвы Павел Гончаренко 
рассказал, что в столице уже более 
двух лет работает автоматизирован-
ная система создания, согласования 
и хранения правовых актов. Среди 
ее преимуществ онлайн-доступ 
в любое время и с любых устройств, 
удобная визуализация, возможность 
использования различных форматов 
текста, аудио, графики, а также юри-
дическая сила действий в системе. 

По словам Алексея Херсонцева, сто-
личный опыт будут распространять 
на все российские регионы. При этом 
он подчеркнул, что речь идет не про-
сто об оцифровке текстов, а о том, 
что сами тексты становятся машино-
понимаемыми. Фактически готовые 
нормативные акты собираются алго-
ритмом. «Коллеги, всех вас еще раз 
хочу заверить: еще чуть-чуть, и мы эту 
страницу перевернем и придем к тем 
самым цифровым актам», – заявил 
заместитель министра. 

Цифровизация процессов позво-
ляет экономить время и бюджетные 

«Цифровые» юристы
Такие стремительные цифровые 
новшества требуют от самих юристов 
большей гибкости и знаний в сфе-
ре ИТ и других смежных областях. 
«Нашим вызовом является не толь-
ко цифровизация, нашим вызовом 
является цифровая трансформа-
ция общественной деятельности, 
экономической жизни, как след-
ствие – изменение бизнес-процессов, 
изменение профессий, в том числе 
профессии юристов», – отметила 
вице-президент Федеральной палаты 
адвокатов России Елена Авакян. 

Эксперты подчеркивают: важно, 
чтобы юристы в условиях измене-
ний не разделились на «цифровых» 
и «нецифровых», а сохранили еди-
ный язык. «В право пришло очень 
много интересного, это серьезный 
вызов, который может быть решен 
только на основе одного: мы долж-
ны заставить юристов говорить на 
одном языке, и этим языком должно 
быть римское право», – отметила ди-
ректор Центра цифровой экономики 
МГИМО Элина Сидоренко. 

состоять из нескольких баз и в пол-
ном объеме не будет доступно нико-
му. В специальном постановлении 
правительства РФ будут перечислены 
органы исполнительной власти, ко-
торые получат право доступа к этим 
данным. Также к части обезличен-
ных данных получит доступ бизнес.

Встречным движением идет циф-
ровизация самого права как инстру-
мента. Статс-секретарь – заместитель 
Министра экономического развития 
РФ Алексей Херсонцев отметил, что 
первые цифровые нормативные акты 
появятся уже в конце этого года, 

средства и на уровне исполнения 
законов. Так, директор Федераль-
ной службы судебных приставов 
(ФССП) – главный судебный пристав 
Российской Федерации Дмитрий 
Аристов рассказал, что через Еди-
ный портал государственных услуг 
информационная система ФССП 
России обрабатывает более 30 тыс. 
запросов в сутки на получение он-
лайн информации о ходе конкретно-
го исполнительного производства. 
Цифровизация документооборота 
позволила за год сэкономить 17 млрд 
руб. на бумажных документах 
ФССП, поделился данными первый 
заместитель Министра юстиции 
РФ Евгений Забарчук.

Понятное право
Впрочем, автоматизация админи-
стративных процессов сама по себе 
еще не делает право более понят-
ным для граждан. Как отметил ру-
ководитель направления цифрового 
права компании LegalPics Мирза 
Чирагов, консервативная юридиче-
ская среда имеет «грех» – замкнуть-
ся в себе и писать «красивые доку-

ДМИТРИЙ  
АРИСТОВ
Главный судебный  
пристав Российской  
Федерации

ЕВГЕНИЙ  
ЗАБАРЧУК
Первый заместитель  
Министра юстиции РФ

Уже сейчас мы обрабатываем 
более 30 тыс. запросов в сутки. 
Наш сервис является одним 
из самых востребованных. <…> 
И мы ввели сервис 
уведомлений – сейчас 
гражданин, который выразил 
согласие на получение 
уведомлений на Едином портале 
государственных услуг, всех 
уведомлений о всех действиях 
судебных приставов, получает 
личный кабинет 
исполнительного производства 
на Едином портале 
государственных услуг. <…> 
Учитывая, что у нас за прошлый 
год 120 млн исполнительных 
производств, мы полагаем, что 
это прорыв в системе 
информирования

За один год мы сэкономили 
17 млрд руб. бюджета только 
за счет электронных документов. 
<…>  Хотел бы сказать, что мы 
очень сильно продвинулись 
в последнее время с точки 
зрения использования, 
внедрения современных 
технологических решений 
в работу службы судебных 
приставов и в работу, связанную 
с исполнением судебных 
решений. Сегодня граждане 
и юридические лица обеспечены 
инструментами взаимодействия 
посредством Единого портала 
государственных 
и муниципальных услуг

«

«»

»



д и с к у с с и я _цифровизация

П М Ю Ф – 2 0 2 2   5 75 6   П М Ю Ф – 2 0 2 2

Ф
О

Т
О

: 
S

H
U

T
T

E
R

S
T

O
C

K
, 

Ф
О

Т
О

Б
А

Н
К

 Р
О

С
К

О
Н

ГР
Е

С
С

Однако, по словам Сидоренко, 
в условиях неопределенности фун-
даментальных категорий самого 
цифрового права и не устоявшихся 
понятий пока неясно, сохранять ли 
традиционное право с переобучением 
«старых» юристов под новые реалии 
или готовить новую категорию право-
ведов под цифровую трансформацию. 
При этом она добавила, что многие 
предприниматели и работники до сих 
пор не понимают термины, стараясь 
не замечать важность цифровиза-
ции, а многие традиционные юристы 
не готовы даже к элементарному – 
признать, что юридический факт 
существует в цифровой среде.

Пока идут споры, нехватка специа-
листов уже становится реальным 
тормозом для отрасли. «В то время как 
коллеги по всему миру дискутируют 
о дефиниции “цифровой юрист”, что 
это такое и кто это такие, кто-то их уже 
использует. Мы нехватку этих юристов 
уже заметили у себя, пока определяли 
дефиницию», – отметил начальник 

Роботы, вершители  
и исполнители
Способствовать решению пробле-
мы дефицита кадров может и сама 
цифровизация. Так, руководитель 
по правовой поддержке АО «МегаФон 
Ритейл» Алексей Шугар рассказал 
об эксперименте по автоматизации су-
допроизводства в судах Белгородской 
области. На трех мировых участках 
программное обеспечение распозна-
вало входящие документы, анализи-
ровало и готовило проект решения 
по заявлениям Федеральной налоговой 
службы о взыскании задолженности 
с физических лиц. В результате время, 
затрачиваемое на подготовку судебно-
го акта, уменьшилось на 84%. А время, 
которое затрачивается на заполнение 
карточки дела, сократилось на 96%. 
О похожем опыте автоматизации су-
допроизводства в Армении рассказал 
управляющий партнер юридической 
фирмы НАР Айк Оганесян. На стадии 
разработки подобное ПО и для Арби-
тражного суда Московской области, 
отметил заместитель председателя 
суда Андрей Соловьев.

В свою очередь замминистра 
юстиции Максим Бесхмельницын 
рассказал, что министерство уже 

тестирует искусственный интел-
лект (ИИ) при регистрации право-
вых актов ведомств. В частности, 
по его словам, специально обученная 
модель проверяет их на соответствие 
юридической технике, проводит 
антикоррупционную экспертизу, 
делает полный комплекс проверки. 
Все эти рутинные действия раньше 

выполнял живой сотрудник. Воз-
можности ИИ, позволяющие эконо-
мить время сотрудников и средства 
бюджета, видят во многих ведом-
ствах. «Мы хотим создать такой 
механизм, когда в автоматическом 
режиме через портал “Госуслуги” 
с использованием технологий искус-
ственного интеллекта будет регу-
лироваться в досудебном порядке 
подавляющее большинство претен-
зий граждан, и споры будут решать-
ся. И это, мы уверены, сократит 
число судебных споров», – рассказал 
заместитель председателя правле-
ния Пенсионного фонда Российской 
Федерации Евгений Писаревский.

Не за горами даже создание робо-
тов-коллекторов, соответствующая 
правовая база готовится. «Если по-
науч ному, нормативно он называется 
“интерактивный интеллектуальный 
агент”. Не надо этого пугаться», – 
подчеркнул глава ФССП. Общаться 
с должниками робот будет по теле-
фону или в мессенджерах. По словам 
Дмитрия Аристова, появление ро-
ботов-коллекторов не только увели-
чит продуктивность деятельности 
службы, сэкономит время граждан, 
но и повысит соблюдение законов 
коллекторами.

Впрочем, речи о полной замене 
человека компьютером в законотвор-
ческом процессе не идет. Так, зам-
главы аппарата Совета Федерации 
РФ, начальник правового управления 
Екатерина Егорова отметила: «Юриди-
ческая экспертиза – искусство, которое 
невозможно будет подвергнуть циф-
ровой трансформации. Мое глубокое 
убеждение, что только человек, его про-
фессиональные знания, его интеллект 
смогут справиться с этой работой».

При этом участники дискуссий 
сошлись на том, что нововведения 
необходимы, даже если их правовое 
регулирование отстает. «Право  
отстает. Но оно должно отставать. 
Если мы будем предусматривать 
заранее, ставить флажки, то не будет 
прорывных технологий и новых 
идей, потому что тогда они изначаль-
но будут запрещены», – подчерк нул 
Максим Бесхмельницын.

Одна из самых жарких дискуссий 
в России на стыке финансового 
и ИТ-сектора – о легальном появлении 
криптовалют – близится к завершению. 
Как рассказал в ходе ПМЮФ замглавы 
комитета Госдумы РФ по информацион-
ной политике, информационным техно-
логиям и связи Антон Горелкин,  
законопроект о регулировании циф-
ровых валют должен быть рассмотрен 
Госдумой в осеннюю сессию. По его 
словам, другого пути нет, чтобы со-
хранить технологический потенциал 
и ИТ-специалистов, а также защитить 
миллионы российских граждан, которые 
уже вовлечены в эту сферу. Как добавил 
глава комитета Госдумы РФ по финрын-
ку Анатолий Аксаков, рынок крипто-
валют позволит решить ряд проблем 
трансграничных расчетов, возникших 
из-за санкций. Хотя директор департа-
мента финансовой политики Минфина 
РФ Иван Чебесков напомнил, что неко-
торые крупные майнеры криптовалют 
в РФ уже сталкиваются с внешними 
ограничениями при выводе средств.
Подготовленный Минфином РФ зако-
нопроект о регулировании цифровых 
валют предусматривает создание ком-
плексного регулирования криптовалют-
ного рынка, включая порядок соверше-
ния операций с цифровыми валютами 
и их выпуска, а также определения 
особенностей деятельности субъек-
тов криптовалютного рынка. Впрочем, 
главное условие, напомнил Анатолий 
Аксаков, – криптовалюта не должна ис-
пользоваться в РФ как средство плате-
жа. Как добавил директор департамента 
финансовых технологий ЦБ РФ Кирилл 

Пронин, ЦБ готов согласиться на лега-
лизацию майнинга криптовалют. Однако 
при этом должно быть соблюдено усло-
вие, что реализация их выручки в виде 
цифровых валют должна происходить 
за пределами России.
Причина жесткости позиции ЦБ – под-
готовка собственного цифрового рубля, 
на который возлагаются большие 
надежды. Как отметил заместитель 
директора юридического департамен-
та Банка России Андрей Борисенко, 
участники рынка ждут от финансовых 
технологий в первую очередь безопас-
ности, защищенного, но менее форма-
лизованного доступа к персональным 
данным, а также максимально удобного 
и быстрого предоставления услуг.
По словам Андрея Борисенко, под 
цифровой рубль сейчас пишется «уни-
кальное законодательство», вводиться 
он будет поэтапно и пилотироваться 
на ограниченном количестве банков. 
Эксперимент стартует уже в следую-
щем году. Как отметил завкафедрой 
информационного права и цифровых 
технологий МГЮА Алексей Минбале-
ев, важно хорошо продумать вопросы 
конфиденциальности и безопасности, 
и тогда «граждане моментально станут 
его использовать». Как добавил руко-
водитель Федерального казначейства 
Роман Артюхин, это панацея для бюд-
жетного процесса, так как цифровой 
рубль обеспечит тотальный контроль 
целевого использования бюджетных 
средств. В ЦБ, в свою очередь, рассчи-
тывают, что цифровые национальные 
валюты могут и вовсе сделать ненуж-
ным существование SWIFT

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е  К Р И П Т О В А Л Ю Т
Не за горами создание роботов-коллекторов, 
соответствующая правовая база готовится. 

Их появление позволит не только экономить 
время граждан, но и повысить соблюдение 
законов коллекторами

ЕКАТЕРИНА  
ЕГОРОВА
Замглавы аппарата  
Совета Федерации РФ,  
начальник правового  
управления

ЕВГЕНИЙ 
ПИСАРЕВСКИЙ
Заместитель 
председателя  
правления  
Пенсионного  
фонда РФ

Юридическая экспертиза – ис-
кусство, которое невозможно 
будет подвергнуть цифровой 
трансформации. Мое глубокое 
убеждение, что только человек, 
его профессиональные знания, 
его интеллект смогут справиться 
с этой работой

Мы хотим создать такой 
механизм, когда в автомати- 
ческом режиме через портал 
"Госуслуги" с использованием 
технологий искусственного 
интеллекта будет регулиро- 
ваться в досудебном порядке 
подавляющее большинство 
претензий граждан, и споры 
будут решаться. И это, 
мы уверены, сократит число 
судебных споров

«

«»

»

отдела диссертационных советов 
МГИМО Максим Иноземцев. По 
мнению уполномоченного по защите 
прав предпринимателей в городе Мо-
скве Татьяны Минеевой, определить 
необходимые компетенции и сформи-
ровать заказ на подготовку требуемых 
специалистов должно государство, 
проработав этот вопрос с компаниями, 
вузами и институтами развития. 

Участники ПМЮФ обсудили реализацию Концепции 

машиночитаемого права, принятой в 2021 году
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т е х н о л о г и и _автоматизация

L E G A L T E C H  О Т  1 . 0  К  4 . 0 
В 2020 году компания Deloitte оценила 
российский рынок LegalTech в $2 млрд. 
По данным компании, проникновение 
высоких технологий в сегмент не превы-
шало 15%, что оставляет существенные 
возможности для роста. Deloitte выделяет 
несколько стадий развития LegalTech 
от 1.0 до 4.0. Если в ранних «версиях» 
решений речь идет в первую очередь об 
автоматизации рутинных процессов, в том 
числе хранения справочной информации, 
данных о контактах и т. д., то решения 
4.0 предполагают создание продвинутых 
инструментов на базе искусственного 
интеллекта и аналитики больших дан-
ных, которые могут самостоятельно, без 
участия человека искать и анализировать 
информацию и оказывать помощь в при-
нятии решений. К «версии» LegalTech 4.0 
эксперты, в частности, относят смарт-кон-
тракты, в том числе использующие техно-
логию блокчейн для повышения прозрач-
ности бизнес-процессов; цифровые суды; 
предиктивные сервисы; виртуальных 
ассистентов и чат-ботов 

UR-LI
Резидент Фонда «Сколково» компа-
ния UR-LI запустила сервис, помо-
гающий предпринимателям решать 
проблемы с невозвратом денежных 
средств от контрагентов. Искусствен-
ный интеллект анализирует плате-
жеспособность деловых партнеров 
и выдает результат в виде PDF-отчета, 
а также осуществляет потоковый 
скоринг. Сервис самостоятельно 
рассчитывает вероятность взыскания 
и возможную сумму. Для этого нужно 
заполнить три поля: ИНН проверяе-
мой компании, сумму долга или дого-
вора и решение суда (исполнительный 
лист) при его наличии. Как утвержда-
ют создатели сервиса, их алгоритм 
в первую очередь способен из большой 
массы долгов выделить те, по которым 
есть наиболее высокая вероятность 
добиться выплат. После этого экс-
пертная система готовит алгоритм 
взыскания. Правда, самой процедурой 
взыскания занимаются уже живые 
юристы. Их либо предоставляет сам 

сервис, либо компания может исполь-
зовать своих штатных специалистов. 
Среди кейсов – взыскание долгов 
для дочернего предприятия одного 
из крупнейших российских банков. 
Из 958 долгов более чем на 1 млрд руб., 
готовящихся под списание, система 
UR-LI выявила 72 с высокими пер-
спективами возврата на общую сумму 
121 млн руб.

ЮРИСТЫ И РОБОТЫ:
Ю Р И Д И Ч Е С К И Е  У С Л У Г И  –  О Д Н А  И З  Н А И Б О Л Е Е  П О Д Х О Д Я Щ И Х  Д Л Я  А В Т О М А Т И З А Ц И И  С Ф Е Р  Б И З Н Е С А 

И З - З А  Б О Л Ь Ш О Г О  Ч И С Л А  Р У Т И Н Н Ы Х  О П Е Р А Ц И Й  И  О Г Р О М Н Ы Х  О Б Ъ Е М О В  И Н Ф О Р М А Ц И И .  Р А З Б И Р А Е М , 

К Т О  С Е Й Ч А С  П Р Е Д Л А Г А Е Т  Н А И Б О Л Е Е  В О С Т Р Е Б О В А Н Н Ы Е  Р Е Ш Е Н И Я  Н А  Р О С С И Й С К О М  Р Ы Н К Е  L E G A L T E C H 

И   К А К И Е  П Е Р С П Е К Т И В Ы  У  Э Т О Г О  С Е Г М Е Н Т А

В О С Е М Ь  И Н Т Е Р Е С Н Ы Х  Р О С С И Й С К И Х  Р Е Ш Е Н И Й 
В   L E G A L T E C H 

т е к с т  Антон  Бу р с ак

«Думаю, что на 
следующем этапе 
мы будем наблюдать 
всплеск сервисов 
с предиктивной 
аналитикой, когда 
с помощью ИИ можно 
спрогнозировать ход 
судебного процесса» 

ВЛАДИСЛАВ ЖУРАВЛЕВ, 
СОВЕТНИК ПО ПРАВОВЫМ ВОПРОСАМ  

ЮРИДИЧЕСКОЙ ГРУППЫ «СОВЕТ»:

 Само собой, с уходом западных 
консалтинговых фирм зарубежных 
заказчиков, которые наиболее 
активно использовали цифровые ре-
шения, станет меньше. Но крупные 
государственные и частные компа-
нии в условиях действия односто-
ронних ограничительных мер будут 
вынуждены усилить комплаенс-про-
цедуры – проверку на соответствие 
требованиям законодательства раз-
ных стран. Это неизбежно повлечет 
дополнительный приток инвестиций 
в LegalTech-стартапы

с большим количеством самозаня-
тых сотрудников: логистических 
и курь ерских служб, образовательных 
платформ, рекламных агентств. Для 
регистрации физлицу достаточно 
отправить селфи с паспортом, а ком-
паниям или индивидуальным пред-
принимателям – перевести 1 руб. 
с расчетного счета. 

Сегодня сервисом пользуется около 
30 тыс. юридических лиц, на платфор-
ме ими подписано уже около 1 млн 
документов. Проект привлек в общей 
сложности 20 млн руб. венчурных 
инвестиций, в частности в 2020 году 
получил 10 млн руб. от Сбера. Оцен-
ка компании по состоянию на лето 
2021 года составила 222 млн руб.

Cybertonica
В январе 2020 года еще один рези-
дент «Сколково», британо-россий-
ский стартап Cybertonica, привлек 
£2 млн от лондонского венчурного 
фонда Force Over Mass Capital, фон-
дов TrueSight Ventures и Springboard. 
На основе анализа трансакций 
Cybertonica предоставляет услуги 
по предотвращению мошенничества. 
Система способна обеспечить защиту 
от нечистоплотных действий со сторо-
ны сотрудников, определить подозри-
тельные запросы в банк на переводы 
P2P (Peer-to-peer, или person-to-person, 
то есть от одного человека другому), 
которыми в том числе пользуются 
нелегальные онлайн-казино. Эквай-
еры сервиса минимизируют финансо-
вые потери из-за штрафов и высоких 
комиссий high-risk-программ платеж-
ных систем. Cybertonica уже исполь-
зуют МТС и Сбер, а также несколько 
более мелких банков. 

Legium.io
Проект Legium.io упрощает процесс 
подписания документов по сравнению 
с системами, использующими квали-
фицированные электронные подписи. 
Это наиболее важно для компаний 

Сбер использует инструменты  

LegalTech и инвестирует в них
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«Онлайн Патент»
Компания «Онлайн Патент» специа-
лизируется на LegalТech-разработках 
на основе искусственного интел-
лекта. Проект вышел на рынок еще 
в 2013 году. Это цифровая платформа 
для управления товарными знаками 
и патентами на изобретения и дизайн, 
регистрацию компьютерных программ. 
За 2021 год она обработала более 3 тыс. 

заявок на регистрацию патентов, 
ее услугами пользовались 85 тыс. кли-
ентов. Необходимые формальности 
занимают всего 40 минут. Для сравне-
ния: регистрация интеллектуальной 
собственности через патентных пове-
ренных требует около недели. Также 
сервис обеспечивает единую плат-
форму для всех действий с патентами 
и товарными знаками и напоминает 
о продлении их срока. Это особенно 
актуально для крупных компаний, 
на которые зарегистрированы тысячи 
патентов, товарных знаков и проч. 
Часто патентные тролли успевают 
завладеть интеллектуальной собствен-
ностью крупных корпораций благода-
ря обычной забывчивости менеджера. 

XSUD
Многопрофильная консалтинговая 
и медиагруппа «Актион» предлагает 
рынку собственную систему учета 
судебных дел XSUD. Она сокращает 
цепочку прохождения документов 
внутри компании: они попадают 
только к тем менеджерам и инстанци-
ям, которые непосредственно нужны 
для решения задачи. Также юристы 
могут использовать шаблоны ответов 
на типовые вопросы. Среди последних 
внедрений XSUD – возможность пере-
дачи данных из внешних источников, 

даже если ограничен доступ к интер-
нету, и новые навыки RPA-роботов, 
которые позволяют сотрудникам 
компании переложить значительную 
часть рутинных операций на програм-
мные алгоритмы. Например, система 
напоминает юристам о заседаниях 
суда, к которым нужно подготовиться, 
об истечении срока права на патенты 
и даже рассчитывает сроки обжало-
вания в зависимости от инстанции. 
Сейчас на портале XSUD запущен 
чат-бот, способный самостоятель-
но решать около 25% поступающих 
обращений. Как правило, это самые 
простые типовые вопросы, но по мере 
обучения вклад чат-бота в работу юри-
стов растет.

FlexiCapture
Сервис компании ABBYY FlexiCapture 
также ускоряет работу с большими 
объемами документов, а ведь именно 
она часто занимает большую часть 
времени юриста. Благодаря техноло-
гиям обработки естественного языка 
(Natural language processing, NLP) со-
трудник может быстро найти в тексте 
необходимые ему фрагменты, при 
этом запрос может быть сформули-
рован в предельно свободной форме, 
например «как сделать договор на сда-
чу квартиры», «к каким последствиям 

ЕКАТЕРИНА ЗАХАРОВА, 
ПАРТНЕР, РУКОВОДИТЕЛЬ ВЕНЧУРНОЙ ПРАКТИКИ 

ASB CONSULTING GROUP:

 На протяжении вот уже несколь-
ких лет интерес к LegalTech-реше-
ниям в России постоянно растет, 
и внутренняя конъюнктура рынка 
этому только способствует и уско-
ряет движение. Сейчас LegalTech 
тем более приближается к апогею 
и все для него складывается как 
нельзя кстати. В начале пандемии 
все сидели на карантине, и я была 
приятно удивлена, когда смогла 
подать несколько судебных исков 
полностью дистанционно, подписав 
их в DocuSign (американский сервис 
электронных соглашений. – Прим. 
ред.). Электронное подписание 
документов и принятие таких до-
кументов судами разгружает всех 
участников процесса. Некоторые 
консалтинговые компании даже вы-
деляют в самостоятельные направ-
ления услуги, которые выполняются 
при полной автоматизации, без 
“живого” консультирования. Крупные 
компании часто бесплатно предлага-
ют свои автоматические генераторы 
документов клиентам или в общем 
доступе всем желающим, привлекая 
тем самым интерес к своей экс-
пертизе. В последнее время мы на-
блюдаем рост спроса на довольно 
сложные LegalTech-решения для 
структурирования и закрытия вен-
чурных сделок, а также из совсем 
свежего опыта – создание платформ 
для формирования синдикатов под 
совместное инвестирование

АНАСТАСИЯ ЗВОНАРЕВА, 
ДИРЕКТОР НАПРАВЛЕНИЯ «АКТИОН LEGALTECH»

 Топ-менеджмент крупных компа-
ний не готов сейчас расширять штат 
юристов, хотя нагрузка увеличи-
вается по объективным причинам. 
Растет и будет расти количество 
судов, растет нагрузка на юристов 
в части ответов на вопросы кол-
лег. Именно по этим причинам мы 
видим спрос на создание единого 
рабочего пространства для юриста 
и≈запрос на экономию его времени, 
освобождение от рутины. Думаю, 
что на следующем этапе мы бу-
дем наблюдать всплеск сервисов 
с предиктивной аналитикой, когда 
с помощью ИИ можно спрогнози-
ровать ход судебного процесса или 
возможное банкротство контраген-
та, качественно оценивать докумен-
ты на предмет ошибки. Спрос на 
LegalTech растет по всем сегментам 
независимо от количества юристов 
и оборота компании. Отдельно 
выделю госсектор, строительство, 
промышленность, производство, 
энергетику. Там принятие решений 
о необходимости использования 
LegalTech сейчас происходит бы-
стрее. Рост будет кратным. Пока это 
не значит, что все перейдут на ав-
томатизированные рабочие места 
юристов, но совершенно точно 
будут закрывать точечные потреб-
ности по работе с документами 
и обращениями

т е х н о л о г и и _автоматизация

ты и др. Среди клиентов компании – 
«Сибур» (в результате внедрения 
решения на 20% сократил трудозатра-
ты в подразделениях, на 60% ускорил 
получение управленческой отчет-
ности, на 15% сократил дебиторскую 
задолженность), КамАЗ (сократил на 
35% трудозатраты на документооборот 
и повысил скорость судебной работы 
на 70%), Банк России (повысил на 50% 
скорость судебной работы и сократил 
на 40% затраты на учет судебных дел).

Doczilla
Конструктор документов Doczilla вы-
шел на рынок в 2018 году, хотя до это-
го развивался как внутреннее решение 
для юридической компании. Его за-
пустил партнер юридической фирмы 
Lex Borealis Кирилл Буряков, который 
превратил внутрикорпоративный 
проект в отдельный стартап. Сервис 
на бесплатной основе предлагает 

составить несколько типовых догово-
ров, например займа, купли-продажи 
транспортного средства и проч. Поль-
зователь при помощи интерактивного 
интерфейса настраивает индиви-
дуальные параметры договора, и на 
выходе получается готовый документ, 
отвечающий всем текущим измене-
ниям законодательства. Более слож-
ные документы доступны платным 
подписчикам. Doczilla ориентирован 
в основном на частных лиц, которые 
заключают те или иные договоры, или 
на мелких предпринимателей. 

«В последнее время 
мы наблюдаем рост 
спроса на довольно 
сложные LegalTech-
решения для 
структурирования 
и закрытия 
венчурных сделок» 

может привести самовольная перепла-
нировка участка» и т. д. Программа 
способна извлекать данные из не-
структурированных текстов, таких 
как договоры, уставы, доверенности, 
письма или даже новости. В итоге 
юристы в разы быстрее анализируют 
многостраничные договоры, выявляют 
значимые условия сделки и создают 
карточки документов в корпоративной 
системе.

«Юрайт»
Юридическая цифровая платформа 
«Юрайт» включает несколько блоков: 
конструктор договоров и документов, 
мониторинг судов и контрагентов, 
модуль судебно-претензионной рабо-

КамАЗ одним из первых в стране стал проводить 

корпоративные тренинги по юридическим технологиям 

для сотрудников

«Сибур» активно применяет цифровые юридические 

технологии и помогает IP Академии, Skolkovo 

LegalTech и Distant & Digital

Благодаря LegalTech Банк России 

значительно повысил скорость судебной 

работы
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Гильотина проверок 
и требований
Механизм «регуляторной гильоти
ны» эффективно справляется со 
своими задачами: отменой наиболее 
одиозных требований в норматив
ноправовых актах и избыточных 
норм, отметил статссекретарь – за
меститель Министра экономического 
развития России Алексей Херсонцев 
на форуме. Он сообщил, что сейчас 
только 10% российских предприни
мателей считают нагрузку контроль
нонадзорных органов высокой, а 18% 
отмечают ее снижение в последнее 
время. Но, по его словам, отдельные 
точечные вопросы необходимо «зачи
щать» и дальше.

В свою очередь вицепрезидент 
по работе с органами государ
ственной власти и корпоративным 
отношениям ПАО «ПИК – специа
лизированный застройщик» Дми
трий Тимофеев назвал «гильотину» 
«лучшим, что происходило с предо
ставлением возможности бизнесу 
и общественности участвовать в за
конотворческом процессе». 

О важности «гильотины» для 
сокращения избыточных требований 
и норм высказались и эксперты науч
ного сообщества. На впечатляющие 
результаты этой практики обратил 
внимание замдиректора Института 
государственного и муниципального 
управления НИУ ВШЭ Андрей Каша
нин. «Никогда еще, начиная с совет
ского времени, не происходило столь 

КОНТРОЛЬ –  
ИНСТРУМЕНТ 
РАЗВИТИЯ?

С Н И Ж Е Н И Е  Р Е Г У Л Я Т О Р Н О Й  Н А Г Р У З К И  Д Л Я  Б И З Н Е С А  Д А В Н О  Я В Л Я Е Т С Я  К Р А Е У Г О Л Ь Н Ы М  К А М Н Е М 

Д И С К У С С И Й  О  Р А З В И Т И И  Р О С С И Й С К О Й  Э К О Н О М И К И ,  Н О  О С О Б Е Н Н О  В А Ж Н Ы М  О Н О  С Т А Л О  В  Т Е К У Щ И Х 

У С Л О В И Я Х  В Н Е Ш Н Е Г О  С А Н К Ц И О Н Н О Г О  Д А В Л Е Н И Я .  У Ч А С Т Н И К И  П Е Т Е Р Б У Р Г С К О Г О  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О 

Ю Р И Д И Ч Е С К О Г О  Ф О Р У М А  Р А С С М О Т Р Е Л И  Т Е К У Щ И Е  С Л О Ж Н О С Т И ,  С В Я З А Н Н Ы Е  С  И З Л И Ш Н И М 

Р Е Г У Л Я Т О Р Н Ы М  Д А В Л Е Н И Е М ,  О Ц Е Н И Л И  П Е Р Е Д О В Ы Е  П Р А К Т И К И  С Н И Ж Е Н И Я  Т А К О Й  Н А Г Р У З К И ,  А  Т А К Ж Е 

О Б С У Д И Л И  И М Е Ю Щ И Е С Я  Н А Р А Б О Т К И  И  И Н И Ц И А Т И В Ы ,  Н А П Р А В Л Е Н Н Ы Е  Н А  О П Т И М И З А Ц И Ю  П Р О В Е Р О К 

Б И З Н Е С А ,  Н А Л О Г О В О Г О  М О Н И Т О Р И Н Г А  И  А Н Т И М О Н О П О Л Ь Н О Й  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И .  О Д Н О Й  И З  К Л Ю Ч Е В Ы Х 

И  У С П Е Ш Н Ы Х  П Р А К Т И К  С Т А Л О  В Н Е Д Р Е Н И Е  « Р Е Г У Л Я Т О Р Н О Й  Г И Л Ь О Т И Н Ы » .  П Р Е Д С Т А В И Т Е Л И  Б И З Н Е С А 

П Р И З В А Л И  С О Х Р А Н И Т Ь  Э Т О Т  М Е Х А Н И З М  И  В  Д А Л Ь Н Е Й Ш Е М

 д и с к у с с и я _регуляторное давление

АНДРЕЙ  
ЛОГИНОВ
Статс-секретарь – 
заместитель 
Министра  
юстиции РФ

МИХАИЛ  
РОМАНОВ
Первый  
зампредседателя 
комитета Госдумы РФ  
по контролю

впечатляющей расчистки норматив
ного поля», – сказал он.

Алексей Херсонцев из Минэко
номразвития пообещал, что реестр 
требований будет дополняться и до
рабатываться для снижения издер
жек предпринимателей. Начальник 
главного контрольного управления 
города Москвы Евгений Данчиков 
призвал обеспечить высокий уро
вень цифровизации создаваемого ре
естра. Как добавил Херсонцев, если 
удастся реализовать весь задуман
ный функционал, то реестр станет 
не только большим справочником, 
но и удобным сервисом для самопро
верок бизнеса.

В таком случае это даже поможет 
снизить проблему сегодняшнего 
дефицита кадров: компаниям не хва
тает сотрудников для правовой 
экспертизы огромного числа норма

Это действительно очень 
специфическая юридическая 
профессия – писать 
нормативные правовые акты. 
Нигде специалистов по данной 
профессии не готовят

тивноправовых актов. Как посето
вал замминистра юстиции России 
Андрей Логинов, законотворчество 
остается «очень специфическим» 
видом юридической деятельности, 
который не преподают в вузах, а на
учные работы и учебники содержат 
только выдержки или анализ актов, 
регламентов Госдумы, аппарата пра
вительства и министерств.

Меньше проверок – 
лучше
Участники сессии «Реформа кон
троля: придумал – объясни!» доба
вили, что еще одной формой сниже
ния регуляторной нагрузки стало 
уменьшение числа проверок бизне
са. Так, замдиректора департамента 
обеспечения регуляторной поли
тики правительства Российской 

Работа не приостанавливается. 
Реформа до конца не завершена. 
Сейчас мы смотрим 
правоприменение в регионах, 
потому что закон затрагивает 
все органы [власти]. Это новая 
система науки

«

»

«
»

П М Ю Ф – 2 0 2 2   6 36 2   П М Ю Ф – 2 0 2 2
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Федерации Андрей Спиридонов 
рассказал, что в 2019 году в стране 
было проведено 1,5 млн проверок, 
а по итогам 2021го – в два раза 
меньше. В 2022 году проверок будет 
еще меньше. Алексей Херсонцев 
отметил, что в рамках моратория, 
введенного с 10 марта текущего года, 
отменено порядка 240 тыс. проверок 
на предприятиях.

При этом спикеры сошлись 
на том, что в будущем такая работа 
должна быть продолжена. «Работа 
не приостанавливается. Рефор
ма до конца не завершена. Сейчас 
мы смотрим правоприменение 
в регионах, потому что закон затра
гивает все органы [власти]. Это новая 
система науки», – заявил первый 
зампред комитета Госдумы РФ по 
контролю Михаил Романов. Спири
донов, в свою очередь, призвал скон
центрироваться на более глубокой 
работе с рисками в этой сфере.

Вопросы налогового 
мониторинга
Одним из факторов снижения числа 
проверок стала эффективная работа 
механизма налогового мониторинга, 
сообщила начальник управления на
логового мониторинга Федеральной 
налоговой службы Марина Краше
нинникова в ходе сессии, посвящен

позволяет повысить эффективность 
налогового планирования. 

При этом представитель нало
гового департамента ГМК «Норни
кель» Анна Гончарова отметила, что 
бизнесу для оптимизации плани
рования нужен более детализиро
ванный план развития налогового 
мониторинга. По ее словам, это по
зволило бы компаниям планировать 
загрузку, получать финансирование 
и вовремя выполнять требования 
ФНС. Как добавил начальник депар
тамента 822 (департамент налоговой 
политики) ПАО «Газпром» Карен 
Оганян, ФНС как «флагман в сфере 
цифровизации» предъявляет биз
несу все новые требования, в итоге 
предприниматели не всегда успева
ют за изменениями в требованиях 
ФНС, что ведет к дополнительным 
издержкам. Но и в этих условиях, 
по его словам, «Газпром» находится 
в авангарде, и к 2025 году свыше 70% 
всех налогов группы будут подле
жать налоговому мониторингу.

Сокращение 
административной 
и уголовной нагрузки
Несмотря на снижение числа самих 
проверок, в ходе дискуссий ПМЮФ 
бизнес озвучил потребность в сни
жении числа наказаний и штрафов 
за выявленные незначительные 
нарушения. Чиновники поддержа
ли предпринимателей, а Алексей 
Херсонцев сообщил, что Министер
ство экономического развития уже 
занимается этой проблемой. В свою 
очередь представители юридиче
ского сообщества выразили надежду 
на то, что оптимизация существую
щих требований позволит сократить 

число административных правона
рушений и перевести бизнес на си
стему предупреждений.

При этом обсуждение выявило 
важные проблемные места в этой 
области регулирования. Участ
ники ПМЮФ сошлись на том, что 
для улучшения делового климата 
в России необходимо бороться с из
лишней криминализацией эконо
мических процессов. Спикеры также 
высказались за снижение уровня 
уголовного регулирования деятель
ности бизнеса. По общему мнению, 
правоприменительная практика 
в РФ должна в ближайшие годы быть 
на стороне бизнеса. 

Параллельный импорт 
стал объективной 
необходимостью
Еще одним базовым видом регулиро
вания, который, по мнению участни
ков дискуссий, требует изменений 
и донастройки, является антимоно
польная деятельность. Ключевым 
вопросом для нее в текущих условиях 
стал параллельный импорт. В марте 
2022 года правительство РФ приняло 
решение о легализации параллель
ного импорта для поддержки работы 
бизнеса и стимулирования спроса. 
Мера должна оградить российские 
компании, ввозящие товары без раз
решения правообладателей, от воз
можной гражданской, администра
тивной и уголовной ответственности 
в условиях санкционной политики, 
применяемой недружественными 
странами. В то же время правооб
ладатели, в том числе не присоеди
нившиеся к санкциям, опасаются 

потерять свои позиции на рынке. 
В ходе обсуждения статссекретарь – 
замглавы ФАС России Сергей Пузы
ревский заявил, что параллельный 
импорт стал элементом объектив
ной необходимости для отдельных 
отраслей в условиях санкционного 
давления. Он также напомнил, что 
проблема параллельного импорта 
обсуждается уже около десяти лет. 
При этом руководитель группы та
моженного регулирования и между
народной торговли в СНГ Вильгель
мина Шавшина выразила мнение, 
что проблема параллельного им
порта и его легализации отчасти 
преувеличена, поскольку все дей
ствовавшие до ситуации с новыми 
санкциями механизмы таможенного 
декларирования продолжают рабо
тать и сегодня.

Учет интересов ЕАЭС
Участники обсуждения регулиро
вания экономической конкуренции 

Одним из факторов снижения числа 
проверок стала эффективная работа 
механизма налогового мониторинга,  
показавшего себя как удобная для 
плательщика форма фискального контроля

В ходе дискуссий ПМЮФ бизнес озвучил 
потребность в снижении числа наказаний 
и штрафов за незначительные нарушения. 
Чиновники поддержали предпринимателей, 
отметив, что Минэкономразвития уже 
занимается этой проблемой

АННА  
ГОНЧАРОВА
Представитель  
налогового  
департамента  
ГМК «Норникель»

КАРЕН  
ОГАНЯН
Начальник  
департамента  
822 ПАО «Газпром»

СЕРГЕЙ 
ПУЗЫРЕВСКИЙ
Статс-секретарь –  
замглавы  
ФАС России

ной итогам деятельности механизма 
за семь лет. Представитель налогово
го регулятора добавила, что мони
торинг без камеральных и выездных 
проверок показал себя как одна из 
наиболее стабильных и удобных для 
плательщиков форм фискального 
контроля. К примеру, по ее словам, 
из 339 компаний в налоговом мони
торинге более 200 присоединились 
к этому механизму во время панде
мии. Она также сообщила, что ФНС 
ожидает существенного роста числа 
участников налогового мониторинга 
по итогам текущего года. 

Бизнес также активно использует 
налоговый мониторинг, а некоторые 
компании уже считают этот фис
кальный механизм безальтернатив
ным для себя. В «Интер РАО», в част
ности, высоко оценили возможность 
консультаций с госорганами, «свер
ки часов». Как сказала руководитель 
департамента налогового права 
компании Ольга Емельянова, это 

обратили внимание и на необходи
мость оптимизации мер по защите 
интеллектуальной собственности 
и разрешению параллельного им
порта, чтобы не допустить ухудше
ния конкуренции в рамках ЕАЭС. 

Так, представители Евразийской 
экономической комиссии отдель
но отметили важность разработки 
наднационального регулирования 
оборота объектов интеллектуаль
ной собственности и необходимость 
увеличения срока ответственности 
за нарушение общих правил конку
ренции на трансграничном рынке. 
Как пояснил директор департамента 
антимонопольного регулирования 
Евразийской экономической ко
миссии Алексей Сушкевич, в ЕАЭС 
сегодня отсутствует наднациональ
ное регулирование оборота объектов 
интеллектуальной собственности, 
а потому недобросовестная конку
ренция с использованием чужих 
объектов интеллектуальной соб
ственности становится распростра
ненным поведением.

О еще одном вызове в сфере анти
монопольной деятельности рассказал 
первый заместитель председателя 
Центрального банка РФ Владимир  
Чистюхин. «Сегодня, когда зарубеж
ная инфраструктура, которую мы 
раньше использовали для получения 
информации, ушла с российского 
рынка, нам нужно иметь альтер
нативу», – сказал он. В частности, 
речь идет о данных бирж и торговых 
площадок, используемых для опре
деления реальной цены товаров, 
выявления демпинга и иных ценовых 
действий.

Было бы комфортнее, если 
бы мы имели более 
детализированный план 
развития. Он позволил бы нам 
планировать свою загрузку, 
получать финансирование 
и вовремя выполнять требования 
налогового органа… Мы не 
хотим строить промежуточные 
решения, хотим делать сразу 
красивый готовый продукт

Федеральная налоговая служба 
как флагман в сфере 
цифровизации – они самые 
передовые технологии оседлали, 
и мы за ними пытаемся успеть. 
Это сложно, это затратно, но 
мы пытаемся соответствовать 
тем высоким требованиям, 
которые ФНС предъявляет 

Мы живем в условиях, когда 
параллельный импорт стал 
реальностью. В этих условиях 
это элемент объективной 
необходимости для отдельных 
отраслей

«

»

«

»

«

»
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Г Е О П О Л И Т И Ч Е С К А Я  К О Н Ф Р О Н Т А Ц И Я  С  К О Л Л Е К Т И В Н Ы М  З А П А Д О М  И  Э К О Н О М И Ч Е С К И Е  С А Н К Ц И И 

С Д Е Л А Л И  Д Л Я  Р О С С И И  Н Е В О З М О Ж Н Ы М  И С П О Л Ь З О В А Н И Е  М Н О Г И Х  И Н С Т Р У М Е Н Т О В  П Р А В О В О Й 

З А Щ И Т Ы  С В О Е Г О  Б И З Н Е С А  И  Г Р А Ж Д А Н  Н А  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М  У Р О В Н Е .  Э Т О   П Р О И З О Ш Л О  К А К 

В   С И Л У  Ф И Н А Н С О В Ы Х  О Г Р А Н И Ч Е Н И Й ,  Т А К  И  П О  П Р И Ч И Н Е  П О Л И Т И Ч Е С К О Й  А Н Г А Ж И Р О В А Н Н О С Т И 

С У Д Е Й .  У Ч А С Т Н И К И  П Е Т Е Р Б У Р Г С К О Г О  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О  Ю Р И Д И Ч Е С К О Г О  Ф О Р У М А 

П Р И З Н А Л И ,  Ч Т О  П Р Е О Д О Л Е Н И Е  Ч А С Т И  П Р О Т И В О Р Е Ч И Й  В   М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х  П Р А В О В Ы Х 

О Р Г А Н И З А Ц И Я Х  В О З М О Ж Н О ,  Н О  Д Л Я  Э Т О Г О  Н Е О Б Х О Д И М О  С О З Д А Т Ь  Н О В Ы Е  П Р А В О В Ы Е 

И Н С Т И Т У Т Ы  С  С О Х Р А Н Я Ю Щ И М И  С У В Е Р Е Н Н О С Т Ь  П А Р Т Н Е Р А М И .  Н Е  М Е Н Е Е  В А Ж Н О  Д А Л Ь Н Е Й Ш Е Е 

С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Н И Е  Р О С С И Й С К О Г О  П Р А В О С У Д И Я

инвесторы готовы идти на финанси-
рование проектов, где потенциальная 
прибыль будет в три-четыре раза 
выше, чем вложенные средства.

Однако в связи с введенными санк-
циями иностранные юридические 
компании отказываются от работы 
с российскими клиентами. Так, у адво-
катского бюро «Рыбалкин, Горцунян, 
Дякин и партнеры» после событий 
24 февраля несколько проектов было 
поставлено на паузу, а один прекра-
тился, сказал Дмитрий Кайсин. Спрос 
же на финансирование споров продол-
жает расти, поэтому, по мнению участ-
ников форума, в России необходимо 
опираться на собственное законода-
тельство о судебном финансировании. 
«И деловое, и судейское, и профессио-
нальное сообщество поддерживает эту 
идею», – отметила Ирина Цветкова. 
Как добавил профессор кафедры меж-
дународного частного права Всерос-
сийской академии внешней торговли, 
заместитель председателя Междуна-
родного коммерческого арбитражного 

суда при Торгово-промышленной 
палате Российской Федерации Иван 
Зыкин, работа над законопроектом 
о судебном финансировании, как 
и внесение изменений в Гражданский 
кодекс и в закон «О международном 
коммерческом арбитраже», уже ведет-
ся в Минюсте РФ.

Выбор арбитров 
Еще серьезнее кажется вторая про-
блема – беспристрастность арби-
тров. В ходе дискуссий экспертами 
отмечалось, что порой даже языко-
вая идентичность не гарантирует 
желаемого объективного рассмотре-
ния дела и сложно предугадать, как 
поведет себя судья.

Политизация международных 
правовых институтов уже вынудила 
Россию отказаться от исполнения 
решений Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ). А ведь, по словам 
председателя комитета Совета Федера-
ции по конституционному законода-
тельству и государственному строи-
тельству Андрея Клишаса, Россия была 
одним из самых дисциплинированных 
государств по исполнению его реше-
ний. Но, как добавил Клишас, несмо-
тря на попытки навязывания жизни 
«по правилам», Россия не готова отка-
зываться от международного права. 

Страна остается вовлеченной в ра-
боту по реформированию междуна-
родного торгового права. В частности, 
большие дискуссии ведутся вокруг 
работы в ЮНСИТРАЛ (Комиссия 
ООН по праву международной торгов-
ли) по разработке четких требований 
к арбитрам, где основными прин-
ципами выступают независимость 
и политическая непредвзятость. Как 
рассказал директор правового депар-
тамента Минэкономразвития России 

А Д А П Т А Ц И Я 
С У Д Е Б Н О Й
С И С Т Е М Ы  
К  С О В Р Е М Е Н Н Ы М
Р Е А Л И Я М

ДМИТРИЙ 
КАЙСИН
Партнер адвокатского 
бюро «Рыбалкин, 
Горцунян, Дякин 
и партнеры»

В последнее время мы 
встречаемся с запросами крупных 
российских компаний, которые 
не желают нести риски 
по финансированию этого 
процесса [юридических споров]
самостоятельно, а хотят 
разделить эти риски с некоей 
финансирующей организацией. 
<…> В нашей практике как 
минимум фандеры [инвесторы] 
готовы идти на финансирование 
проекта, если его прибыль будет 
в три-четыре раза выше, чем те 
денежные средства, которые 
вложены в проект

«

»

Финансирование 
разбирательств
Эксперты на ПМЮФ выделили две 
важные проблемы при рассмотре-
нии международных споров – оплата 
судебных сборов и нейтральность 
арбитров. Технические сложности 
с оплатой, возникшие в результате 
отключения системы SWIFT, уже 
решены, тем не менее у компаний 
не всегда есть возможности опла-
тить все расходы. В таких случаях 
реализовать свое право на судебную 
защиту можно с помощью обраще-
ния к третьему лицу, которое про-
финансирует спор. 

Такой механизм пользуется спро-
сом инвесторов, когда разбираются 
потенциально выигрышные споры, 
пояснила основатель первого в России 
сервиса по финансированию судебных 
процессов Platforma Ирина Цветкова. 
Не желают самостоятельно нести все 
риски по финансированию процессов 
и привлекают инвесторов даже круп-
ные российские компании, добавил 
партнер адвокатского бюро «Рыбал-
кин, Горцунян, Дякин и партнеры» 
Дмитрий Кайсин. По его словам, 

д и с к у с с и я _судопроизводство
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ИРИНА 
ЦВЕТКОВА
Основатель первого 
в России сервиса 
по финансированию 
судебных процессов 
Platforma

Спрос на финансирование 
растет, в свете чего мы начали 
прорабатывать уже несколько 
лет законопроект о судебном 
финансировании. <…> Сейчас 
в общем и деловое, и судейское, 
и профессиональное 
сообщество поддерживает 
эту идею

«

»

т е к с т  Алиса  Столярова ,  ТАСС

Спрос на финансирование споров продолжает 
расти, поэтому, по мнению участников 
форума, в России необходимо опираться 
на собственное законодательство о судебном 
финансировании
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Лев Гершанок, особые споры вызывает 
вопрос по централизации арбитраж-
ных учреждений: Россия выступает 
против данного подхода, чреватого 
рисками безальтернативного рассмо-
трения споров.

Кроме того, проблему нейтраль-
ности могло бы решить обращение 
к российским арбитражным учреж-
дениям, в том числе к международ-
ной коллегии при Российском союзе 

пока рано. «Нам необходимо создать 
и правильно применять единую пра-
вовую базу нашего экономического 
сообщества», – отметил заместитель 
председателя Суда ЕАЭС Констан-
тин Чайка. По его словам, практика 
показывает, что есть расхождения 
в точках зрения на правовые позиции, 
особенно в переданных на националь-
ный уровень вопросах таможенного 
и технического регулирования. По его 
мнению, для решения разногласий 
требуется внести изменения в на-
циональные кодексы, прежде всего 
включить в основания для пересмотра 
дел по новым обстоятельствам реше-
ния Суда ЕАЭС: они должны либо 
исполняться, либо вести к пересмотру 
решений национальных судов. 

Также, по мнению экспертов, 
возможно создание в странах ЕАЭС 
аналога ЕСПЧ. Однако для этого 
необходимо согласие иностранных 
партнеров и признание юрисдикции 
соответствующего наднационального 
суда. При этом участники ПМЮФ 
подчеркивали, что основной базой 
для сотрудничества должны оставать-
ся национально-правовой суверени-
тет и Устав ООН. «И самое главное, 
кроме этих юридических терминов, 
по-человечески надо нам быть вместе, 
не предавать друг друга и бороться», – 
добавила председатель Суда ЕАЭС 
Эрна Айриян.

Технологии 
и профессионализм
Современные вызовы требуют все 
большего числа специалистов права. 
Жаркие дискуссии на ПМЮФ были 
посвящены качеству правовых услуг 
и судебного представительства. Ранее 
на 7 млн жителей Москвы приходи-
лось 950 адвокатов, сейчас в городе 
проживает 14 млн, а адвокатов – 
11,7 тыс. И, как подчеркнул полномоч-
ный представитель Правительства 
РФ в высших судебных инстанциях 
Михаил Барщевский, количество ад-
вокатов не переросло в качество. 

Предложений по исправлению си-
туации прозвучало достаточно много. 
Среди них – повышение качества 
образования в профильных вузах, 

ЖОЛЫМБЕТ 
БАИШЕВ
Судья Суда 
Евразийского 
экономического  
союза

Нам давно пора говорить 
о своем евразийском 
правопорядке. <…> Я бы хотел 
сказать, что усматриваю очень 
много общего между 
деятельностью нашего 
международного суда 
и Конституционного суда 
Российской Федерации. 
Конституционный суд проверяет 
на соответствие Конституции, 
которая распространяется 
на все территории России. <…> 
Точно так же и у нас. У нас есть 
договор об учреждении нашего 
Евразийского экономического 
союза

«

»

КОНСТАНТИН 
ЧАЙКА
Заместитель 
председателя  
Суда ЕАЭС

Нам необходимо создать 
и правильно применять единую 
правовую базу нашего 
экономического сообщества. 
<…> При возникновении 
разногласий между 
национальными судами и судом 
ЕАЭС мы должны предусмотреть 
во всех национальных кодексах 
соответствующие изменения, 
прежде всего это вопрос 
о включении в процессуальные 
кодексы оснований для 
пересмотра дел по новым 
обстоятельствам, где записать, 
что если Судом Евразийского 
экономического союза вынесено 
решение в его толковании, то 
оно должно исполняться или 
должно быть пересмотрено 
решение национальных судов

«

»

МИХАИЛ 
БАРЩЕВСКИЙ
Полномочный 
представитель 
Правительства РФ 
в высших судебных 
инстанциях

Сегодня адвокат – в бюро ли, 
в коллегии ли – фактически его 
профессиональную деятельность 
никто не проверяет, если только 
нет жалобы. <…> В Москве при 
населении 7 млн человек было 
950 адвокатов, сегодня 
население 14 млн, а адвокатов –  
11 700. Я вижу деградацию 
качества адвокатов

«

»

Альтернативным 
примером 
международного 
взаимодействия 
становится 
развитие судебных 
практик в рамках 
Евразийского 
экономического 
союза

промышленников и предпринимате-
лей (РСПП), где представлено более 
20 юрисдикций. Так, даже с учетом 
политического фона после февраль-
ских событий решение коллегии 
арбитража при РСПП, вынесенное 
с применением английского права, 
было принято к исполнению в Высо-
ком суде Англии и Уэльса. 

Взаимодействие между 
национальными судами 
и судом ЕАЭС
Альтернативным примером междуна-
родного взаимодействия становится 
развитие судебных практик в рамках 
Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС). «Нам давно пора говорить 
о своем евразийском правопорядке», – 
отметил судья Суда Евразийского эко-
номического союза Жолымбет Баишев. 

Рассматриваемое этим судом число 
споров и дел постоянно растет, но, как 
отметили участники дискуссий, о еди-
ном правовом поле союза говорить 

адвокатов) на контроль деятельно-
сти. При этом эксперты отмечали, 
что сертификация в том или ином 
виде проблему не решит, а создаст 
искусственную сегрегацию между 
юристами. 

Хорошие перспективы улучше-
ния качества юридических услуг, по 
мнению участников дискуссий, лежат 
в области диджитализации судебно-
го производства. Так, значительную 
часть рутинных процессов могут 
взять на себя цифровые помощники, 
а специалисты могут сосредоточиться 
на решении важных задач. При этом 
цифровизация правосудия сегодня 
важна не столько для оптимизации 
документооборота, сколько для анали-
за поступивших материалов и дока-
зательств, в том числе при помощи 
распознавания речи, лица и борьбы 
с фейками. 

В этом направлении впечатляющих 
успехов достиг Казахстан, где авто-
матизировали судебно-экспертную 
и адвокатскую деятельность, а также 

деятельность юридических консуль-
тантов и систему исполнительного 
производства. Используют в своей 
практике современные технологии 
в части дистанционных форматов 
судопроизводства и такие страны, как 
Великобритания, Швейцария, Фин-
ляндия и Азербайджан. 

В свою очередь в России в прошлом 
году был принят федеральный закон, 
расширяющий возможности исполь-
зования удаленных форм участия 
(видеоконференций) в арбитражном, 
гражданском и административном 
судопроизводстве. В этом году Мин-
юстом РФ подготовлен законопроект, 
позволяющий участвовать посред-
ством видеоконференц-связи в уго-
ловном процессе в заседаниях суда 
всех инстанций.

Главные же опасения, по мнению 
экспертов, вызывает прозрачность 
алгоритмов, которые применяются 
для создания программ цифровизации 
судебного процесса, что может вести 
к риску принятия неверного решения.

введение допуска (к примеру, экзаме-
на) к судебному представительству, 
лицензирование или регулирова-
ние через СРО юридических услуг, 
например восстановление права 
адвокатских образований (коллегий 

Дискуссия о том, как повысить профессионализм судебного процесса, 

собрала большое количество участников



П М Ю Ф – 2 0 2 2   7 17 0   П М Ю Ф – 2 0 2 2

Ф
О

Т
О

: 
О

Б
Щ

Е
С

Т
В

Е
Н

Н
О

Е
 Д

О
С

Т
О

Я
Н

И
Е

ПЕТР-ЗАКОНОДАТЕЛЬ
В А Ж Н Ы Е  И  Н Е О Б Ы Ч Н Ы Е  П Р А В О В Ы Е  А К Т Ы 
П Е Р В О Г О  Р О С С И Й С К О Г О  И М П Е Р А Т О Р А

Петр Великий писал картину 
новой России, что называ-
ется, крупными мазками. 
Его могучие прорывные 

реформы имеют ничтожно мало 
аналогов в мировой истории. Указы 
царя, а затем императора касались 
едва ли не всех аспектов обществен-
ной жизни: по словам выдающего-
ся историка Василия Осиповича 
Ключевского, он совершал «пере-
рождение умов посредством шта-
нов и кафтанов». Да, сегодня иные 
директивы грозного монарха могут 
показаться чудаковатыми и способ-
ны вызвать улыбку: вспомним хотя 
бы что-то вроде «бороды рубить!», 
«в церкви громко не сморкаться!». 
Однако три столетия назад всем 
было не до смеха.

«Тарабарский стиль»
Регламентируя жизнь огромной 
страны, в своих указах, сыпавшихся 
беспрерывно, Петр I не стеснялся 
употребить и острое слово, и сме-
лую метафору. Сегодня мы можем 
вполне насладиться их штилем: так 
или иначе сохранилось большинство 
архивных документов императорской 
канцелярии.

Зачастую царь составлял указы сам, 
без секретаря, водя пером впопыхах 
и используя яркий микс из русского, 
немецкого и голландского языков, 
каждым из которых он владел превос-
ходно. Кстати, в петровские времена 
в наш язык вошло без малого пять 

П Е Т Р  I  П Р О С Л А В И Л С Я  Н Е  Т О Л Ь К О  К А К  П Е Р В Ы Й  Р О С С И Й С К И Й 

И М П Е Р А Т О Р ,  О С Н О В А Т Е Л Ь  С А Н К Т - П Е Т Е Р Б У Р Г А  И  Ч Е Л О В Е К , 

« П Р О Р У Б И В Ш И Й  О К Н О  В  Е В Р О П У » .  У К А З Ы  В Ы Д А Ю Щ Е Г О С Я  Г О С У Д А Р Я , 

С О  Д Н Я  Р О Ж Д Е Н И Я  К О Т О Р О Г О  В  Э Т О М  Г О Д У  И С П О Л Н Я Е Т С Я 

3 5 0  Л Е Т ,  Я В Л Я Ю Т С Я  У Н И К А Л Ь Н Ы М И  И  Б Е С П Р Е Ц Е Д Е Н Т Н Ы М И 

П О  С В О Е М У  З Н А Ч Е Н И Ю  И С Т О Р И Ч Е С К И М И  Д О К У М Е Н Т А М И .  О Н И 

И З М Е Н И Л И  М Н О Г О В Е К О В О Й  У К Л А Д  Ж И З Н И  В  Р О С С И И .  П О П Ы Т А Е М С Я 

П Р О А Н А Л И З И Р О В А Т Ь  С А М Ы Е  Н Е О Б Ы Ч Н Ы Е  И З  Н И Х  И  З А О Д Н О 

Р А З О Б Л А Ч И Т Ь  Р Я Д  У П О Р Н О  С О П У Т С Т В У Ю Щ И Х  И М  М И Ф О В

т е к с т  Максим  Иванов ,  о б о зр е ватель  право в о г о  портала  Lega l  Repor t

не искушенные в иноземной лингви-
стике бояре делали удивленные глаза. 

Публицист XX века Иван Солоне-
вич, автор книги «Народная монар-
хия», замечает: Cенат-де, конечно, 
«привык и к тарабарскому петровско-
му стилю, и к его языку, загроможден-
ному голландскими словами». А все 
тот же Ключевский, до крайности 
симпатизирующий Петру, говорит, 
что стиль этих указов, распоряжений 
и приказов вполне «поддавался только 
опытному экзегетическому чутью се-
наторов». Расплывчатые определения, 
возможности расширительного толко-
вания и так далее, и тому подобное – 
да, царь не был искушенным юристом, 
но он был патриотом и истинным 
сыном своего сурового, не терпящего 
сантиментов времени. Указы Петра 
Великого касались буквально каждого. 
И надо признать, что для своей эпохи 
они были прогрессивными. 

Россия на юридических 
поворотах
Одним из самых значимых в истории 
нашего государства, бесспорно, стал 
изменивший все устои власти Указ 
о престолонаследии 1722 года: отныне 
наследником был не старший пото-
мок, а та персона, которую назначит 
своим преемником сам государь. За-
метим, что ровно через три четверти 
века, в 1797 году, указ сей был отменен 
Павлом I. За это время он успел идео-
логически вдохновить целую череду 
дворцовых переворотов и громких 
убийств венценосных особ.

Петр I – автор еще одного, без пре-
увеличения, революционного указа 
№ 1736: начиная с 1700 года традиция 
летоисчисления в России менялась 
на общеевропейскую. Страна пере-
шла на новый календарь, в котором 
первым днем года является 1 января, 
и вместо счета лет «от сотворения 
мира» годы принялись считать «от 
Рождества Христова». Любопытно, что 
творцы фейков вплотную подобрались 
и к этому указу, дополнив его следую-
щей отсебятиной: «учинять украше-
ния из елей, детей забавлять на санках, 
а взрослым пьянства и мордобоя не 
учинять, на то других дней хватает». 

Зачастую царь писал 
указы сам, водя 
пером впопыхах 
и используя микс из 
русского, немецкого 
и голландского

тысяч заимствованных у иностранцев 
слов. Самодержец в своих бумагах 
сыпал терминами вроде «шаутбенахт» 
(адмиральский чин), «бом-брам-
стеньга» (элемент оснастки парусного 
корабля) и очень раздражался, когда 

«Гражданская азбука» Петра I, 1710 год
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будто бы 1708 года насчет «лихого 
и придурковатого» вида подчиненных 
является всего лишь историческим 
анекдотом. Прямых доказательств под-
делки, говорят специалисты-историки, 
нет, но немало косвенных. В частности, 
в авторитетном академическом издании 
1946–1948 гг. «Письма и бумаги импе-
ратора Петра Великого за 1708 год» 
ни в одном из документов нет пассажа 
о таком одиозном «подчиненном». Ины-
ми словами, имеет место лишь веселая 
стилизация под законотворчество.
Немало копий сломано вокруг приписы-
ваемого Петру Алексеевичу указа «О до-
стоинстве гостевом, на ассамблеях име-
ющем» якобы за 1718 год. По заверениям 
маститых экспертов, остроумного свода 
«правил пития» нет ни в официальных со-
браниях царских указов, ни в 45-томнике 
«Полное собрание законов Российской 
империи» (1830 год). Зато отыскалось 
распоряжение насчет семикилограммо-
вой медали «За пьянство».
Историки выносят неутешительный вер-
дикт и для поклонников формулы «чтоб 
дурь каждого видна была» – очередного 
фейкового указа, запрещавшего читать 
речи по шпаргалке. В переписке со 

В челобитных посланиях на имя барина 
крестьянам впредь строго не дозволялось 
уничижать себя подписями «Ванька» или 
«Гринька» – предписывалось употреблять 
свое полное имя и отчество

Царь ввел и употребление совре-
менных арабских цифр, заменив ими 
старые цифры – буквы славянской 
азбуки с титлами.

Указом о приеме в войска на добро-
вольной основе Петр положил начало 
контрактной армии. Всем желающим 
послужить на благо Отечества выдава-
ли определенное денежное жалованье 
и съестной паек.

Первым же документом трудового 
законодательства России стал указ 
1708 года «О величине трудового дня, 
штрафах и наказаниях для адмирал-
тейских рабочих». К слову, продол-
жительность рабочего дня по доку-
менту составляла 14 часов при 2,5 часа 
перерывов. Мало-помалу такой 
порядок стал приживаться во всех 
госучреждениях.

Как не упомянуть про борьбу 
с коррупцией – в 1714 году был опу-
бликован указ «О запрещении лицам, 
состоящим на службе, брать посулы 
и подряды». Это был крайне серьез-
ный шаг в противодействии известно-

му явлению, другое дело, что особых 
успехов на этом фронте не было.

А еще именно Петр предпринял 
усилия по организации учета рож-
даемости и смертности – его указом 
духовенство обязывалось регулярно 
вести метрические книги и каждые 
четыре месяца представлять в Синод 
сводные ведомости о числе родивших-
ся и умерших.

Немного о зубах 
и каблуках
Исследователями подсчитано, что 
с 1701 до 1724 года самодержавным 
властелином было выпущено 17 раз-
личных указов, касавшихся внешнего 
вида россиян. Регламентировалось 
все: правила ношения платья европей-
ского образца, типы тканей и распо-
ложение пуговиц и тому подобное. 
И даже цвет зубов: дело в том, что 
многие знатные дамы красили их 
специальными чернилами, желая 
подчеркнуть белизну лица. Петр, 
не видевший в Европе ничего подоб-

ного, повелел оставить эту затею и, на-
против, тщательно отбеливать зубы 
мелом. Он же велел украсить обшла-
ги армейских мундиров крупными 
пуговицами, создав тем самым что-то 
вроде физического барьера, который 
мешал солдатам вытирать рты рука-
вами после еды – казенное сукно было 
недешево.

Введение налога на бани, в том 
числе частные, тоже нововведение 
прогрессивного правителя. Бедные 
крестьяне платили по 15 копеек в год, 
богачи – на порядок больше. Деньги 
направлялись на идущую тогда разо-
рительную войну со Швецией.

А 12 сентября 1715 года жители 
Санкт-Петербурга проснулись, так 
сказать, уже под действием ново-
го указа: Петр запретил подбивать 
сапоги и башмаки металлическими 
скобами и гвоздями. По мнению 
царя, только таким образом можно 

своим сподвижником князем-кесарем 
Федором Ромодановским Петр выражал-
ся совсем иначе: «Изволь же объявить 
при съезде в палате всем министрам, 
которые в консилию съезжаются, чтоб 
они всякие дела, о которых советуют, 
записывали, и каждый бы министр своею 
рукою подписывал, что зело надоб-
но, и без того отнюдь никакого дела 
не определяли, ибо сим всякого дурость 
явлена будет». Речь идет лишь о визи-
ровании чиновниками собственных 
высказываний.
И наконец, уж совсем неправдоподоб-
ным выглядит «императорский указ 
о торговле недрами земными» (он же – 
рыбой, железом и пр.), датированный 
1669 годом, когда до рождения Петра 
оставалось еще три года, а до принятия 
им титула императора – аж полвека!
Неудивительно, что не слишком обре-
мененные профильным образованием 
люди, начитавшись такого, начинают 
считать Петра I каким-то юмористи-
ческим персонажем, безудержным 
весельчаком и романтиком. В то время 
как его истинные нормативные акты 
буквально перевернули сонное Россий-
ское царство

Л И Х О Й  И  П Р И Д У Р К О В А Т Ы Й … 
Ф Е Й К !
Интернет наводнили подделки петров-
ских распоряжений. Тут надо держать 
ухо востро: порой они сработаны 
весьма искусно. Например, растира-
жированный в Сети нормативный акт 

было сберечь хлипкие, но безальтер-
нативные сосновые мостовые. Совре-
менниками утверждается, что почти 
ни один человек на улицу в тот день 
так и не выбрался!

Исследователи указов Петра обра-
щают внимание и на такие распоряже-
ния монарха: в челобитных посланиях 
на имя барина крестьянам впредь 
строго не дозволялось уничижать себя 
подписями «Ванька» или «Гринька» – 
предписывалось употреблять свое 
полное имя и отчество. А зимой в мо-
розную погоду запрещалось ломать 
шапку, проходя мимо дворца. «Ме-
тание» перед царем на колени также 
запрещалось, а обращение «холоп» 
заменилось на «раб». Почему? По-
следний вариант вызывал устойчивые 
ассоциации с формулой «раб Божий» 
и не выглядел унизительным.

Закончим тем, что царь-рефор-
матор повелел ввести приличные 
штрафы для тех, кто неподобающе вел 
себя в храме во время службы и испо-
ведовался реже одного раза в год. Что 
ж, как коронованная особа он имел 
на это правовые основания.

В оригинале документа про мордобой 
не было ни слова!

Зато нормативный акт велел широ-
ко забавляться на Новолетие «ог-
ненными потехами», а вместе с тем 
«перед вороты учинить некоторые 
украшения от древ и ветвей сосно-
вых, елевых и можжевеловых, против 
образцов, каковы сделаны на Гостине 
дворе и у нижней аптеки, или кому 
как удобнее и пристойнее, смотря 
по месту и воротам, учинить возмож-
но, а людям скудным комуждо хотя 
по деревцу или ветви на вороты, или 
над хороминою своею поставить» – 
Москва украшалась таким образом 
по единому стандарту. 

и с т о р и я _законотворчество

Здание Двенадцати коллегий, где размещались органы  

отраслевого управления; рисунок XIX века

Указ о престолонаследии, 1722 год

«Цирюльник и раскольник», XVIII век
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ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА

т е к с т  М ихаил  Молотков

власти (включая лично императора 
Александра II) ждали обвинительного 
приговора, но он сделал все, чтобы при-
сяжные оправдали Засулич, и отказался 
уходить в отставку, много позже сказав: 
«Я был слугою правосудия, а не лакеем 
правительства».

Это не помешало Анатолию Кони 
после опалы занимать высокие госу-
дарственные посты вплоть до сенатора 
и члена Госсовета; он мог стать и ми-
нистром юстиции, но не согласился 
на предложение Петра Столыпина. 
История запомнила Кони как неве-
роятного таланта оратора, готового 
отстаивать справедливость в условиях 
любого давления, и при этом очень 
скромного в быту. Сейчас его именем 
названа медаль – высшая награда 
Миню ста РФ.

Петр Александров
(1836–1893)
Защищавший Засулич присяжный 
поверенный Петр Александров тоже 
проснулся знаменитым после ее 
триумфального оправдания. Выходец 
из Орловской губернии и сын священ-
ника, Александров поступил в семи-
нарию, но затем решил перебраться 
на юрфак столичного университета.
Поначалу он начал карьеру прокурора, 
участвуя в процессе по делу органи-
зации «Народная расправа», закон-
чившемся разгромом обвинения – 

из 79 подсудимых почти все были 
оправданы или получили небольшие 
сроки. Через несколько лет после кон-
фликта с начальством Александров 
подал в отставку, став защитником.

Молодой адвокат блеснул мастер-
ством полемики на крупнейшем 
в царской России процессе по «Делу 
о пропаганде в Империи» (или «про-
цессе 193»), по которому судили участ-
ников «хождений в народ», после 
чего Засулич и выбрала его защитни-
ком. И исход ее дела поднял престиж 
адвокатов на небывалую высоту.

В своих речах Александров отличал-
ся глубоким погружением в социаль-
ные корни порученного дела, твердой 
логикой и простотой изложения, а так-
же убийственным сарказмом и ирони-
ей, которые разбирали на цитаты.

Владимир Герард
(1839–1903)
Один из самых знаменитых адвокатов 
своего времени имел итальянское 
происхождение и привилегирован-

ную семью – брат его, Николай Ге-
рард, был тайным советником и гене-
рал-губернатором Финляндии. А вот 
Владимир, перед которым открыва-
лась блестящая судейская карьера, 
предпочел профессию поверенного 
и даже попал под негласный надзор – 
выдвинувшись поначалу как крими-
налист, через несколько лет Герард 
стал звездой политических процессов.

В 1870–1890-х годах он выступил 
защитником в 12 политиче ских делах, 
включая все крупнейшие, виртуозно 
выигрывая схватки с обвинителями 
и добиваясь для своих подзащитных 
оправдания. Коллеги высоко ставили 
гражданское мужество и честность 
Герарда и отмечали его доступность 
и обязательность. Долгое время 
адвокат был также председателем 
Общества защи ты детей от жестоко-
го обращения, которое сам основал, 
заботился о нуждающихся студен тах, 
а в последние годы жизни, невзирая 
на раздражение со стороны полиции, 
занимал кресло председателя Сове-
та присяжных поверенных округа 
Санкт-Петербургской судебной 
палаты, нередко выбирая при этом 
осторожную линию поведения – на-
пример, отказал в созыве общего 
собрания адвокатов с целью чествова-
ния Толстого и Короленко, сочтя, что 
это «может иметь нежелательные для 
сословия последствия».

Владимир Спасович
(1829–1906)
Будущий корифей родился в Минской 
губернии, а на юрфак Петербургско-
го университета поступил в 16 лет. 
Через несколько лет после окончания 
Спасович возглавляет на факультете 
кафедру уголовного права, но увольня-
ется в знак протеста против расправы 
над студентами во время волнений 

В О С Е М Ь  А Д В О К А Т О В ,  С О С Т А В И В Ш И Х  С Л А В У 
Д О Р Е В О Л Ю Ц И О Н Н О Й  Ю Р И С П Р У Д Е Н Ц И И

История российской адво-
катуры куда короче исто-
рии страны – лишь после 
судебных реформ Алек-

сандра II у присяжных поверен-
ных появились и правовой статус, 
и четкое место в судебной системе, 
и профессиональные организации. 
Главенствующую роль в становле-
нии института адвокатов играл, 
естественно, столичный Петербург, 
где быстро сложилась блестящая 
школа и появились выдающиеся 
ораторы и теоретики права. Так со-
впало, что на эти же годы пришлась 
бурная политизация общественной 

жизни – лучшие юристы состав-
ляли себе имя на политических 
процессах, искренне руководствуясь 
при этом лишь стремлением к спра-
ведливости и исправлению заста-
релых недостатков государства. Что 
примечательно, власть не отвечала 
на это репрессиями, принимая кри-
тику как порой неприятное, но нуж-
ное явление.

Анатолий Кони 
(1844–1927)
Легендарный Анатолий Кони родил-
ся в Санкт-Петербурге, но оканчивал 
Московский университет – Петер-

бургский, куда он поступил, закры-
ли после студенческих волнений. 
Возможно, будущий Господин Закон 
впечатлился ими, когда писал диссер-
тацию на тему «О праве необходимой 
обороны», в которой рассуждал об 
условиях защиты от представителей 
власти: «Власть не может требовать 
уважения к закону, когда сама его 
не уважает».

От этих принципов он не отступался 
никогда – настоящую славу принесло 
Анатолию Федоровичу дело Веры Засу-
лич, стрелявшей в петербургского гу-
бернатора Федора Трепова в 1878 году. 
От председательствующего в суде Кони 

и с т о р и я _легендарные адвокаты

История запомнила Кони как невероятного 
таланта оратора, готового отстаивать 
справедливость в условиях любого давления, 
и при этом очень скромного в быту

С. К. Зарянко «Зал Училища правоведения с группами 

учителей и воспитанников», 1840

Анатолий Федорович Кони

Владимир Николаевич Герард
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лучили его «музыкальные» процессы: 
он помог Александру Даргомыжскому 
и семье Михаила Глинки выиграть 
дела против издателя Стелловского, 
а Петру Чайковскому – против дирек-
тора Придворной певческой капеллы 
Бахметева. Эти его дела стали поводом 
к принятию в 1882 году закона об ав-
торском праве музыкантов и компо-
зиторов. Занятно, что в доме Стасова 
иногда собирались революционеры, 
в нем бывал и Ленин (а дочь Стасова 
позже станет ленинским секрета-
рем), но сам он, хоть и часто защищал 
революционеров в судах, убеждений 
их не разделял.

Константин Арсеньев
(1837–1919)
Окончивший Императорское учи-
лище правоведения Константин 
Арсеньев не был профессиональным 
адвокатом – поначалу он служил 
в министерстве юстиции и занимался 
публицистикой, историей, литера-

туроведением (в том числе редакти-
ровал Словарь Брокгауза и Ефрона, 
был избран почетным академиком 
по разряду изящной словесности).

И все-таки около десяти лет он по-
святил адвокатуре, причем отметился 
организационными талантами, закла-
дывая вместе с Дмитрием Стасовым 
основы традиций адвокатского сосло-
вия и принципы его корпоративного 
устройства. Анатолий Кони называл 
обоих представителями этического 
направления в адвокатуре; именно их 
трудами были составлены руководства 
для профессиональной деятельности 
адвокатов с акцентом на нравствен-
ную составляющую.

В 1890-х Арсеньев участвовал в ра-
боте правительственной Комиссии 
по пересмотру судебного законода-
тельства, отстояв суд присяжных, 
который хотели упразднить. В составе 
депутации ходил к премьер-мини-
стру Витте накануне «Кровавого 
воскресенья», пытаясь предотвратить 
трагедию. После революции 1905 года 
входил в руководство партии кадетов, 
а затем Партии демократических 
реформ.

Федор Мартенс
(1845–1909)
Федор Мартенс не был адвокатом, 
но не упомянуть об этом выдающемся 
юристе было бы несправедливо. У си-
роты с окраины империи, казалось, 
нет шансов пробиться в жизни, но 
природный талант помог ему посту-
пить в Петербургский университет 
и с блеском его окончить. Уже тогда 
Мартенс специализировался на меж-
дународном праве, которое в то время 
только получало развитие. Впослед-
ствии он более 30 лет возглавлял 
профильную кафедру, параллельно 

находясь на службе в министерстве 
иностранных дел.

Для признания Мартенсу хватило 
бы двух колоссальных трудов: «Собра-
ния трактатов и конвенций, заклю-
ченных Россией с иностранными 
державами», составленного по указа-
нию Александра II, и «Современного 
международного права цивилизован-
ных народов» – первого российского 
сочинения на эту тему, получившего 
мировое признание.

Но он еще представлял Россию на 
крупнейших международных конфе-
ренциях и внес столь видный вклад 
в принятие Генерального акта о борьбе 
с работорговлей 1890 года, что король 
Бельгии Леопольд II сделал Мартенса 
пожизненным членом Госсовета Конго 
(личной колонии короля); вершина его 
карьеры – Гаагские мирные конфе-
ренции 1899 и 1907 годов, где Мартенс 
был одним из составителей конвенций 
о правовых нормах войны и автором 
инициативы создания международ-
ных следственных комиссий. «Ого-
воркой Мартенса» с тех пор называют 
положение о распространении прин-
ципов гуманности на ситуации, еще 
не урегулированные международным 
правом. Сами за себя говорят восемь 
номинаций юриста на Нобелевскую 
премию мира в 1901–1908 годах.

1861 года. Однако вскоре он защитил 
докторскую и составил «Учебник 
по уголовному праву», высоко оце-
ненный коллегами – но не властями, 
нашедшими в нем сомнительные 
утверждения.

Тогда Спасович оставил научную 
деятельность и переключился сначала 
на журналистику, а затем на адвокату-
ру, став одним из 27 первых присяж-
ных поверенных, утвержденных в день 
открытия судебных установлений 
1866 года. Трижды он занимал долж-
ность председателя Совета присяжных 
поверенных Санкт-Петербургской 
судебной палаты, будучи убежденным 
либералом, участвовал в политиче-
ских процессах, но не забывал и об 
уголовных делах. Общественность 
неоднозначно приняла его участие 
в необычном «деле Кроненберга», 
где Спасович употребил свой талант 
на оправдание банкира, выпоровшего 
розгами малолетнюю дочь, – возму-
щенными статьями откликнулись До-
стоевский и Салтыков-Щедрин. Тем 
не менее репутация всегда корректно-
го и сдержанного адвоката осталась 
на высоте – в конце XIX века его назы-
вали самым влиятельным человеком 
в судебном мире.

Николай Карабчевский 
(1851–1925)
Поначалу Николай Карабчевский 
поступил на естественный факуль-

тет Петербургского университета, 
но затем увлекся правом. Еще в сту-
денческие годы принимал участие 
в волнениях, даже попадал под арест. 
Литературное дело тоже влекло мо-
лодого Карабчевского, и только после 
долгих размышлений он все же запи-
сался в присяжные поверенные. Хотя 
всю жизнь поддерживал отношения 
с писателями – Чеховым, Короленко, 
даже Львом Толстым – и не оставлял 
литературного труда.

Как и многие другие адвокаты 
эпохи, Карабчевский сверкал на 
политических процессах, отличаясь 
темпераментом, неслыханным напо-
ром и азартом в допросах свидетелей. 
Прославился и другими громкими 
делами: например, «интендантским 
делом» о злоупотреблениях при по-
ставках в армию или «делом Миро-
новича», обвинявшегося в убийстве 
еврейской девочки. Все они закончи-
лись для Карабчевского успешно. Он 
гордился тем, что ни один из его под-
защитных не был приговорен к казни, 
даже эсер-террорист Григорий Гер-
шуни и убийца министра внутренних 

Карабчевский гордился тем, что ни один 
из его подзащитных не был приговорен 
к казни, даже эсер-террорист Григорий 
Гершуни и убийца министра внутренних 
дел Плеве Егор Созонов

На Гаагских мирных конференциях 
1899 и 1907 годов Мартенс был одним из 
составителей конвенций о правовых нормах 
войны и автором инициативы создания 
международных следственных комиссий

дел Плеве Егор Созонов. Революции 
он, впрочем, не принял и скончался 
в эмиграции.

Дмитрий Стасов
(1828–1918)
Один из авторов Судебных уставов 
1864 года и первый председатель 
петербургского Совета присяжных по-
веренных, выдающийся адвокат-ци-
вилист Дмитрий Стасов был одним 
из самых видных юристов своего 
времени. Он происходил из творче-
ской семьи: отец, Василий Стасов, был 
крупным архитектором, брат Влади-
мир позже станет известнейшим кри-
тиком, одним из основателей Товари-
щества художников-передвижников 
и «Могучей кучки» композиторов.

И Дмитрий Стасов был музыкан-
том-любителем, дружил со знамени-
тыми композиторами, был одним из 
руководителей Русского музыкального 
общества и соучредителем Петербург-
ской консерватории. Известность по-

Владимир Данилович Спасович

Николай Платонович Карабчевский

Дмитрий Васильевич Стасов

Федор Федорович Мартенс

Константин Константинович Арсеньев



Ф
О

Т
О

: 
Ф

О
Т

О
Б

А
Н

К
 Р

О
С

К
О

Н
ГР

Е
С

С
, 

А
Р

Х
И

В
Ы

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

ф о р у м _культурная  программа

От «Арт-коктейля» 
до эпоса в камне

29 ИЮНЯ НА НОВОЙ СЦЕНЕ МАРИИН
СКОГО ТЕАТРА СОСТОЯЛСЯ «АРТ
КОКТ ЕЙЛЬ», имевший большой 
успех у гостей. Как новая форма 
проведения торжественного приема 
от имени Оргкомитета, «Арт-кок-
тейль» стал лучшим мероприятием 
вечерней программы форума. Зри-
тели увидели хиты мирового бале-
та и оперы в исполнении артистов 
Мариинского театра: арию Елецкого 
из оперы «Пиковая дама», па-де-де 
из второго акта балета «Корсар», 
фрагмент из третьего акта балета 
«Дон Кихот», арию Адрианы из пер-
вого акта оперы «Адриана Лекуврёр» 
и другие. Всего «Арт-коктейль» 
посетило 1800 человек. В рамках ме-
роприятия был организован фуршет.

30 ИЮНЯ ПРОШЕЛ ТОРЖЕСТВЕН
НЫЙ ПРИЕМ ОТ ИМЕНИ МИНИСТРА 
ЮСТИЦИИ К. А. ЧУЙЧЕНКО для глав 
иностранных делегаций. Гости 
продолжили обсуждение вопросов, 
поднимавшихся в ходе панельных 
сессий, но уже в более непринужден-
ной, дружеской атмосфере, к чему 
располагали и радушие российской 
стороны, и обстановка Мраморного 
дворца – подлинного шедевра петер-
бургского классицизма. 

Возможность полюбоваться дру-
гими архитектурными красотами 

Шмотьевых (Екатеринбург). Музей 
Фаберже уделяет особое внимание 
межрегиональным выставочным 
проектам, знакомящим широкую 
российскую аудиторию с великим 
культурным наследием нашей 
страны и популяризирующим твор-
чество современных российских 
художников и мастеров. Настоящий 
проект призван также напомнить 
об исторических культурных связях 
между Санкт-Петербургом и Екате-
ринбургом и вдохнуть в них новую 
жизнь. 

представилась сразу после окон-
чания приема. Для его участников 
была организована речная прогул-
ка по Неве, в течение которой они 
также увидели знаменитый развод 
мостов.

В РАМКАХ ФЕСТИВАЛЯ КУЛЬТУРЫ 
ПМЮФ «ПЕТЕРБУРГСКИЕ СЕЗОНЫ» 
29 ИЮНЯ В МУЗЕЕ ФАБЕРЖЕ ОТКРЫ
ЛАСЬ ВЫСТАВКА «РУССКИЙ ЭПОС 
В КАМНЕ», на которой представ-
лены произведения современных 
уральских камнерезов. Экспозиция 
организована Культурно-истори-
ческим фондом «Связь времен» 
и Музеем Фаберже в Санкт-Петер-
бурге в партнерстве с Фондом семьи 

Фрагмент балетной программы в рамках «Арт-коктейля»

П Р О Г Р А М М А  Ф Е С Т И В А Л Я  К У Л Ь Т У Р Ы  П М Ю Ф  « П Е Т Е Р Б У Р Г С К И Е  С Е З О Н Ы »  О Б Ъ Е Д И Н И Л А  Б О Л Е Е 

2 0  М Е Р О П Р И Я Т И Й ,  В К Л Ю Ч А Ю Щ И Х  В  С Е Б Я  Г О Р О Д С К У Ю  И  Т Е А Т Р А Л Ь Н У Ю  А Ф И Ш У ,  П О С Т О Я Н Н Ы Е 

И  В Р Е М Е Н Н Ы Е  Э К С П О З И Ц И И  В  М У З Е Я Х  И  Д В О Р Ц О В О - П А Р К О В Ы Х  А Н С А М Б Л Я Х .  С  У С П Е Х О М  П Р О Ш Л И 

С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Е  М Е Р О П Р И Я Т И Я ,  Т А К И Е  К А К  О Т К Р Ы Т И Е  В Ы С Т А В К И  « Р У С С К И Й  Э П О С  В  К А М Н Е »  В  М У З Е Е 

Ф А Б Е Р Ж Е ,  К О Н Ц Е Р Т Ы  Д Ж А З О В О Й  М У З Ы К И  И  Б А Л Е Т  Б О Р И С А  Э Й Ф М А Н А  « С Т Р А С Т И  П О  М О Л Ь Е Р У ,  И Л И 

М А С К А  Д О Н  Ж У А Н А »  В  С А Н К Т - П Е Т Е Р Б У Р Г С К О Й  Ф И Л А Р М О Н И И  И  А Л Е К С А Н Д Р И Н С К О М  Т Е А Т Р Е

«Арт-коктейль» 
стал лучшим 
мероприятием 
вечерней 
программы форума. 
Зрители увидели 
хиты мирового 
балета и оперы 
в исполнении 
артистов 
Мариинского  
театра

Саночки, 2015, студия камнерезного 

искусства «Святогор»

Прием от имени Министра 

юстиции К. А. Чуйченко
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Одной из новинок юбилейно-
го, X Петербургского меж-
дународного юридического 

форума стала «Шахматная гостиная». 
На протяжении всего форума его 
участники могли провести встречу 
за шахматной доской.

Формат шахматной гостиной уже 
можно назвать традиционным для 
Петербургского международного 
экономического форума и других 
крупнейших экономических самми-
тов. Юристы также оценили его по 
достоинству. Более 200 участников 
ПМЮФ приняли участие в меропри-
ятиях «Шахматной гостиной», ор-
ганизованной Фондом Росконгресс, 
«РК-Спортом» и Спортивной феде-
рацией шахмат Санкт-Петербурга.

Центральным спортивным со-
бытием ПМЮФ стал блиц-турнир 

Roscongress Cup, прошедший вечером 
29 июня, под занавес деловой про-
граммы. Хорошей игры участникам 
пожелали исполнительный дирек-
тор Спортивной федерации шахмат 
Санкт-Петербурга Владимир Быков 

и директор по развитию федерации 
Даниил Недоступ.

По итогам кругового турнира 
и матчей плей-офф победу празд-
новал проректор Уральского госу-
дарственного юридического уни-
верситета им. В. Ф. Яковлева Андрей 
Винницкий. Адвокат Санкт-Пе-
тербургской городской коллегии 
адвокатов Борис Грузд занял второе 
место. В матче за третье место побе-
ду одержал председатель комитета 
юстиции Псковской области Сергей 
Шерстобитов. 

На следующий день участники 
ПМЮФ получили возможность 
проверить свои шахматные навы-
ки в матче с тренером юношеской 
сборной Санкт-Петербурга, между-
народным гроссмейстером Алексеем 
Луговым. В разные годы он дважды 
становился победителем команд-
ного чемпионата России в составе 
клубов из города на Неве. Предпола-
галось, что Алексей Луговой прове-
дет сеанс одновременной игры на 
десяти досках, но, учитывая большой 
интерес участников, организаторы 
расширили программу. В течение 
почти двух часов гроссмейстер  
сыграл 20 партий. Сенсаций не про-
изошло, а самое упорное сопротивле-
ние мастеру оказал партнер адвокат-
ского бюро «Гофштейн и партнеры» 
Кирилл Ермоленко, который завер-
шил свою партию последним. 

Дебют «Шахматной гостиной» 
удался, при этом организаторы уже 
думают, как сделать ее формат еще 
интереснее. Одной из спортивных но-
винок на следующем форуме может 
стать корпоративный турнир по шах-
матам между командами юридиче-
ских вузов и компаний.

СПРАВЕДЛИВАЯ 
ИГРА

Обладатели почетных трофеев турнира (слева направо)  

Борис Грузд, Андрей Винницкий и Сергей Шерстобитов 

В  Р А М К А Х  С П О Р Т И В Н О Й  П Р О Г Р А М М Ы  П Е Т Е Р Б У Р Г С К О Г О 

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О  Ю Р И Д И Ч Е С К О Г О  Ф О Р У М А  В П Е Р В Ы Е  Р А Б О Т А Л А 

« Ш А Х М А Т Н А Я  Г О С Т И Н А Я » 

Гроссмейстер Алексей Луговой  

так и остался непобежденным
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